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АВТОМОБИЛИ Верховный суд 
разъяснил, как доказывать, 
что за рулем был другой 
водитель

Штраф без передачи

Владимир Баршев

ВАЖНОЕ для автовладельцев 
решение вынес Верховный суд. 
Он разъяснил, как избежать на-
казания, если нарушение совер-
шил другой водитель. Речь идет о 
нарушениях, выявленных авто-
матическими комплексами фо-
товидеофиксации.

Ситуация знакомая многим, 
кто делит свой автомобиль с 
кем-нибудь. Например, с же-
ной или сыном. Но в этой ситу-
ации заплатить штраф за свое-
го родственника несложно. Го-
раздо хуже, если машину надо 
делить с коллегой по работе, 
например сменщиком. И уж 
совсем неприятной эта ситуа-
ция становится тогда, когда 
штраф приходит за повторное 
нарушение, не тобой совер-

шенное. Ведь в этой ситуации 
речь идет уже о серьезных по-
терях для кошелька.

Именно в такой ситуации 
оказалась автовладелица из 
Пермского края Е.Е. Новаков-
ская. Камера, работающая в ав-
томатическом режиме, зафик-
сировала, как ее автомобиль 
проехал на красный свет. Но 
проблема в том, что женщина 
за семь месяцев до этого уже 
попадалась на таком наруше-
нии. Поэтому инспектор мест-
ного ЦАФАП оформил поста-
новление о повторном наруше-
нии и выписал штраф 5 тысяч 
рублей.

Новаковская с этим решени-
ем не согласилась и обжаловала 
его в Чайковском го-
родском суде Пермско-
го края. 

ПРОЕКТ Заключенным женщинам 
разрешат навещать детей

Из колонии — 
в отпуск

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО страны 
предлагает серьезно смягчить 
участь осужденных матерей: 
женщинам разрешат четыре 
раза в год уезжать из колоний в 
короткие отпуска, чтобы прове-
дать детей.  

Специальные поправки в Уго-
ловно-исполнительный кодекс 
пропишут, что если у женщины 
есть дети до 14 лет, она имеет 
право на четыре отпуска в год по 
15 суток каждый. Если мама не 
может быть рядом, она будет 
приезжать. 

Такую инициативу прави-
тельство внесло в Госдуму. Доку-
мент уже принят в первом чте-
нии. Как рассказал «РГ» член Ко-
митета Госдумы по безопасно-
сти и противодействию корруп-
ции Рахим Азимов, предлагае-

мые новации не будут распро-
страняться на тех матерей, кто 
осужден за преступления в отно-
шении несовершеннолетних.

«Проект учитывает требова-
ния Конвенции о правах ребен-
ка, одобренной ООН, в которой 
говорится об ответственности 
государства за организацию ре-
гулярных контактов ребенка с 
матерью в целях минимизации 
неблагоприятного влияния раз-
луки с нею на эмоциональное со-
стояние ребенка», — сказал Ра-
хим Азимов.

Взрослые должны отвечать за 
свои грехи. Но наказанными, 
пусть и косвенно, получаются 
дети, которые вынуждены жить 
в разлуке с матерью. 

По данным тюремного ведом-
ства, сейчас в колониях 
находится более 40 ты-
сяч женщин.
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Инициатива Поможет ли национальным паркам 
 платный вход?

Пар культуры 
и отдыха

Игорь Зубков

Н
есправедливая конкурен-
ция нанесла ущерб рос-
сийским производителям, 

следует из решения третейской 
группы ВТО по иску Евросоюза 
против России. Демпинг был, 
обоснованность антидемпинго-
вых пошлин не подлежит сомне-
нию. Это большая победа, заяви-
ла министр по торговле Евразий-
ской экономической комиссии 
Вероника Никишина. 

Напомним, что ЕС пытался 
оспорить «заградительные» 
пошлины (от 23 до 29 процентов) 
на легкие коммерческие автомо-
били (LCV) из Италии и Герма-
нии. Они были введены еще в 
2013 году решением ЕЭК в защи-

ту российских сборщиков фурго-
нов.

Из 30 претензий, предъявлен-
ных Евросоюзом, 21 признана 
несостоятельной, оставшиеся 
адресованы к процедурной спе-
цифике, требуют повторного 
анализа ряда данных. 

В целом, в практике ВТО не 
было ни одного спора, в котором 
была бы полностью поддержана 
позиция ответчика, подчеркнула 
министр.

Несмотря на победу, Россия 
рассматривает вопрос об апелля-
ции по тем выводам третейской 
группы, которые поддерживают 
претензии ЕС, поскольку они но-
сят «системный» харак-
тер и важны для анало-
гичных случаев. 

Марина Гусенко

З
а прогулки и катание на 
лыжах по территориям 
природных парков реги-
онального значения 
предлагают взимать 

плату. 
И, если инициатива будет под-

держана, платными могут стать 
входы во многие городские парки. 
Ведь они нередко имеют статус 
особо охраняемых природных 
территорий региона. 

Инициатива брать деньги за 
отдых в «городском лесу» пришла 
в Госдуму из Мурманской обла-
сти в виде законопроекта, подго-
товленного региональными депу-
татами.  В нем так и написано: 
надо дать регионам право брать 
плату за посещения людьми при-
родных парков в целях туризма и 
отдыха, а стоимость входного би-
лета должен устанавливать выс-

ший исполнительный орган влас-
ти в субъекте. 

Справедливости ради стоит 
отметить, что за посещение особо 
охраняемых природных террито-
рий (ООПТ) федерального значе-
ния — заповедников, нацпарков — 
и сейчас часто надо платить. За-
кон позволяет вводить платность 
посещения для федеральных пар-
ков и заповедников. Но, как отме-
чают эксперты, это совсем другая 

история. Ведь федеральные запо-
ведники и нацпарки создаются в 
целях охраны уникальных кра-
снокнижных животных или ра-
стений, уникальных ландшафтов, 
сохранившихся в первозданном 
виде, здесь есть еще какие-то нео-
бычные природные особенности, 
которые нужно оберегать, поя-
снили «РГ» в Минприроды Рос-
сии. Как правило, большая доля 
земель на таких территориях за-

крыта для посетителей и любой 
хозяйственной деятельности че-
ловека. Туризм возможен лишь в 
отдельных зонах. Вход для тури-
стов стоит небольшие деньги — 
около ста рублей, и согласовыва-
ются эти расценки с минприроды.

Кроме того, каждая такая тер-
ритория определяет для себя до-
вольно широкий список льготни-
ков, добавляют в ведомстве. В 
этот перечень всегда попадают 
пенсионеры, инвалиды, ветера-
ны, школьники и дети. Таким 
образом, семейная прогулка по 
нацпарку не бьет по семейному 
бюджету. При этом люди не толь-
ко посещают заповедные терри-
тории, но и просвещаются — по-
лучают знания о приро-
де и о том, как ее охра-
нять. 

ПРЕЦЕДЕНТ Россия одержала первую победу во Всемирной торговой 
организации и подала еще один иск против Евросоюза

ЕС попался на демпинге

У россиян должна быть возмож-
ность гулять по паркам, а не любо-
ваться природой издалека. 
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Австралийский доллар  45,3800
Азербайджанский манат  31,3588
Армянский драм**  12,3841
Белорусский рубль  31,0753
Болгарский лев  32,9077
Бразильский реал  19,1537

Венгерский форинт**  20,6596
Вон Республики Корея***  51,0584
Датская крона*  86,5376
Доллар США  60,1618
Евро  64,4333
Индийская рупия**  88,4537

Казахстанский тенге**  18,4150
Канадский доллар  45,7191
Киргизский сом** 87,0648
Китайский юань*  87,4229
Молдавский лей*  30,0602
Новый туркменский манат  17,2161

Норвежская крона*  72,2265
Польский злотый  14,8548
Румынский лей  14,2834
СДР  81,5487
Сингапурский доллар  42,1596
Таджикский сомони*  75,7705

Турецкая лира  15,5759
Узбекский сум***  18,4545
Украинская гривна*  22,1795
Фунт стерлингов  75,4730
Чешская крона*  23,8170
Шведская крона*  68,0679

Швейцарский франк  60,2220
Южноафриканский рэнд*  44,1085
Японская иена** 52,3647

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 31.01.17 
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очников смогут 
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службу во время 

учебы в вузе 9
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Акцент

 За вход в национальные 
парки и заповедники 
и сегодня надо платить 
в среднем сто рублей
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РЕШЕНИЕ Лекарства в России
будут маркироваться кодами
для борьбы с подделками

Препараты пометят

Владимир Кузьмин

П Р Е М Ь Е Р  Дмитрий Медведев 
подписал постановление, которое 
вводит в действие механизм мар-
кировки упаковки лекарственных 
препаратов специальными кода-
ми, предотвращающими оборот 
контрафакта в аптечных сетях.

Дмитрий Медведев провел со-
вещание со своими заместителя-
ми, на котором сообщил о созда-
нии в этом году специальной авто-
матизированной системы, позво-
ляющей отслеживать все этапы 
движения лекарственной продук-
ции от производителя до аптеки 
или больницы. «Подписан доку-
мент, который дает старт механиз-
му маркировки упаковок ле-
карств специальными кодами, — 
заявил он. — Это часть той работы 
по противодействию обороту 
фальсифицированной, контра-
фактной продукции, которую мы 
ведем».

На первом этапе — с 1 февраля 
и до конца года — система будет ра-
ботать в тестовом режиме по от-
дельным лекарственным позици-
ям. Участие в нем, уточнил вице-
премьер Аркадий Дворкович, ста-
нет добровольным в течение года. 
Впрочем, свой интерес уже под-
твердили ключевые производите-
ли, основные дистрибьютерские 
сети, часть регионов, включая Мо-
скву, где апробация начнется в Зе-
ленограде.

По результатам теста примут 
решение о распространении си-
стемы на весь рынок медицинских 
препаратов. В общей сложности 
в ней будут участвовать около 
350 тысяч организаций.

Любой человек сможет с помо-
щью своего смартфона или в апте-
ке через специальный сканер про-
верить лекарство на предмет его 
легальности. В муниципальных 
аптеках за установку приборов 
будет отвечать город, а в част-
ных — сама аптека. «Будет обеспе-
чена защита от контрафактного 
оборота, а значит, производители 

выиграют, — считает Дворкович. — 
За счет этого выигрыша они полу-
чат возможность убрать дополни-
тельную наценку, которая сегодня 
осуществляется, чтобы закрыть 
риск оборота контрафактной про-
дукции из своей цены. В конечном 
счете себестоимость и прибыль 
соответствующих организаций не 
должна пострадать». Таким обра-
зом, власти не ожидают роста цен 
на лекарства из-за введения новой 
электронной маркировки.

— Нужно сделать так, чтобы 
в эти сканеры никто не «залез», — 
подчеркнул Дмитрий Медведев.

При этом последствия должны 
быть понятны. «Если поставляет-
ся фальсифицированный препа-
рат, который при помощи этого 
сканера или другим путем опреде-
ляется как фальсификат, как кон-
трафактный препарат, должно 
возбуждаться расследование — 
как административное, так и, 
вполне вероятно, уголовное», — 
резюмировал премьер.

На совещании он также сооб-
щил об индексации с 1 февраля 
пособий, выплат, компенсаций, 
в том числе выплат ветеранам, 
инвалидам, чернобыльцам, чле-
нам семей погибших военнослу-
жащих и некоторых других кате-
горий граждан. «С 1 сентября так-
же будет проиндексирован сти-
пендиальный фонд», — добавил 
премьер. Средства на эти цели 
в размере 706 млрд рублей пред-
усмотрены в полном объеме.

Штраф 
без передачи

Новаковская заявила, что в тот день она не уп-
равляла автомобилем. В это время она находи-
лась на работе. А за рулем была ее дочь К. В. Но-

ваковская. 
 В качестве доказательства она представила в суд справ-

ку с места работы о том, что в момент фиксации наруше-
ния находилась на рабочем месте. А также копию трудово-
го договора. Кроме того, она приложила к делу и полис 
ОСАГО, в котором к числу допущенных к управлению ав-
томобилем лиц записана и ее дочь. Также она предостави-
ла и показания дочери, в которых та сообщала, что именно 
она находилась за рулем в момент видеофиксации наруше-
ния.

Напомним, что за любое нарушение к ответственности 
у нас привлекается водитель. Но в том случае, если нару-
шение зафиксировано камерой, которая работает в авто-
матическом режиме, наказание накладывается на собст-
венника автомобиля. Впрочем, законодательство предус-
матривает возможность переложить вину на другого, если 
автовладелец докажет, что не он был за рулем. 

Однако Чайковский суд счел доводы Е. Е. Новаковской 
неубедительными. Представленные ею сведения не явля-
ются бесспорными доказательствами нахождения автомо-
биля в момент видеофиксации в пользовании другого 
лица. А поэтому постановление о штрафе в 5 тысяч рублей 
оставил в силе. 

Вышестоящие су-
дебные инстанции 
с выводами Чайков-
ского городского 
суда согласились. Од-
нако Верховный суд 
посчитал все эти ре-
шения необоснован-
ными. 

Он сослался на 
Постановление Пле-
нума Верховного 
суда 2006 года «О не-
которых вопросах, 
возникающих у судов 
при применении Особенной части Кодекса Российской Фе-
дерации об административных правонарушениях». Со-
гласно этому постановлению, доказательствами, подтвер-
ждающими факт нахождения автомобиля во владении 
(пользовании) другого лица, могут, в частности, быть дове-
ренность на право управления другим лицом. А также по-
лис ОСАГО, в котором имеется запись о допуске к управле-
нию этой машиной такого лица. Доказательством могут 
быть договор аренды или лизинга транспортного средства, 
показания свидетелей и (или) лица, непосредственно 
управлявшего транспортным средством в момент фикса-
ции административного правонарушения. Указанные, 
а также иные доказательства не имеют заранее установ-
ленной силы и при осуществлении производства по делу 
должны быть исследованы и оценены по правилам, уста-
новленным статьей 26.11 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях, в совокупности. 

Все приведенные Е. Е. Новаковской доказательства по-
зволяют сделать вывод о том, что в момент видеофиксации 
нарушения автомобиль находился в пользовании у ее до-
чери. И вины Новаковской в совершении административ-
ного правонарушения нет. Поэтому Верховный суд принял 
решение постановление инспектора ЦАФАП, а также все 
решения нижестоящих судебных инстанций отменить, 
а производство по делу прекратить. 

На таких же основаниях доказать, что за рулем нахо-
дился не собственник автомобиля, а другой человек, мож-
но не только в суде. У получившего «письмо счастья» ав-
товладельца есть десять дней на его обжалование. Он мо-
жет представить доказательства в ведомство, которое вы-
писало штраф. Тогда постановление в отношении собст-
венника машины будет отменено, но выписано новое в от-
ношении уже того человека, который действительно нахо-
дился за рулем. Но если с момента совершения правонару-
шения прошло более 2 месяцев, то инспектор никого уже 
привлечь к ответственности не сможет. 

ИНИЦИАТИВА ОНФ
запускает проект
«Генеральная уборка»

Зеленый бум

Виталий Петров

В ГОД экологии Общероссийский народный фронт решил 
значительно «озеленить» свою деятельность. Движение 
запускает новый проект «Генеральная уборка», презента-
ция которого прошла вчера на пресс-конференции активи-
стов ОНФ в Москве.

По их замыслу «Генеральная уборка» должна ужесто-
чить борьбу с незаконными мусорными свалками и «серы-
ми» полигонами. В основе проекта — открытый сетевой ре-
сурс «Интерактивная карта свалок», на котором будут 
фиксироваться сообщения о нелегальном складировании 
мусора. Координатор «Генеральной уборки» депутат Вла-
димир Гутенев рассказал, что карта будет содержать отче-
ты о том, что сделано, и анонсы предстоящих мероприя-
тий. Здесь же будут публиковаться материалы, посвящен-
ные решению проблем, связанных с утилизацией отходов. 

«От гражданина требуется указать координаты свалки 
или полигона, сопроводив ее фото- или видеоматериала-
ми, а также сообщить, готов ли он лично принять участие 
в мероприятиях по устранению данного объекта. Предста-
вители ОНФ самостоятельно проводят проверки обраще-
ний граждан, выезжая к местам нарушений. В случае под-
тверждения информации, отправленной на карту, общест-
венники инициируют процесс по устранению свалки или 
полигона», — объяснил координатор проекта. 

В ОНФ рассчитывают, что к проекту присоединятся во-
лонтерские, экологические организации и все активные 
граждане, готовые участвовать в борьбе с незаконными 
свалками. Гутенев добавил, что одним из первых партне-
ров проекта согласилось стать международное информа-
ционное агентство «Россия сегодня». Если же «Генераль-
ная уборка» успешно зарекомендует себя в ближайшие 
месяцы, то в дальнейшем на основе интерактивной карты 
может быть разработано мобильное приложение.

В свою очередь, сопредседатель центрального штаба 
ОНФ Ольга Тимофеева сообщила, что осенью ОНФ прове-
дет большой экофорум, на котором активисты планируют 
представить лидеру движения президенту Владимиру Пу-
тину предложения по решению экологических проблем 
в России. До этого фронт проведет экологические меро-
приятия по той или иной тематике в каждом субъекте РФ. 
По словам Тимофеевой, несанкционированное складиро-
вание мусора, как то: стихийные, крупные мусорные свал-
ки и полигоны, работающие по «серым» схемам, являются 
одной из наиболее острых экологических проблем, волну-
ющих людей.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев предложил
совершенствовать механизмы поддержки
рождаемости

Стимулы 
для поколения 90-х

Владимир Кузьмин

Р
егионы с низкой рождаемо-
стью получат из федерально-
го бюджета в  2017  году 

16 миллиардов рублей на ежеме-
сячные выплаты семьям за третье-
го и последующих детей.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел совещание, на 
котором обсуждались меры госу-
дарственной поддержки рождае-
мости. За последние четыре года 
стимулирование рождаемости 
дало определенные результаты: 
естественный прирост составил 
более 90 тысяч человек, в семьях 
все чаще стали появляться вторые 
и третьи дети. «Рост рождаемости 
обусловлен и тем поколением, ко-
торое сформировалось в 80-е 
годы», — отметил глава правитель-
ства. Поколение 90-х годов менее 
многочисленное, а значит, потен-

циальных матерей меньше, в ре-
зультате, согласно прогнозу, будет 
рождаться меньше детей.

— Но это прогноз. Наша зада-
ча — сделать все необходимое, что-
бы постараться этот прогноз под-
корректировать, чтобы создать 
условия для уверенности людей 
в своем будущем, в том, что они 
смогут родить и вырастить детей 
в благоприятных условиях, — зая-
вил премьер.

Для этого нужно совершенст-
вовать существующие механизмы 
поддержки и разрабатывать но-
вые, пояснил он. Медведев напом-
нил, что самым популярным меха-
низмом поддержки семей стал ма-
теринский капитал. За истекшие 
10 лет выдано 7,8 миллиона серти-
фикатов, из них свыше 900 ты-
сяч — только в прошлом году. За 
счет материнского капитала бо-
лее 4 миллионов семей смогли 

улучшить свои жилищные усло-
вия. Программа материнского ка-
питала рассчитана до 2018 года. 
«Еще немало семей смогут ею вос-
пользоваться. Что делать в буду-
щем, нужно обсудить», — предло-
жил глава кабинета министров.

Воспитание ребенка — это 
большая ответственность и с фи-
нансовой точки зрения. «Поэтому 
в регионы, где низкая рождае-
мость, федеральный центр на-
правляет субсидии на предостав-
ление таким семьям ежемесячных 
выплат на третьего и последую-
щих детей, — напомнил Медве-
дев. — Средства в бюджете предус-
мотрены и на этот год, и на два по-
следующих года. В текущем году 
это 16 миллиардов рублей для 
50 регионов».

ЕС ПОПАЛСЯ 
НА ДЕМПИНГЕ

На разбор апелляции 
понадобится еще около 
года или чуть меньше, 

объяснили «Российской газете» 
в ЕЭК. Подать апелляцию может 
только наша страна, а комиссия 
будет участвовать в обжалова-
нии на экспертном уровне.

Между тем Вероника Ники-
шина воздержалась от оценки 
заявления Еврокомиссии о том, 
что решение третейской группы 
по спору обязывает Россию от-
менить антидемпинговые пош-
лины. В минувшую пятницу 
большинству СМИ это дало 
основания написать, что Россия 
спор проиграла. Но из доклада 
третейской группы этого совсем 
не следует. Арбитры ВТО лишь 
рекомендовали привести нюан-
сы антидемпингового расследо-
вания в соответствие с междуна-
родными требованиями. Указа-
ния отменить или приостано-
вить меру в докладе нет. Когда за-
щитную меру действительно 
нужно отменить, третейские 
группы напрямую указывают на 
это, как это было, например, 
в споре относительно украин-
ской меры по легковым автомо-
билям. Даже если Россия не ста-
нет оспаривать отдельные указа-
ния третейской группы, анти-
демпинговая пошлина все равно 
останется в силе.

В понедельник минэконом-
развития объявило о подаче к ЕС 
нового иска, и он тоже касается 
антидемпинговых пошлин, на 
этот раз европейских — на рос-
сийский холоднокатаный листо-
вой прокат. Причиной иска ста-
ли многочисленные нарушения 
правил ВТО, допущенные Евро-
комиссией в ходе антидемпинго-
вого расследования.

По принятой в ВТО процедуре 
иск оформляется в виде запроса 
на консультации. Ответчик обя-
зан ответить в течение 10 дней 
и начать такие консультации 
в течение 30 дней, то есть в дан-
ном случае до конца февраля 
2017 года, если стороны не дого-
ворятся об ином. 

Как правило, даты консульта-
ций определяются по взаимному 
согласию. Если ЕС не ответит на 
запрос и не вступит в консульта-
ции, Россия имеет право запро-
сить учреждение третейской 
группы и тем самым перевести 
спор из стадии «внесудебного» 
урегулирования к непосредст-
венно разбирательству в ВТО, 
пояснила «РГ» помощник мини-
стра экономического развития, 
пресс-секретарь Елена Лашкина. 
Как показывает практика, про-
цедура это небыстрая, может за-
нять несколько лет.

Антидемпинговые пошлины 
на российский холоднокатаный 
прокат стали ответом Европей-
ской ассоциации стали на рост 
поставок в ЕС продукции отече-
ственных металлургических 
комбинатов в последние годы. 
Они были введены в ЕС 
в 2016 году в следующих разме-
рах: на продукцию «Северста-
ли» — 34,1 процента, «Магнито-
горского металлургического 
комбината» — 18,7 процента, 
«Новолипецкого металлургиче-
ского комбината» и остальных 
российских производителей — 
36,1 процента.

Правила ВТО допускают вве-
дение таких заградительных 
мер, если сторона, которая их 
ввела, докажет факт демпинга 
(то есть поставку товара на эк-
спорт по цене, которая ниже 
цены на внутреннем рынке стра-
ны-поставщика) и то, что от него 
пострадали производители стра-
ны-импортера.

Сейчас на рассмотрении ВТО 
находятся три иска России к ЕС, 
два из которых также относятся 
к антидемпинговым мерам, ко-
торые применяются в ЕС к рос-
сийским экспортерам. ВТО успе-
ла принять решение по трем спо-
рам с участием России, по пер-
вым двум решение было в пользу 
ЕС, причем в одном случае Рос-
сия подала апелляцию. При этом 
с другими крупнейшими внеш-
неторговыми партнерами (кро-
ме Украины) у России пока спо-
ров в рамках ВТО нет. 

Президент Владимир Путин проверил кредитование аграриев

Страховка от неурожая

Кира Латухина

К
редитование и страхо-
вание в сельском хо-
зяйстве обсудил пре-
зидент с председате-
лем правления Рос-

сельхозбанка Дмитрием Патру-
шевым.

В начале беседы глава госу-
дарства поинтересовался итога-
ми работы банка в прошлом году 
и задачами на этот год. По тем-
пам роста кредитования реаль-
ного сектора экономики РСХБ 
опережает банковский сектор, 
сообщил Патрушев. По итогам 
2016 года среди российских кре-
дитных организаций он занима-
ет лидирующие позиции на рын-
ке кредитования отраслей агро-
промышленного комплекса: бо-
лее 29 процентов всего рынка 
кредитования АПК и свыше 
70 процентов рынка кредитова-
ния сезонных работ.

«Мы занимаем второе место 
по кредитному портфелю пред-
приятий малого и среднего биз-
неса и второе место по охвату на-
шей филиальной сети. Мы пред-

ставлены в 80 регионах нашей 
страны», — подчеркнул председа-
тель правления.

«Малый и средний бизнес 
в агрокомплексе или вообще?» — 
уточнил президент. «Везде», — 
ответил собеседник.

«И мы занимаем третье место 
по величине кредитного портфе-
ля населения», — также добавил 
Патрушев. Общий кредитный 
портфель банка на 1 января 
2017 года превысил 1,7 трлн 
рублей.

«Агропромышленный ком-
плекс остается нашим главным 
с т р а те г и ч е с к и м  к л и е н т о м 
и партнером», — заметил предсе-

датель правления банка. Заем-
щикам АПК в рамках госпро-
граммы развития сельского хо-
зяйства в 2016 году выдано бо-
лее одного триллиона рублей, 
что на 60 процентов выше, чем 
в 2015 году, сообщил он. На про-
ведение сезонных полевых ра-
бот выдано 260 млрд рублей 
в 2016 году — на 37 процентов 
выше уровня 2015 года.

Особое внимание — работе 
с сегментом малого и среднего 
бизнеса, и объем кредитного 
портфеля здесь больше 500 млрд 
рублей. «Этой категории клиен-
тов мы разработали и предлага-
ем специальные продукты, в том 

числе в партнерстве с государст-
венными институтами в поддер-
жке малого и среднего предпри-
нимательства», — уточнил Пат-
рушев. В Россельхозбанке креди-
туется почти 300 тысяч ферме-
ров и личных подсобных хо-
зяйств.

«Прирост клиентских пасси-
вов за 2016 год у нас превысил 
400 млрд рублей, рост на 35 про-
центов, что существенно превы-
шает среднерыночные показате-
ли», — также заявил докладчик. 
Основной капитал был пополнен 
за счет первого проведенного на 
российском рынке размещения 
бессрочных рублевых облигаций 
двумя траншами на общую сум-
му 15 млрд рублей.

«Как вы оцениваете страхо-
вой рынок в области агропро-
мышленного комплекса?» — по-
интересовался глава государст-
ва. «Есть определенные пробле-
мы, тем не менее, на мой взгляд, 
они решаемы, — заверил собесед-
ник. — Самое главное, чтобы те 
компании, которые будут пред-
ставлены на рынке страхования, 
не обманывали тех людей, кото-

рые готовы с ними работать, 
и если они уже получили страхо-
вую премию, при наступлении 
страхового случая они в состоя-
нии были выплатить». 

«Поэтому эта тема требует 
досконального изучения, посто-
янного внимания», — считает он. 
«Мы пять лет назад создали свою 
компанию — «РСХБ-Страхова-
ние», она уже достаточно непло-
хо функционирует на сегодняш-
ний день», — оценил Патрушев.

В пакет услуг для аграриев 
включена возможность страхо-
вания как урожая, так и залогов, 
страховой защитой компании 
уже обеспечено 17 процентов 
всех площадей сельхозкультур, 
застрахованных по программе 
с господдержкой, а также 40 про-
центов поголовья свиней и 20 
процентов поголовья птицы 
в стране. С 2012 года сельхозпро-
изводители получили от «РСХБ-
Страхования» 1,5 млрд рублей 
возмещения, из которых в 2016 
году — 800 млн.

Президент, беседуя с Дмитрием 
Патрушевым, вникал в проблемы 
кредитования и страхования АПК.

Уверенность людей в своем буду-
щем — главный демографический 
стимул, считает премьер.

Акцент

  В Россельхозбанке 
кредитуется почти 300 тысяч 
фермеров и личных 
подсобных хозяйств

Россия подает к ЕС 
новый иск. Он тоже 
касается антидем-
пинговых пошлин, 
но на этот раз евро-
пейских

Любой человек 
с помощью смарт-
фона или в аптеке 
через сканер сможет 
проверить лекар-
ство на легальность

Доказательством 
может быть полис 
ОСАГО с вписанным 
в него другим води-
телем, допущенным 
к управлению

Информация 
Минэкономразвития 

России
Минэкономразвития России определи-

ло следующие коэффициенты-дефляторы 
к ставке налога на добычу полезных иско-
паемых при добыче угля на I квартал 2017 г.: 

на антрацит — 1,102;
на уголь коксующийся — 1,668;
на уголь бурый — 0,996;
на уголь, за исключением антрацита, 

угля коксующегося и угля бурого, — 1,132.

1

1

Узнайте на сайте:
Как не потерять деньги при выплатах по ОСАГО 
rg.ru/art/1355581
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Новые технологии Туристические агентства будут продавать путешествия  
в виртуальную реальность

Кругосветка в один клик
Татьяна Зыкова 

М
ы сможем дотро-
нуться рукой до 
египетских пира-
мид или поплавать 
в Красном море, не 

выходя из своей квартиры. Эти 
услуги через пару лет будут 
включены в прейскурант каждо-
го десятого турагентства, про-
гнозирует эксперт по новым тех-
нологиям в туристическом биз-
несе Сергей Скорбенко.

И объясняет, как это будет. За-
пуск видеоряда «вырежет» часть 
вашей комнаты, а на ее место 
«вставит» панорамные HD запи-
си. Эта технология достаточно 
дорога, поэтому иметь ее лично 
для себя будет не по карману про-
стому путешественнику. Конеч-
но, дело вкуса. Но для кого-то 
виртуальный отдых лучше, чем 
вообще никакой. Понятно, что 
новая услуга будет дешевле ре-
ального путешествия. 

А почему нет? Уже сейчас не 
надо покидать квартиру, чтобы 
посмотреть Лувр, увидеть Вели-
кую китайскую стену, Тадж-Ма-
хал. Для пользователей Интерне-
та это доступно в виде интерак-
тивных 3D панорам известных 
достопримечательностей. Вирту-
альная реальность расширяется.

И глобальный туристический 
рынок будет все глубже погру-
жаться в mobile, прирастать ро-
ботами вместо гостиничного 
персонала и зазывать клиентов 
дополненной реальностью. 

 В Токио уже есть отель, в кото-
ром за стойкой вас встретит ан-
глоговорящий робот-динозавр и 
робот-человек, говорящий по-
японски. У каждого номера к 
услугам робот-дворецкий, кото-
рый поможет гостям найти бли-
жайший ресторан и порекомен-
довать интересные мероприя-
тия, проходящие в городе. 

Игорь Глойдман, гендиректор 
одного из гостиничных комплек-
сов в Москве, говорит, что и в 
России за последние два года за-
метно видоизменилась схема 
взаимоотношения «гость—отель» 
— ключевым образом за счет 
стремительного проникновения 
в процесс различных технологи-

ческих новшеств. Так, все реже 
контакт и общение идет по теле-
фону и все чаще — через мессенд-
жеры: Telegram, WhatsApp, Viber 
и другие. «Это принципиально 
меняет подход к работе отелей», 
— говорит он. Сбой Wi-Fi может 

привести к настоящей панике 
среди управляющего персонала. 

Что касается роботизации, то 
это однозначный тренд, в первую 
очередь за рубежом, — предупре-
ждает участник рынка. Впрочем, 
в России продвинутые гостини-

цы тоже смотрят в этом направ-
лении, готовят и запускают про-
екты по автоматической поддер-
жке коммуникации с гостем. «В 
сопровождение гостя при брони-
ровании, при встрече в аэропор-
ту, во время проживания — во все 
включен искусственный интел-
лект. Любой запрос, который 
клиент сможет оставить в мес-
сенджере, — будь то просьба об 
обслуживании в номере, достав-
ке еды, спиртного и так далее, — 
будет получен и обработан «бо-
том», который мгновенно отве-
тит на сообщение», — говорит 
Игорь Глойдман. 

А в Екатеринбурге в одном из 
отелей практикуется небольшой 
«аттракцион». Гости через спе-

циальные очки могут видеть, как 
тот или иной номер выглядел в 
20-е годы, когда отель только был 
построен. Недорогой и эффек-
тный способ привлечь новых 
клиентов. Впрочем, то ли еще бу-
дет! В отелях Барселоны, Берли-
на, Парижа уже установлена го-
лографическая техника. Она про-
ецирует 3D-изображение клиен-
та в конференц-зал. А звонки из 
номера позволяют вещать на ау-
диторию. 

Технологии по развитию го-
лографических изображений мо-
гут в будущем повлиять на разви-
тие авиаперевозок, сократив их, 

считает глава Внешэкономбанка 
(ВЭБ) Сергей Горьков. На форуме 
Vestifinance он предупредил, что 
виртуальная реальность карди-
нально меняет спрос на бизнес-
путешествия. Ведь сегодня само-
леты на 50—60 процентов бывают 
загружены за счет командиро-
вочных и лишь на 40 процентов — 
за счет путешественников. Если в 
бизнесе для встреч начнут ис-
пользовать голографические 
изображения человека, это озна-
чает, что не надо будет никуда 
ездить и летать. Отрасль перево-
зок может сократиться в два 
раза, соглашаются эксперты. 

Участники туриндустрии ду-
мают, как встроиться в виртуаль-
ную туристическую нишу. На 
этом пути в России возникает две 
проблемы — дороговизна обору-
дования и отсутствие качествен-
ных роликов для демонстрации. 
Надо спешить, подгоняют эк-
сперты. По прогнозам аналити-
ков, до 2018 года в мире будет 
около 171 миллиона пользовате-
лей технологий виртуальной ре-
альности. Уже и сеть «Фейсбук» 
купила в прошлом году за 2 мил-
лиарда долларов стартап Oculus 
VR, который производит очки 
виртуальной реальности. 

Новые технологии будут раз-
виваться, а количество тура-
гентств и туроператоров сни-
жаться. Хотя совсем они не ис-
чезнут. В отрасли на первый план 
могут выйти консультанты и ин-
дивидуальные гиды, которые го-
товы будут показать людям зна-
комые и непопулярные места с 
неожиданного нового ракурса, в 
том числе с помощью дополнен-
ной реальности, продолжает 
Сергей Скорбенко. 

 Помимо профессии «гид-ин-
дивидуал», который занимает ту-
риста и рассказывает ему о стра-
не, ее достопримечательностях, в 
туротрасли может появиться и 
«гид-консьерж», который сопро-
вождает туриста во время его пу-
тешествия — в метро, в магази-
нах, в культурных местах.

Акцент

 Развитие голографии 
обрушит отрасль  перевозок. 
Ездить и летать люди станут 
намного меньше

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

Узнайте на сайте: Когда 
лучше всего бронировать 
авиабилеты и отели 
rg.ru/art/1353916

БОЛЬШАЯ СДЕЛКА
ТАК будет новая разрядка, перезагрузка между Западом 
и Россией?

Сейчас ее величают Большой Сделкой — хватит химер 
«Идейной близости/вражды», есть «только Бизнес — ни-
чего личного». Но разве сама трампомания наших «гово-
рящих голов»: восторженное цитирование речей Трам-
па, самоидентификация с его действиями, почти отече-
ский страх, как бы с ним чего не сотворили его и наши 
враги — холодный деловой расчет? Нет, конечно. Стран-
новатые эмоции. Но смысл в них есть. Положительная 
эмоциональная разрядка — самоценна. Иногда эмоция 
приходит как итог практических действий, событий. 
Иногда — до любых материальных выгод-выигрышей, 
«просто так», «не по хорошу мил, а по милу хорош».

Но причина «любви» проста. Герой Достоевского го-
ворил — «надо же, чтоб человеку было куда пойти».

Конечно, российской элите прекрасно есть «куда пой-
ти», да и сами многих «послать» могут, все так… Но судя 
по трампорадости, которую испытывают злейшие ТВ-
пикейные обличители США, — они подустали. «Борьба 

второй свежести» с 
США, Западом уто-
мила значительную 
часть российской 
элиты. Хочется уже 
какого-то итога, ка-
тарсиса, хотя бы ка-
кой-то перемены. 
«Устал от борьбы» и 
Запад. Да, немалая 
часть элиты там 
«требует продолже-
ния концерта», «за-

щита от России» стала любимым бизнесом и символом 
веры. Но немало и тех, кому уже 3-летнее бодание стенки 
поднадоело.

Психологически понятно — бесконечный виртуаль-
ный армрестлинг, эскалация без всякого результата и 
практически без цели — утомляет. Время разбрасывать 
камни — и время собирать камни (чтоб было, что в следу-
ющий раз разбрасывать…). И вот многие чувствуют: вре-
мя собирать уже назрело и перезрело. 

«Механическая аналогия» — маятник доходит до опре-
деленной точки и должен двигаться назад. И похоже, до 
этой точки «борьба Россия — Запад» дошла уже не вчера. 
Но ведь здесь «механика» человеческих воль, амбиций. 
Никто не хочет уступать. Зависли.

И тут — как нарочно! — происходит «естественная пе-
резагрузка», смена лидеров (США, Франция — как мини-
мум), и не только людей, но и трендов в ходе выборов. 

Это открывает возможность выхода из клинча. Рос-
сия хочет, ни в чем не отступая, «не поступаясь принци-
пами», наладить отношения с Западом. И сейчас видит в 
конце кривого тоннеля — свет. Но и новые западные лиде-
ры могут сменить политику, не теряя лица, — они за 
прежнее противостояние ответственности не несут.

Вот причина «трампомании». Надежда на разрядку — 
даже не политическую, просто психологическую. Конеч-
но, эмоции эмоциями, но ведь кроме психотерапии есть 
еще геополитика, должны быть реальные договоренно-
сти по преодолению существующих противоречий.

Но здесь мне кажется все не так просто. Дело в том, 
что если сдуть пиар-пену взаимных обид и т.д., то ника-
ких антагонистических противоречий у России ни с 
США, ни с странами ЕС просто нет.

Нет взаимных территориальных споров. Нет взаим-
ных военных угроз (да, возможна гонка вооружений, но 
ни РФ странам НАТО, ни НАТО РФ ни разу не угрожали). 
Нет и серьезной экономической конкуренции — такой, 
как, скажем, между США и КНР. Россия сталкивается с 
США только на узком и специфическом рынке оружия. 
Нет проблем мигрантов. Словом «чего ни хватишься — 
ничего нет». А конфликт — есть!

В такой ситуации бывают не только «Иван Иванович 
и Иван Никифорович». Борьба амбиций на Мировой Яр-
марке Тщеславия — самая типичная, бывает и с трагич-
ными последствиями. И тут чисто психологическая, 
даже эмоциональная перезагрузка, смена парадигмы 
может быть решающе важна. Если «тают грозовые обла-
ка, кажутся нелепыми обиды» — решение сугубо практи-
ческих вопросов может сдвинуться с мертвой точки, по-
тому что компромисс больше «не унижает» стороны. 
Если нет непримиримых противоречий, то «отказ от 
обид» может конвертироваться в реальные действия.

Первое, что тут приходит в голову, — санкции. Не вхо-
дя в бесконечный спор, насколько они вредны, можно 
констатировать, что огромное большинство российской 
элиты и экспертов, несомненно, хочет их отмены. 

Что сделает Трамп? Ответ дан: «слишком рано гово-
рить об этом». И легким такой разговор не будет.

Во-первых, в Кон-
грессе многие гото-
вы бревном лечь — 
заблокировать отме-
ну. Во-вторых, сам 
«Мистер Сделка» бу-
дет, понятно, требо-
вать чего-то взамен. 
Чего именно? Вот, 
явно растет напря-
жение США — КНР. 
Но в большом Миро-
вом Треугольнике 
США — КНР — РФ России комфортно в роли нейтрального 
наблюдателя, отнюдь не участника чужих конфликтов 
(вообще любая из этих трех стран не станет лезть в кон-
фронтации двух других). А «ядерное предложение» 
Трампа пока слишком неопределенное…

Да, хорошо, что у нас с США нет антагонизмов. Но это 
значит, что и точек соприкосновения на самом деле нем-
ного. Торговаться-то особенно нечем. Разве что совмест-
ная война против ИГИЛ?..

Однако есть и другие ходы. Если США и РФ просто 
снизят накал словесной конфронтации. Если США при 
этом ослабят вообще свое участие в делах Европы. Если 
ЕС останется «один на один» с Россией. Если во Франции 
будет избран «пророссийский» президент.

То тогда санкции ЕС против России (а они наиболее 
неприятны) могут быть радикально ослаблены — при 
условии, например, полной заморозки конфликта на Ук-
раине, приведения ДНР в состояние Приднестровья-2. 
При таком «прогрессе в исполнении Минска» ЕС де-фак-
то мог бы счесть исчерпанным конфликт с Россией (хотя 
де-юре будет осуждать присоединение Крыма). Европа, 
«предоставленная себе», не станет «дружить» с Россией, 
но может предпочесть худой мир нудной ссоре. Так что, 
если санкции не снимет Трамп, их могут «с подачи Трам-
па» снять в ЕС. Если мировой пазл меняется, то, скорее 
всего, изменятся и отношения Россия — Запад.

Чисто психологиче-
ская перезагрузка, 
смена парадигмы 
может быть решаю-
ще важна

Если мировой пазл 
меняется, то, скорее 
всего, изменятся и 
отношения Россия — 
Запад

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Гиды покажут путешественникам 
знакомые места с неожиданного 
ракурса — дополненной реальности.
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РЕСУРСЫ Алексей Миллер: 
Украина создала в своих 
хранилищах аномально 
низкий объем запасов газа

Труба в цене

Александра Воздвиженская

С НАЧАЛА зимы «Газпром» 
установил почти два десятка 
рекордов суточных поставок 
газа в дальнее зарубежье. Это 
говорит о том, что российский 
газ востребован на европей-
ском рынке. Однако если пери-
од похолодания продлится дол-
го, то неизвестно, сможет ли 
Украина в полном объеме вы-
полнять свои обязательства по 
транзиту газа в Европу. Об этом 
в интервью «Российской газе-
те» рассказал председатель 
правления «Газпрома» Алексей 
Миллер.

В прошлом году Россия устано-
вила абсолютный рекорд объе-
мов поставки газа в дальнее за-
рубежье — почти 180 миллиар-
дов кубометров. Алексей Бори-
сович, по вашим оценкам, на-
сколько может увеличиться эк-
спорт в этом направлении в 2017 
году, учитывая, что нынешняя 
зима в Европе намного холод-
нее?
АЛЕКСЕЙ МИЛЛЕР: И по итогам прош-
лого года, и по текущим январ-
ским результатам мы видим, что 
российский газ крайне востребо-
ван на европейском рынке. 
Спрос на него стремительно рас-
тет. Доля его потребления в об-
щем объеме в Европе достигла 
исторического максимума — 34 
процента.

В текущем осенне-зимнем пе-
риоде суточные поставки бьют 
рекорд за рекордом. Потребите-
ли выбирают российский газ, и 

«Газпром» надежно поставляет 
его в необходимом объеме.

Наполненность украинских под-
земных хранилищ газа (ПХГ) 
этой зимой упала ниже 40 про-
центов. Как вы оцениваете теку-
щие объемы резервов Украины?
АЛЕКСЕЙ МИЛЛЕР: При подготовке к 
этой зиме Украина создала в сво-
их подземных хранилищах ано-
мально низкий объем запасов 
газа. При этом отбор начала 
раньше, чем обычно, и ведет его 
очень интенсивно.

В случае серьезного длитель-
ного похолодания производи-
тельности хранилищ может не 
хватить для покрытия Украиной 
внутренних потребностей.

Смогут ли наши украинские 
коллеги в этой ситуации выпол-
нять обязательства по обеспече-
нию надежного транзита россий-
ского газа, предназначенного для 
европейских потребителей, — 
большой вопрос.

Добыча газа «Газпромом» в по-
следние два года стабильна на 
уровне 418—419 миллиардов 
кубометров. Как изменится 
этот показатель на фоне разви-
тия Ямальского центра газодо-
бычи?
АЛЕКСЕЙ МИЛЛЕР: Задача нашего но-
вого Ямальского центра газодо-
бычи другая: он приходит на 
смену сегодняшнему главному 
газодобывающему региону, раз-
рабатываемому с советских вре-
мен — Надым-Пур-Тазовскому, 
который постепенно вырабаты-
вается.

Ресурсная база «Газпрома» 
смещается все дальше на север, и 
именно Ямал будет в следующие 
десятилетия обеспечивать над-
ежную добычу газа в необходи-
мых потребителям объемах.

31 января исполняется 55 лет 
председателю правления 
ПАО «Газпром» Алексею 
Борисовичу Миллеру. 
Редакция «РГ» поздравляет его 
с юбилеем и желает крепкого 
здоровья и плодотворного 
сотрудничества со всеми 
партнерами компании.

Ямал в следующие 
десятилетия будет 
обеспечивать 
надежную добычу 
газа в необходимых 
потребителям 
объемах
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Владимир Радомиров

В 
редакцию пришло письмо 
из Ямало-Ненецкого авто-
номного округа, подписан-

ное несколькими известными 
местными бизнесменами. Пред-
приниматели из ЯНАО обрати-
лись за помощью к журналистам 
как к последней возможности 
остановить тот беспредел, кото-
рый установили некоторые их 
«коллеги» при попустительстве 
окружной прокуратуры.

Надо сказать, что и раньше до 
СМИ доходила информация, что 
не все благополучно в «Датском 
королевстве». Чаще всего упо-
миналась фамилия некоего Сер-
гея Веселкова. Его компании 
крупно задолжали коллегам по 
бизнесу. По некоторым подсче-
там, за несколько лет от деятель-
ности Веселкова пострадало до-
вольно много предприятий. Го-
ворили даже о выводе Веселко-
вым многих миллионов рублей. 
П о  э то м у  ф а кт у  в   о ктяб р е 
2014 года было возбуждено уго-
ловное дело № 201403315/50. 
Однако несмотря на коллектив-
ное заявление потерпевших 
в прокуратуру и собранный 
следствием обвинительный ма-
териал, оно было прекращено… 
за отсутствием состава преступ-
ления. 

Пострадавшие бизнесмены 
задаются вопросом, не обеспе-
чивается ли безнаказанность 
Веселкова тесными связями 
с правоохранителями? Напри-
мер, с прокуратурой? Надо ска-
зать, что окружной прокурор 
слывет жестким руководите-
лем. Перед ним, как говорят, вы-
тягиваются по стойке смирно 
местные полиция, налоговая 
служба и даже представители 
власти. Как известно, после со-
здания Следственного комитета 
сильно были урезаны полномо-
чия прокуратуры (у надзорного 
ведомства осталось право воз-
буждать административные 
дела, осуществлять надзор за 
соблюдением законодательст-
ва, утверждать обвинительные 
заключения, поддерживать об-
винения в суде), но и после сек-
вестрования полномочий про-
куратуре ЯНАО удалось не толь-
ко сохранить, но и существенно 
увеличить процессуальное мо-
гущество.

Бывший помощник прокуро-
ра ямальского города Надым Ан-
тон Синицын в интервью СМИ 
рассказывал, что существует то-
тальный контроль городских 
и районных прокуратур со сто-
роны прокуратуры округа: «Аб-
солютно все согласуется в Сале-
харде. Все административные 
проверки в отношении юридиче-
ских лиц и предпринимателей, 
исковые заявления в суды общей 
юрисдикции и в арбитражные 
суды. Согласуются в округе и ма-
териалы, направляемые в поряд-
ке статьи 37 УПК РФ. Это когда 
прокуратура при проведении ад-
министративной проверки вы-
являет нарушение уголовного 

законодательства, но сама не 
может возбудить уголовное дело 
и поэтому выносит постановле-
ние о направлении материалов 
в следственный орган или орган 
дознания». По оценкам того же 
Синицына, прокурорские пред-
ставления в порядке статьи 
37 УПК чуть ли не все натяну-
тые. 

Прокуратура имеет право 
возбуждать любое администра-
тивное дело по любой статье. 
В округе подобные «админи-
стративки» очень редко когда 
ставят под сомнение. И судьи, 
и контролирующие органы бо-
ятся прокурорского гнева. Поэ-
тому прокурорские админи-
стративные дела, даже не совсем 
убедительные, никто не решает-
ся отменить. 

Более того, как сообщил один 
из местных предпринимателей, 
просивший не называть его фа-
милию, зачастую бизнесмены 
«находят тропинку» к прокура-
туре, а та озадачивает уже соот-
ветствующие структуры. И на-
чинаются бесчисленные провер-
ки, следственные действия, об-
ыски, выемки — жизнь конкурен-
та превращается в кошмар. Это 
может продолжаться и несколь-
ко месяцев, и даже годы. Пока 
«обидчик» не созреет и не при-
дет в прокуратуру. 

Один из тех, кто не пришел на 
поклон, ветеран Севера — руко-
водитель «Корпорации Росне-
фтегаз» Олег Ситников. И попал 
под жесткий прессинг сотрудни-
ков окружной прокуратуры. 

Имя бизнесмена Олега Сит-
никова жителям ЯНАО хорошо 
известно с положительной сто-
роны. Человек на своих пред-
приятиях, входящих в группу 
компаний «Роснефтегаз», со-
здал тысячи рабочих мест, снаб-
жает отличными горюче-сма-
зочными материалами сотни 
предприятий округа. Сегодня 
Ситников вынужден писать жа-
лобы в администрации прези-
дента и главы правительства, ру-
ководителя Следственного ко-
митета России на, по его мне-
нию, неправомочные действия 
самого окружного прокурора. 
Ситников задается вопросом, 
а не пытается ли Александр Гера-
сименко закрыть «Роснефте-
газ», как говорится, не мытьем, 
так катаньем? 

Начнем с того, что начиная 
с 2005 года на Ситникова было 
совершено два покушения в го-
роде Новый Уренгой. Послед-

нее — в 2013 году. По некоторым 
данным, это были своего рода 
предупреждения, чтобы Ситни-
ков свернул свой бизнес. Но он 
не испугался и продолжал его 
успешно развивать. Тогда был 
включен ресурс чиновников. 
Кстати, дела о покушениях так 
и не завершили, расследование 
приостанавливали более 20 раз. 
Позже проверка из Генпрокура-
туры установит, что следствие 
по делу о нападении на бизнес-
мена не обеспечило полноты 
расследования, нарушив при 
этом нормы УПК.

На протяжении последних 
лет компании, находящиеся 
в округе, по словам бизнесмена, 
стали постоянно подвергаться 
административному давлению 
со стороны окружной прокура-
туры. Достаточно сказать, что 
с 2011 года было проведено бо-
лее 630 проверок бизнеса Сит-
никова различными контроли-
рующими органами. Он был вы-
нужден в сентябре прошлого 
года подать жалобу в высокие 
московские инстанции на пред-
взятые, по мнению бизнесмена, 
действия прокуратуры ЯНАО. 
Жалобу переправили в Генпро-
куратуру для проверки изло-
женных в ней фактов.

И тут, похоже, справедли-
вость восторжествовала. В ре-
зультате проверки Генпрокура-
турой окружной прокурор и его 
первый зам получили дисципли-
нарные взыскания. Лично Гера-
сименко получил строгий выго-
вор за оказание административ-
ного давления на местных пред-
принимателей. В том числе и на 
Ситникова. Проверяющие из 
Генпрокуратуры, говорится 
в приказе, установили, что на 
протяжении нескольких лет, на-
рушая ряд ведомственных при-
казов, прокурор Александр Ге-
расименко инициировал про-
верки группы компаний Олега 
Ситникова, не имея на это за-
конных оснований.

В качестве примера давления 
на бизнесмена в приказе приво-
дится следующая ситуация. Ге-
расименко, ссылаясь на поруче-
ние Генпрокуратуры о провер-
ках закона в сфере производст-
ва, хранения и реализации мо-
торного топлива, поручил своим 
сотрудникам в муниципалите-
тах Ямала дополнительно прове-
рить компании «Роснефтегаз» 
по всем позициям. Проверки ве-
лись на предмет соблюдения 
норм градостроительного, зе-

мельного, водного законода-
тельства, а также на предмет 
промышленной безопасности. 
По результатам этих проверок 
вопреки федеральному закону 
о прокуратуре против корпора-
ции было возбуждено более 
50 административных дел, кото-
рые относятся к компетенции 
других надзорных органов, но не 
прокуратуры.

На этом хотелось бы поста-
вить точку в этом деле. Но при-
каз Генпрокурора, по всей види-
мости, на Герасименко не подей-
ствовал, и он с новой силой на-
чал «расследовать» деятель-
ность фирмы «Корпорация Ро-
снефтегаз».

Надо сказать, что число жела-
ющих поделиться информацией 
о том, как на Ямале работает 
окружная надзорная система, 
резко увеличилось после выхода 
в одном из федеральных изданий 
статьи «Черная метка» от Чай-
ки», в которой наши коллеги 
рассказали о приказе Генпроку-
рора о строгом выговоре Алек-
сандру Герасименко за пресле-
дование предпринимателя из 
Нового Уренгоя Олега Ситнико-
ва. Статья вызвала большой об-
щественный резонанс. После та-
кого наказания карьерный рост, 
как правило, стоит под вопро-
сом.  

Как рассказывал Олег Ситни-
ков, зачастую прокурорская ак-
тивность сопровождалась выем-
ками документов, которые по-
том не возвращались, несмотря 
на то, что его компания позже 
в судах добивалась признания 
незаконными этих проверок. 

— Изъятые еще в сентябре 
серверы возвращать, похоже, не 
собираются, — сетует бизнес-
мен. — А как без информации, 
хранящейся на этих серверах, 
сдавать годовой отчет? В отно-
шении директора одного из 
предприятий, входящих в «Кор-
порацию Роснефтегаз», возбу-
дили уголовное дело по неупла-
те налогов. Но суд установил, 
что в материалах налоговой 
проверки, послуживших осно-
ванием для возбуждения уго-
ловного дела, подписи в акте 
проверки подделаны. 11 декаб-
ря произвели очередные выем-
ки документов. В результате де-
ятельность в офисах предприя-
тий оказалась парализованной, 
а партнеры «Роснефтегаза» пре-

кращали деловые отношения 
с их руководителем. 

Спору нет, в деятельности 
любой фирмы можно найти ка-
кие-либо нарушения, особенно 
если поставить такую цель. В те-
чение нескольких лет в отноше-
нии Корпорации  Северо-Ураль-
ским управлением Ростехнадзо-
ра было вынесено 10 довольно 
странных постановлений по 
делу об административном пра-
вонарушении. При этом в пла-
нах на официальном сайте Ро-
стехнадзора проверка одной из 
фирм Ситникова — ООО «МАКС» 
числилась только на 2014 год. 

Более того, «Роснефтегаз» 
в списке ежегодных планов про-
верок не только этого ведомст-
ва, но и прокуратуры отсутству-
ет. Как считает Ситников, в от-
ношении корпорации  было про-
ведено несколько незаконных 
проверок в 2014 году. 

За два года «Роснефтегаз» 
был вынужден неоднократно за-
щищать свои права в судах пер-
вой инстанции в городе Сале-
хард и в апелляционной инстан-
ции в Омске. И везде результат 
был в пользу Ситникова. Кстати, 
в 2014 году окружная прокура-
тура несколько раз обращалась 
в Арбитражный суд ЯНАО в от-
ношении « Роснефтегаза» по 
ряду дел. Но потом, по-видимо-

му, понимая их безнадежность, 
сама же направляла ходатайства 
об отказе от заявленных ею тре-
бований. С 2012 года только ми-
зерная часть дел, возбужденных 
в отношении фирм Ситникова, 
направлена в суд. 

При этом вызывает недоуме-
ние работа с   документами. 
К примеру, существует один су-
дебный документ, опровергаю-
щий неправомочные действия 
бизнесмена, заверенный всеми 
печатями и соответствующими 
подписями. Но в толстом деле, 
заведенном прокуратурой на 
Ситникова, этот документ — «го-
лый»: нет ни печатей, ни подпи-
сей. И прокуратурой он не был 
принят во внимание. 

Летом прошлого года окруж-
ной прокуратурой были выданы 
новые задания о проверке пред-
приятий, в отношении которых 
ведутся исполнительные произ-
водства по фактам уклонения от 
уплаты налогов и смежных дея-
ний. В них прямо было написа-
но: «...наложить арест и реализо-

вать имущество...» Создается 
впечатление, что кто-то поста-
вил цель обанкротить предприя-
тие с миллиардными активами, 
приносящее более 100 миллио-
нов рублей налогов в бюджет 
ежегодно. Самое интересное, 
что на обращение в Генпрокура-
туру по этому факту там ответи-
ли, что подобные задания не го-
товились и не направлялись ни 
в прокуратуру города Новый 
Уренгой, ни в ИФНС. 

Тем временем местная обще-
ственность обсуждает нашумев-
шую историю с выделением 
участка земли для Герасименко 
под Тюменью рядом с дачей од-
ного высокопоставленного чи-
новника. Могут возникнуть по-
дозрения в законности схемы 
получения этой земли. Как бы то 
ни было, но эта история также 
нуждается в серьезной провер-
ке. 

Напомним, глава государства 
подписал закон, направленный 
на усиление уголовной ответст-
венности для должностных лиц 
правоохранительных органов за 
незаконное преследование 
предпринимателей. Он усилива-
ет уголовную ответственность 
за привлечение заведомо неви-
новного к уголовной ответствен-
ности или незаконное возбужде-
ние уголовного дела. Кроме того, 
вводится уголовная ответствен-
ность за незаконное возбужде-
ние уголовного дела, «если это 
деяние совершено в целях вос-
препятствования предпринима-
тельской деятельности либо из 
корыстной или иной личной за-
интересованности и повлекло 
прекращение предприниматель-
ской деятельности либо причи-
нение крупного ущерба». 

Новый закон защитил пред-
принимателей и в целом всех 
граждан от надуманных, а то 
и заказных уголовных дел. Прин-
цип «был бы человек, а статья 
найдется» отныне может уда-
рить и по самим правоохраните-
лям. За попытку навесить ста-
тью на невиновного человека 
можно отправиться в края не 
столь отдаленные. Следователь, 
знавший, что дело шито белыми 
нитками, но тем не менее отпра-
вивший человека за решетку, ри-
скует сесть на срок до семи лет. 
Если же невиновного обвиняли 
в тяжком или особо тяжком пре-
ступлении или сфальсифициро-
ванное дело причинило ему 
крупный ущерб, наказание бу-
дет от пяти до десяти лет. 

Надеемся, что надзорные ор-
ганы смогут наконец объектив-
но, в соответствии с законом ра-
зобраться с ситуацией, сложив-
шейся в ЯНАО, в том числе с «де-
ятельностью» господина Весел-
кова. А некоторым чинам из 
местной прокуратуры стоит на-
помнить, что гнобить бизнес се-
годня — это лишать экономику 
региона стабильности , а бюдже-
ты — крупных налоговых посту-
плений. Игнорировать законы 
не дозволено никому, тем более 
людям, стоящим на их страже.

Акцент

 В результате проверки 
Генпрокуратурой окружной 
прокурор и его первый зам 
получили дисциплинарные 
взыскания

КОНФЛИКТ О том, как правоохранители ЯНАО «кошмарят бизнес»

Бодался прокурор 
с предпринимателем 

Акцент

 Создается впечатление, что 
кто-то поставил цель обан-
кротить предприятие с мил-
лиардными активами, прино-
сящее более 100 млн руб. 
налогов в бюджет ежегодно

Пар культуры и отдыха
Региональные парки 
также охраняются, бы-
вает имеют довольно 

жесткий режим посещения, но 
все-таки по уровню экологиче-
ской ценности федеральным тер-
риториям они уступают, часто 
они находятся в городской черте 
и вопрос платности посещения в 
этом случае требует тщательной 
проработки. По этой причине в 
представленной редакции мы по-
правки не поддержали, — добави-
ли в ведомстве.

Впрочем, законодатели Мур-
манской области апеллируют 
именно к тому, что законом раз-
решено брать плату за вход в фе-
деральные парки и запрещено — в 
региональные.

«Развитие и обеспечение фун-
кционирования ООПТ регио-
нального значения (создание и 
содержание соответствующей 
инфраструктуры, обустройство 
экологических троп на ООПТ, 
оборудование мест стоянок и от-
дыха, вывоз мусора и тому по-
добное) требует значительных 
материальных затрат, которые в 
настоящее время обеспечивают-
ся за счет бюджетов субъектов 
Российской Федерации», — гово-
рится в пояснительной записке к 
документу. Учитывая экономи-
ческую ситуацию и недостаток 
средств в бюджетах регионов, 
развивать ООПТ и создавать ин-
фраструктуру на них стало за-
труднительно, также написано в 
записке.

По словам председателя Ко-
митета Госдумы по экологии и 
охране окружающей среды Оль-
ги Тимофеевой, комитет ознако-
мился с этим законопроектом и 
тоже не поддержал его в таком 
виде.

По мнению руководителя про-
граммы по сохранению биораз-
нообразия Всемирного фонда ди-
кой природы (WWF) России Вла-
димира Кревера, желание регио-
нов брать плату за вход на ООПТ 
понятно, но эта мера пока пре-
ждевременна. 

Во-первых, платный вход дол-
жен быть обоснованным. Если 
люди платят за билет, значит, на 
территории должны быть эколо-
гические дорожки, наглядная си-
стема навигации с информацией 
о том, где человек проходит и что 
он перед собой видит, платные 
туалеты и места для стоянок. 
Если такой инфраструктуры нет, 
значит, плату брать не за что. А 
во-вторых, для местных жителей, 
с детства посещающих лес, став-
ший «заповедным», и привык-
ших купаться в текущей по нему 
реке, вход в любом случае дол-
жен оставаться бесплатным. 

Кстати, людям, проживаю-
щим в деревнях, находящихся 
вблизи национальных парков и 
других федеральных ООПТ, пла-
тить за вход в них не надо — это 
предусмотрено законодательст-
вом.  Механизм реализации этой 
нормы сейчас прорабатывается 
«особыми» территориями. 

1

Если в парке есть туалеты, мусорные баки, экологические тропы и места для стоянок, вход туда можно делать платным.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Профессор 
МГУ обращает внимание 
на сомнительные 
подходы в судебной
практике

Неосторожное 
преступление

Никита Иванов

ПРОФЕССОР юридического факультета МГУ Павел Яни 
обратил внимание на важную правовую проблему: суды 
на практике не всегда правильно квалифицируют вину 
человека, обвиняемого в нарушении правил безопасно-
сти на взрывоопасных объектах. А ведь от правильной 
квалификации деяния зависят судьбы людей.

В статье ученого, опубликованной на одном из право-
вых порталов, было указано, что подобное преступление 
должно относиться к числу неосторожных — даже в том 
случае, если человек намеренно нарушал правила. Ведь 
умысла вызвать аварию у него не было. Обходя какие-то 
запреты, человек ставит иные цели — например, уско-
рить рабочий процесс.

Иногда специали-
сты вынужденно 
идут на нарушения 
норм по каким-то 
причинам. Напри-
мер, потому, что 
строго по правилам 
работать невозмож-
но: одни требования 
противоречат дру-
гим. Или оборудова-
ние нельзя эксплуа-
тировать строго по 

инструкции, его необходимо адаптировать к конкрет-
ным условиям. Да и в ходе доводки возможны какие-то 
рискованные переделки.

В Уголовном кодексе существует статья 217 «Наруше-
ние правил безопасности на взрывоопасных объектах». 
По данным Судебного департамента при Верховном 
суде, за год по ней были осуждены 17 человек. Вроде, не-
большая практика, но за каждым делом стоят человече-
ские жизни. Разграничить вопросы ответственности 
здесь принципиально важно. Если признать то или иное 
деяние умышленным, то увеличиваются сроки давности 
привлечения по статье 217 УК.

«Вопрос о форме вины: совершено преступление 
умышленно либо по неосторожности — особенно актуа-
лен для тех случаев, когда после совершения преступле-
ния истекло шесть лет, а приговор по делу еще не вступил 
в законную силу, — объясняет доктор юридических наук 
Павел Яни. — Расследование подобных случаев, однако, 
требует проведения сложных судебно-технических эк-
спертиз и может вестись долго…»

Также обосновывается, почему нет оснований счи-
тать подобное преступление умышленным — оно являет-
ся неосторожным вне зависимости от того, было ли соб-
ственно нарушение правил безопасности заведомым.

 «А раз преступления, предусмотренные ч.3 ст.217 УК, 
являются неосторожными, то в силу ч.3 ст.15 УК эти дея-
ния относятся к категории преступлений средней тяже-
сти», — считает ученый. По его мнению, многие вопросы 
права были бы сняты, если бы по этой проблеме высказал 
свою позицию Конституционный суд России.

Когда человек 
обходит техниче-
ские запреты, 
у него нет умысла 
вызвать аварию
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Названы самые дешевые экзотические маршруты 
для туристов — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1357716

ТЕНДЕНЦИИ Иран и Арабские 
Эмираты облегчают 
визовый режим 
для россиян

Шейхи ждут, 
шахи готовятся

Алена Узбекова

ИРАН и ОАЭ облегчают визовый режим для россиян.
Иран планирует отменить визы для путешественников 

из 36 стран, в том числе из России, сообщили СМИ со ссыл-
кой на вице-президента страны по вопросам культурного 
наследия и туризма Захру Ахмадипур.

Полный список стран пока не назван, однако, как рас-
сказала «Российской газете» исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров России (АТОР) Майя Ломидзе, 
речь идет о государствах, которые Иран считает приори-
тетными для своего туристского рынка. «Поток россий-
ских туристов в Иран пока небольшой — около 12—15 тысяч 
человек в год. Но отмена виз положительно скажется на ди-
намике. К тому же в 
Иране действительно 
есть что посмотреть, 
там огромный исто-
рический и культур-
ный пласт, связан-
ный с древней циви-
лизацией», — отмети-
ла она.  С севера Иран 
омывается Каспий-
ским морем, с юга — 
Персидским и Оман-
ским заливами Ин-
дийского океана. Тем 
не менее направле-
ние пока не рассматривается как пляжное. «Мужчины и 
женщины в Иране купаются отдельно, ходят в националь-
ной закрытой одежде. В стране не принято употреблять ал-
коголь», — отметила Майя Ломидзе. 

Кстати, турпоток из Ирана в Россию выше, чем в Иран — 
около 40 тысяч человек. 

Пока решение не принято, визовые правила остаются 
прежними. Для  посещения Ирана россияне обязаны зара-
нее оформлять разрешение на въезд в консульском отделе 
посольства страны в Москве. Сроки получения документов 
составляют не более 10 дней, стоимость оформления — 35 
евро. Путешественникам, которые планируют провести в 
Иране меньше недели, визу ставят по прилету в страну, од-
нако так делается лишь при пересечении границы в аэро-
портах Тегерана, Шираза, Табриза, Исфахана и Мешхеда.

Ранее визовый режим для россиян облегчили и Объеди-
ненные Арабские Эмираты. Теперь документы на 30 дней с 
возможностью однократного продления на такой же срок 
можно будет оформить по прилету в страну. «Турпоток 
россиян в Эмираты составляет около 300 тысяч человек. 
Отмена виз — большой плюс, так как ОАЭ могут быть в чем-
то альтернативой Египту», — отметила Ломидзе. 

Россия популярна 
у туристов из Ирана. 
Чартеры оттуда 
полетят в Сочи, 
Москву, Петербург 
и Казань
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ  

Начальник
не слышит

Андрей Шумейко, Краснодарский край 

ГЛАВА Гулькевичского района Краснодарского края Вик-
тор Кадькало, похоже, старается прослыть руководителем 
«нового формата». То объявит борьбу курильщикам в ад-
министрации, то вступит в диалог по Интернету с земляка-
ми, но слышит ли их? Одна из последних жалоб на главу: в 
райцентре поставлена в опасность зеленая зона с водона-
порной башней, а освободившиеся участки могут быть пе-
реданы для торговых целей. 

Гулькевичский районный суд установил, что в январе и 
июне 2015 года с ведома главы района были заключены 
сомнительные договоры. Один из них — на установку и эк-
сплуатацию рекламных конструкций в центре Гулькеви-
чей. Этот договор заключен ... с шурином самого Виктора 
Кадькало. В числе заинтересованных лиц фигурируют так-
же супруга и сестра главы района. В другом договоре речь 
идет о продаже восьми объектов недвижимости матери 
шурина главы района В.А. Уфимцевой. Суд расценил дан-
ные действия как «явно выходящие за пределы полномо-
чий, из корыстной или иной заинтересованности». Совет 
муниципального образования района в лице комиссии 
мог бы противостоять неправомерным действиям, уведо-
мив соответствующие инстанции о назревающем кон-
фликте интересов. Но комиссия как в рот воды набрала, 
ссылаясь в свое оправдание на то, что она «не принимает 
обязательных для исполнения решений». 

 Сам Виктор Кадькало — профессиональный юрист. Он 
не мог не знать, что кумовство не красит начальника. 

Не мог глава района не знать и о недовольстве общест-
венности, сетующей на планомерное уничтожение зеле-
ных насаждений в интересах узкого круга лиц. Но кто ему 
возразит? Есть в Гулькевичах общественный совет, орган 
гражданского общества, наделенный функцией общест-
венного контроля. Контролировать хозяина района ему, 
очевидно, не по зубам.

« У нас чуть ли не половина его состава — это чиновни-
ки, — отмечает Анатолий Пометун, председатель районной 
организации инвалидов. — Голос общественности в таком 
совете не слышен». Административный иск прокурора 
района в отношении Виктора Кадькало удовлетворен, но 
глава с ним не согласился. Он подал апелляцию в краевой 
суд, но сам в суд не является — некогда…

Продовольствие Увеличение пошлин на пальмовое масло ударит 
по кошельку российских сладкоежек

Не до жиру

Сергей Куликов 

К
рупнейший мировой 
производитель паль-
мового масла — Индо-
незия — готовится по-
высить пошлины в 

шесть раз. В результате объемы 
импорта в Россию могут снизить-
ся, и первыми под ценовой удар 
попадут отечественные кондите-
ры, считают эксперты. 

С февраля экспортная пошлина 
на пальмовое масло, которое в Рос-
сии довольно часто используют 
при производстве тортов, пирож-
ных, мороженого, масла, сыров, 
вафлей и других продуктов, соста-
вит 18 долларов вместо 3 долларов 
за тонну в январе, заявило мини-
стерство торговли Индонезии. 

О росте пошлин объявил и 
второй по значимости экспортер 
— Малайзия, хотя в этом случае 
повышение составит всего 0,5 
процента. 

Власти Индонезии полагают, 
что отпускные цены на «пальму» 

в феврале составят 815 долларов 
за тонну. Что наверняка подстег-
нет и цены в Роттердаме, где они 
на прошлой неделе были зафик-
сированы на уровне  845 долла-
ров за тонну (с учетом страхова-
ния, транспортировки и других 
накладных расходов). 

В результате могут снизиться 
объемы импорта, считают эк-
сперты. При этом цены у отдель-
ных российских производителей 
неизбежно вырастут, уверен 
член Комитета по развитию агро-
промышленного комплекса Тор-

гово-промышленной палаты 
(ТПП) России Юрий Морозов. 
«Пока сложно сказать, где и на 
сколько именно, — отмечает он. — 
Но это прежде всего кондитер-
ская промышленность, а если 
точнее — производство вафель-
ных изделий. Поскольку именно 
в этом секторе производства от-
мечается максимальное исполь-
зование «пальмы».    

Представители молочной от-
расли полагают, что их сектора 
рост цен на «пальму» коснется в 
меньшей степени, чем кондите-

ров. «В целом мы не ожидаем рез-
ких скачков цен и превышения 
ими уровня инфляции», — поя-
снили «РГ» в Национальном сою-
зе производителей молока («Со-
юзмолоко»). 

Впрочем, сами кондитеры 
уверяют, что значительного ро-
ста цен не произойдет. «Если го-
ворить о мучных кондитерских 
изделиях, в себестоимости про-
изводства которых значительная 
доля приходится на кондитер-
ские жиры, которые состоят в 
том числе из пальмового масла, 
то это повышение заметного вли-
яния не окажет, — считает испол-
нительный директор Центра ис-
следований кондитерского рын-
ка (ЦИКР) Елизавета Никитина. 
— К тому же растительные жиры 
российского производства сей-
час гораздо доступнее по цене, 
чем пальмовое масло».

Более того, сохранится и 
спрос, так как пальмовое масло — 
один из основных жиров, исполь-
зуемых в «кондитерке», в основ-

ном в выпечке. Подтверждение 
этому — рост импорта в Россию 
этого продукта на 1 процент (до 
800 тысяч тонн по итогам янва-
ря—ноября 2016 года), несмотря 
на рост цен почти на четверть. 

Пальмовое масло получают из 
плодов масличной пальмы. Бла-
годаря невысокой цене пальмо-
вое масло стало одним из веду-
щих сельскохозяйственных това-
ров в мире. Его жадно поглощают 
пищевая промышленность и кос-
метические корпорации. Доля 
Индонезии в поставках «паль-
мы» в Россию составляет льви-
ную часть — около 85 процентов. 
Остальной объем импорта при-
ходится на Малайзию — 9 процен-
тов и Нидерланды — 6 процентов. 

Акцент

 В первую очередь подорожа-
ют вафли. При их производст-
ве отмечается максимальное 
использование «пальмы»

Производители пальмового масла 
считают, что их товар должен сто-
ить намного дороже.

Читайте также: Меню 
россиян разнообразят 
экзотическими продуктами 
rg.ru/art/1359037

ИССЛЕДОВАНИЕ В России нашелся 
десяток городов, готовых 
к инновационной экономике 

Где умники живут

Татьяна Зыкова 

КАЗАНЬ, Краснодар и Нижний 
Новгород вошли в тройку горо-
дов-лидеров с самым высоким 
уровнем инновационного потен-
циала. На последнем месте Таган-
рог, Комсомольск-на-Амуре и 
Новокузнецк. Замеры креатив-
ных настроений в 77 российских 
городах с населением от 250 ты-
сяч человек провели социологи 
Финансового университета при 
правительстве РФ. 

«Индекс «креатива», необхо-
димый для перехода в перспек-
тиве к «умной» экономике, 
складывается из трех составля-
ющих,— говорит руководитель 
исследования проректор уни-
верситета Алексей Зубец,— оцен-
ки жителями изобретательных 
людей в своем окружении, жела-
ющих воплощать нетривиаль-
ные идеи в бизнесе, готовности 
учиться, легкости открытия но-
вых бизнесов» .

Выяснилось, что в окружении 
32 процентов опрошенных рос-
сиян достаточно много тех, кого 
они могут назвать изобретатель-
ными, свободно и нестандартно 
мыслящими. При этом более по-
ловины (57 процентов) не согла-
сны, что человек должен быть та-
ким, как все, что свидетельствует 
о высоком уровне лояльности 
россиян к нетипичному поведе-
нию и проявлениям креативного 
мышления. «Общество, поощряя 
таких граждан, удобряет почву 
для их творчества»,— уточняет 
Зубец. 

Кроме того, две трети участ-
ников исследования (67процен-
тов) считают, что в их городе до-
статочно легко открыть свое дело 
и воспользоваться современны-
ми инструментами, нацеленны-
ми на поддержку предпринима-
тельства на разных стадиях — от 
идеи до практического внедре-
ния. 37 процентов от тех, кто на-

мерен в ближайшие два года ор-
ганизовать собственное пред-
приятие, собираются обратиться 
за содействием в бизнес-инкуба-
торы, венчурные инвестицион-
ные фонды, специальные про-
граммы кредитования. А 84 про-
цента респондентов уверены: 
там, где они проживают, созданы 
все условия для получения обра-
зования. «Оптимизм внушает и 
активность граждан по получе-
нию дополнительного образова-
ния или прохождению курсов 
профессиональной переподго-
товки — 33 процента участников 
исследования намерены это сде-
лать в ближайшие год-два»,— 
комментирует исследование 
Алексей Зубец. 

Вице-президент Националь-
ного института системных ис-
следований  проблем предпри-
нимательства Владимир Буев 
ключевым условием возникно-
вения в российских городах ре-
альных компаний, позволяющих 
получать прибыли от спроса на 
новинки, назвал максимальное 
снижение регуляторной и нало-
говой нагрузки при повышении 
защиты прав собственности изо-
бретателей. «Россия пока оста-
ется страной штучных иннова-
ций для космоса и «оборонки», 
заливаемых деньгами. Для мас-
сового изобретательства в лю-
бых отраслях бизнеса нужен в 
первую очередь общественный и 
государственный запрос»,— от-
метил он. С ним согласен специ-
алист по инновационному ме-
неджменту из Российской акаде-
мии госслужбы Ярослав Павлов. 
По его мнению, начать можно с 
развития имиджа предпринима-
теля как позитивного персона-
жа, чтобы школьникам и студен-
там хотелось работать не чинов-
никами, а предпринимателями, 
которые, генерируя идеи, при-
носят для экономики основную 
пользу.

ЭКОЛОГИЯ Доходы граждан, полученные от сдачи 
макулатуры, могут освободить от налогов

Сдал картонку, 
спи спокойно
Елена Березина

Д
оходы граждан, получен-
ные от сдачи бытовой ма-
кулатуры, могут освобо-

дить от подоходного налога 
(НДФЛ). Такой законопроект 
поддержал Экспертно-консуль-
тативный совет Госдумы.

Помимо налога, документ ос-
вобождает граждан от подачи на-
логовой декларации. Это должно 
стимулировать их активнее 
участвовать в сборе макулатуры.

В России сегодня объем твер-
дых бытовых отходов и прирав-
ненных к ним отходов нежилого 
сектора в расчете на одного чело-
века составляет 230—280 кг/год. 
Процент содержания макулату-
ры в этом мусоре в среднем со-
ставляет около 40 процентов.

В расчете на одного россия-
нина образуется около 14 ки-
лограммов макулатуры в 
год, или около 2,1 миллио-
на тонн на все население. 

Из них лишь около 21 тысячи 
тонн повторно используется 
(только 1 процент), тогда как 
2,18 миллиона тонн вывозится 
на захоронение. Вместе с тем 
аналогичный показатель для 
стран с развитой системой по-
вторного использования маку-
латуры достигает 70 процентов, 
отмечает автор законопроекта, 
депутат Госдумы Александр Фо-
кин.

По его мнению, мера будет 
способствовать преодолению де-
фицита на макулатурном рынке 
и обеспечению сырьем перера-
батывающих предприятий.

Кроме того, налоговые посту-

пления в бюджет от взимания 
НДФЛ с реализации макулатуры 
отсутствуют. Люди, занимающи-
еся заготовкой макулатуры, как 
правило, не декларируют свои 
доходы. Многие просто не знают, 
что нужно уплачивать НДФЛ, для 
других слишком сложно запол-
нить декларацию 3-НДФЛ.

Но даже если россияне и заде-
кларируют свои доходы от реали-
зации макулатуры, уплачивать 
налог они все равно не будут, по-
скольку используют имущест-
венный налоговый вычет. При 
средней цене макулатуры в 5—7 
рублей за 1 килограмм для пре-
вышения максимальной суммы 
вычета в 250 тысяч рублей нало-
гоплательщику необходимо заго-
товить 35,7—50 тонн в год, что 
при образовании 14 килограм-
мов бумажного мусора  на чело-
века практически нереально.

В среднем один пункт сбора 
макулатуры посещают в неделю 
10—15 человек, которые сдают от 
20 до 50 килограммов бумаги, 
книг и картона, рассказал «РГ» 
Никита Максаков, глава компа-
нии «Мосвторма», которая зани-
мается приемом макулатуры.

По оценкам экспертов, через 
приемные пункты для физиче-
ских лиц заготавливается всего 
1—3 процента макулатуры от об-
щего объема сбора, тогда как их 
потенциал оценивается в 15—20 
процентов. В то же время в Запад-
ной Европе на жилой сектор при-
ходится около 38 процентов всей 
собираемой макулатуры. Так что 
нам есть куда расти.

Читайте также: Скидки 
в магазинах освободили 
от подоходного налога 
rg.ru/art/1352811 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 
суда; 

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда. 

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 
(обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 6 марта 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются. 
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ДУМА Многодетных могут 
освободить от налога 
на недвижимость

Налог отправят 
в детсад

Татьяна Замахина

МНОГОДЕТНЫЕ семьи не потянут налог на недвижи-
мость, который с недавних пор стал рассчитываться по 
кадастровой стоимости жилья, считают в думском коми-
тете по делам семьи. Его глава Тамара Плетнева (КПРФ) 
внесла в Госдуму поправки об освобождении от этой не-
посильной ноши семей с тремя и более детьми.

Напомним, что 
налог будут увели-
чивать поэтапно — на 
20% в год, чтобы не 
шокировать вла-
дельцев недвижимо-
сти. И по полной мы 
начнем платить его к 
2020 году. Так, если 
владелец 74-метро-
вой трехкомнатной 
«панельки» в спальном районе столицы платил около 
4 тыс. рублей, то в 2020 году за нее же выложит более 
18 тыс. рублей. Для центра Москвы ценник возрастает 
еще существеннее.

Для многодетных семей льготы на уплату указанного 
налога на федеральном уровне не предусмотрены. Прав-
да, их имеют право ввести региональные органы власти. 
К сожалению, лишь немногие регионы решились расши-
рить перечень льготников, добавив туда многодетные се-
мьи. Это Нижний Новгород, Новосибирск, Краснодар-
ский край. 

Тамара Плетнева уверена, что решение пора прини-
мать на федеральном уровне. Новую льготу она предла-
гает добавить в статью 407 Налогового кодекса.

Депутат отметила, в результате принятия законопро-
екта 1,3 млн многодетных семей (столько их по данным 
последней переписи населения) не пострадают от расту-
щего налога. По ее оценке, реализация поправок может 
потребовать до 6,4 миллиарда рублей. Эта цифра рассчи-
тана исходя из того, что одна многодетная семья обычно 
платит налог за один объект налогообложения. Правда, 
к 2020 году затраты из бюджета, очевидно, существенно 
возрастут.

Но демографическая ситуация важнее, уверена Плет-
нева: законопроект призван способствовать росту ро-
ждаемости и повышению статуса семей, имеющих троих 
и более детей.

Напомним, что в настоящее время льготы по налогу 
на имущество физлиц федеральный закон дает для 15 ка-
тегорий налогоплательщиков, среди которых Герои Со-
ветского Союза и России, лица, награжденные орденом 
Славы трех степеней, инвалиды I и II групп и некоторые 
другие.

Законопроект 
призван способ-
ствовать росту 
рождаемости

ИНИЦИАТИВА

Частные 
клиники 
смогут делать 
бесплатные 
прививки

УКОЛ, 
ЕЩЕ УКОЛ

Ольга Игнатова 

ЧАСТНЫЕ клиники наряду с го-
сударственными медучреждени-
ями должны участвовать в про-
граммах оказания населению 
бесплатной медицинской помо-
щи, полагают депутаты Законо-
дательного собрания Вологод-
ской области.

На рассмотрение в Госдуму 
внесен законопроект об имму-
нопрофилактике инфекционных 
болезней. Предложение разме-
щено в электронной базе данных 
нижней палаты парламента.

В пояснительной записке к 
документу отмечается, что в ре-
зультате реформы здравоохра-
нения, частная медицина стала 
участвовать в программе госга-
рантий бесплатного оказания 
населению медуслуг.  В ряде 
частных клиник проводятся бес-
платные первичные осмотры 
врачей-терапевтов и педиатров. 
За это из фонда ОМС им возме-
щают затраты. Однако частные 
клиники не слишком спешат 
прививать население от различ-
ных вирусных инфекций, таких 
как грипп, гепатит, краснуха, 
корь. По мнению депутатов, 
частные клиники обязаны про-
водить бесплатную вакцинацию 
населения, чтобы не допускать 
роста сезонной заболеваемости 
в периоды распространения ин-
фекций. При этом они должны 
быть бесплатно обеспечены им-
мунобиологическими лекарст-
венными препаратами для им-
мунопрофилактики, которые  
получают государственные и му-
ниципальные клиники.

Сопредседатель Ассоциации 
частных клиник Москвы Павел 
Бранд сообщил «Российской га-
зете», что частные клиники не 
будут против новых пациентов. 
«Сейчас вакцинацией населения 
коммерческие медучреждения 
занимаются только на платной 
основе, — пояснил он. — По жела-
нию пациента делаем прививки 
импортными, дорогими вакци-
нами. Но если государство при-
мет такое решение, и мы будем 
получать в натуральной либо в 
денежной форме компенсацию 
по оказанию бесплатных услуг 
населению, то медперсонал с за-
дачей справится».

ПРАЗДНИКИ 

В феврале 
россиян ждут 
еще одни 
каникулы 

СКОРО 
ПОГУЛЯЕМ

Марина Гусенко

В ФЕВРАЛЕ россиян ждут до-
полнительные выходные и еще 
одни каникулы — на День защит-
ника Отечества отдыхать будем 
четыре дня подряд, с 23 по 26 
февраля, напомнил «РГ» заме-
ститель руководителя Роструда 
Иван Шкловец. 

Это произойдет благодаря 
тому, что ранее постановлением 
правительства выходной день 
1 января был перенесен на пят-
ницу, 24 февраля. 

Также Иван Шкловец уточ-
нил, что по трудовому законода-
тельству наличие в месяце нера-
бочих праздничных дней не явля-
ется основанием для снижения 
окладов работников, таким обра-
зом, февральские получки не 
должны отличаться, например, 
от апрельских, если они состоят 
только из должностных окладов. 

Впрочем, если в зарплате 
есть другие составляющие, ко-
торые, например, зависят от ка-
ких-то производственных успе-
хов, например объема выпол-
ненной работы, то эта часть зар-
платы может сократиться из-за 
меньшего количества рабочих 
дней феврале. 

В марте каникул не будет. 
Международный женский день 
выпадает в этом году на среду, 
поэтому он просто разрывает 
рабочую неделю. Отдыхаем один 
день, потом ждем обычных вы-
ходных. Единственное утешение 
для любителей праздников — это 
то, что рабочий день 7 марта дол-
жен быть сокращен на один час 
как предпраздничный, добавил 
Иван Шкловец.

А там и майские каникулы не 
за горами. В честь Дня труда от-
дохнем с 29 апреля по 1 мая. 
А на День Победы — с 6 по 9 мая.
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ПРАВО Приставы начнут 
предлагать должникам 
электронную расплату

Будете должны

Анастасия Махина

СУДЕБНЫЕ приставы подгото-
вят новый бланк уведомления, 
который должны получать все 
должники. Вместе с неприятным 
сообщением о возбуждении ис-
полнительного производства 
граждане получат вежливое 
предложение — расплатиться в 
электронной форме.

На самом деле, как именно за-
платить — не столь принципиаль-
но. Главное — заплатить. Но с по-
мощью специальных бланков (а 
по закону каждый должник дол-
жен получать на руки постанов-
ление о начале исполнительного 
производства) приставы намере-
ны еще раз напомнить о своих 
электронных сервисах.

В ближайшее время каждое 
постановление о начале исполни-
тельного производства, присы-
лаемое должнику, будет содер-
жать ссылку на «Банк данных ис-
полнительных производств» Фе-
деральной службы судебных 
приставов. 

Благодаря этому сервису каж-
дый россиянин в любое время су-
ток сможет быстро узнать обо 
всех своих задолженностях в ре-
жиме «онлайн». Информацию 
можно получить круглосуточно 
на официальном сайте службы 
судебных приставов. Необходи-
мо всего лишь ввести место про-
писки, имя и фамилию. Оплатить 
долги и штрафы также можно не 
выходя из дома. В графе «сервис» 
представлены разные варианты 
оплаты через электронные пла-
тежные средства. 

Также пользователь может са-
мостоятельно распечатать кви-
танцию и оплатить ее в любом 
отделении банка. 

Навести справки можно и по 
телефону. В настоящее время 
граждане и представители орга-
низаций могут обратиться в 
Центр телефонного обслужива-
ния ФССП России по единому, 
бесплатному, многоканальному 
телефонному номеру. Для жите-
лей московского региона с июля 
2016 года телефонный номер 
ЦТО был изменен на новый: 8 
(495) 620 65 65.

Единый номер телефонного 
центра ведомства для всей стра-
ны — 8 800 250 39 32. Звонок бес-
платный.

Операторы предоставляют 
всю необходимую информацию 
(телефоны, адреса, часы приема 
работников ФССП России и ее 
территориальных органов), а 
также консультируют о порядке 
действий для решения их вопро-
сов.

Корреспондент «РГ» лично 
убедился в том, что телефон Цен-
тра телефонного обслуживания 
ФССП России работает исправ-
но и необходимые сведения по-
лучаешь тут же. После короткой 
справочной информации поднял 
трубку оператор и ответил на все 
интересующие вопросы. 

Как сообщают в пресс-службе 
управления ФССП по Москов-
ской области, ежедневно за по-
лучением справочной информа-
ции в Центр телефонного обслу-
живания обращаются более 6 
тысяч человек.

ПРОЦЕСС Улюкаева оставили
под домашним арестом 
и не разрешили прогулки

Может убежать

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал законным продление срока домаш-
него ареста бывшему министру экономического развития 
РФ Алексею Улюкаеву, обвиняемого в получении взятки в 
2 млн долларов.

В своей апелляционной жалобе адвокаты Улюкаева 
просили отменить домашний арест и отпустить его под 
подписку о невыезде либо разрешить экс-главе минэконо-
мразвития двухчасовые прогулки утром и вечером, ходить 
в больницу, а также разрешить няне приходить к его детям. 

Следователь и прокурор просили оставить решение 
Басманного суда о продлении домашнего ареста без изме-
нения со всеми наложенными на экс-министра запретами 
и ограничениями, так как посчитали их обоснованными и 
необходимыми для беспрепятственного расследования по 
делу. Кроме того, следователь заявил, что, находясь на сво-
боде, Улюкаев может покинуть пределы России, уничто-
жить доказательства по делу, а также, обладая связями, мо-
жет оказать влияние на свидетелей, в том числе на своих 
бывших подчиненных.

В итоге суд оставил все ограничения в силе.
— Постановление Басманного суда Москвы оставить без 

изменения, жалобу защиты — без удовлетворения, — огла-
сил решение судья. 

Басманный суд 10 января продлил домашний арест 
Улюкаева на два месяца, то есть до 15 апреля.

В ночь на 15 ноября 2016 года Следственный комитет 
РФ сообщил о возбуждении уголовного дела в отношении 
Алексея Улюкаева. Ему были предъявлены обвинения в по-
лучении взятки лицом, занимающим государственную 
должность, с вымогательством взятки в особо крупном 
размере. 

По данным СК, министр был задержан при получении 2 
млн долларов за выданную минэкономразвития положи-
тельную оценку, позволившую «Роснефти» выкупить у го-
сударства пятидесятипроцентный пакет акций «Башне-
фти». По данным следствия, речь идет о вымогательстве 
взятки, сопряженном с угрозами в адрес представителей 
«Роснефти». Сам экс-министр своей вины не признает.

В рамках расследования дела Басманный суд наложил 
обеспечительный арест на 10 земельных участков и жилой 
дом Улюкаева, которые находятся в Смоленской области, а 
также деньги на счетах и монеты из драгоценных металлов 
общей стоимостью около 500 млн рублей.

Владимир Путин 15 ноября освободил главу МЭР Алек-
сея Улюкаева от занимаемой должности в связи с утратой 
доверия.

ТЕХНОЛОГИИ Пять миллионов
россиян поменяли 
оператора связи

Распутали сети

Татьяна Шадрина

УСЛУГА переноса телефонного номера от одного опера-
тора связи к другому пользуется у россиян все большей 
популярностью. За три года, которые прошли со време-
ни отмены мобильного рабства, абоненты перереги-
стрировали каждую пятидесятую сим-карту.

Цифра впечатляет, если учесть, что на руках у росси-
ян находится 250 миллионов сим-карт. 

Стоит учесть, что к базе данных по переносу номера 
подключено 46 операторов связи. То есть переток або-
нентов идет не только в рамках так называемой «боль-
шой четверки игроков», но и от региональных операто-
ров. А также от виртуальных сотовых компаний, кото-
рые арендуют линии связи своих коллег. Конечно, не все 
виртуальные операторы могут позволить себе принять 
абонентов других компаний. Для этого нужно иметь но-
мерную емкость 
(выделенные Рос-
связью телефонные 
номера). Такие тон-
кости иногда оста-
навливают абонен-
тов от перехода от 
одной сотовой ком-
пании к другой.

За три года от од-
ного оператора к 
другому со своим 
номером перешли 
уже почти пять мил-
лионов россиян, а 
заявки на перенос номера подавали восемь миллионов. 
Но по ряду причин три миллиона абонентов решили 
остаться со своим «старым» оператором. Если при запу-
ске услуги было много неточностей в заполнении заявок 
на переход к другому оператору связи, то когда меха-
низм был отлажен, старые сотовые компании предлага-
ли своим абонентам заманчивые тарифные условия. 
Ведь именно недовольство тарифной политикой сото-
вой компании является до сих пор основной причиной 
перехода к другому оператору, отмечают эксперты.

Услугу по переходу к другой сотовой компании со 
своим номером нельзя назвать массовой в мире, отме-
тил в беседе с «РГ» глава аналитического агентства «Те-
леком Дейли» Денис Кусков. Только потому, что в дру-
гих странах не такой большой выбор операторов и тари-
фов. Кроме того, в некоторых странах эта услуга плат-
ная.

В России за перенос номера денег не берут. Наоборот, 
оператор связи перечисляет в фонд универсальной свя-
зи средства на содержание базы данных перенесенных 
номеров. В прошлом году было внесено 45 миллионов 
рублей.

Стоит учесть, что объем фонда намного больше. Он 
формируется за счет обязательных отчислений опера-
торов — они отдают по 1,2 процента от выручки.

БЕЗОПАСНОСТЬ Британский эсминец 
45 HMS Diamond собрался в Черное море

В гости с ракетами
Юрий Гаврилов

В
первые за долгие годы Вели-
кобритания решила напра-
вить в Черное море свой бое-

вой корабль — эскадренный мино-
носец типа 45 HMS Diamond. Об 
этом сообщило английское изда-
ние Daily Mail.

По данным газеты, эсминец 
возглавит там оперативную груп-
пу НАТО, зайдет в Одессу и примет 
участие в неких секретных учени-
ях с Украиной. Точнее, «повое-
вать» вместе с украинскими воен-
ными, а заодно поднатаскать их 
предстоит 650 британским мор-
ским пехотинцам. В Киеве столь 

незавидную роль своих служивых 
только приветствуют. Визит эс-
минца Diamond отлично уклады-
вается в рамки ратифицированно-
го Верховной радой осенью ми-
нувшего 2016 года меморандума о 
сотрудничестве с Великобритани-
ей в оборонной сфере. Этот доку-
мент предполагает не только орга-
низацию совместных учений и об-
мен визитами военных кораблей, 
но и подготовку украинских воен-

нослужащих. А в минувшую среду 
президент Порошенко подписал 
закон о допуске иностранных во-
енных на территорию Украины 
для участия в многонациональных 
учениях.

В предстоящем походе в Чер-
ное море экипажу Diamond отве-
дена миссия защитного корабля. 
Эскадренный миноносец выпуска 
2011 года действительно имеет со-
лидный арсенал. В частности, ком-
плекс зенитных ракет Sea Viper с 
радиусом действия до 70 миль, ар-
тиллерийские установки и тор-
педные аппараты. На борту кора-
бля могут находиться до 60 бри-
танских морпехов. 

Из публикации Daily Mail мож-
но пннять, что прикрывать эсми-
нец будет не столько совместное 
войско, сколько своих военных. И 
это несмотря на заявления мини-
стра обороны Майкла Фэллона. 
Он сказал: «Великобритания по-
сылает четкий сигнал, что мы при-
вержены защите демократии по 
всему миру и поддержке сувере-
нитета, независимости и террито-
риальной целостности Украины».

Совершенно по-иному расце-
нивают военно-морские интересы 
Лондона наши эксперты. Напри-
мер, председатель Общероссий-
ского движения поддержки флота 
Михаил Ненашев считает, что, от-
правляя свой боевой корабль в 
Черное море, Великобритания на 
самом деле хочет занять там место 
США. А заодно показать: у нее есть 
боеспособные ВМС, готовые про-
тивостоять России не только в Ла-
Манше, на севере Англии и Шот-
ландии.  Напомним, что при про-
хождении этих районов возвра-
щающуюся из Сирии нашу флот-
скую группу во главе с тяжелым 
авианесущим крейсером «Адми-
рал Кузнецов» постоянно сопро-
вождали натовские корабли.

Любопытно, что к такому же 
выводу пришла Daily Mail, назвав-
шая предстоящий вояж эсминца 
Diamond в Черное море «эффек-
тной демонстрацией силы», неви-
данной с момента окончания «хо-
лодной войны». 

Демонстрация силы — вещь, ко-
нечно,  заманчивая. Однако, гото-
вя ее в Черном море, в близости от 
нашей границы, британским по-
литикам и военным надо пони-
мать: там эсминец Diamond никто 
с цветами не ждет. 

А заодно учесть печальный 
опыт американских коллег. В част-
ности, эсминца «Дональд Кук», 
которого пару лет назад так напу-
гали российские береговые ракет-
ные комплексы «Бастион» и само-
леты Су-24, что корабль в итоге 
лишился части экипажа — едва до-
стигнув суши, моряки тут же по-
дали рапорты на увольнение. 

РЕШЕНИЕ

Судейской
мантии
лишили за
бизнес-планы

СУДЬЯ ПО 
СОВМЕЩЕНИЮ

Владимир Полетаев

ВЫСШАЯ квалификационная 
коллегия судей России лишила 
мантии Сергея Мальцева, рабо-
тавшего судьей Десятого арби-
тражного суда.

В ВККС поступила жалоба от 
экс-гендиректора нефтегазовой 
компании Оксаны Ковтун, кото-
рая сообщала, что судья Маль-
цев фактически управляет этой 
компанией, хотя не имеет права 
заниматься бизнесом. 

Владельцем этой компании 
является отец судьи Виктор 
Мальцев, который, по словам за-
явителя, не мог управлять биз-
несом самостоятельно из-за от-
сутствия опыта. О конкретном 
вмешательстве в дела фирмы су-
дьи Мальцева говорит тот факт, 
что в ноябре 2014 года он решил 
развивать предприятие. И для 
получения прибыли предложил 
заявительнице возглавить ком-
панию. Та согласилась, а сам 
Мальцев, как следует из жалобы, 
«систематически принимал 
участие в текущей оперативной 
деятельности предприятия». По 
заявлению Ковтун, он вел пере-
говоры с поставщиками, контр-
агентами и банками, а также 
контролировал бухгалтерскую 
отчетность компании. В под-
тверждение этого Ковтун предо-
ставила в ВККС записи телефон-
ных разговоров и распечатку ее 
с Мальцевым переписки.

Ковтун рассказала, что в 
прошлом году Мальцев ее уво-
лил, пригрозив уголовным пре-
следованием. В жалобе женщина 
указала, что восприняла эту уг-
розу реально, поскольку сестра 
судьи работает в прокуратуре.

ВККС создала комиссию для 
проверки информации, изло-
женной в заявлении. По итогам 
проверки члены комиссии при-
шли к выводу, что Мальцев ак-
тивно участвовал в коммерче-
ской деятельности компании. 
Это прямое нарушение пункта 4 
статьи 3 Закона о статусе судей, 
а также Кодекса судейской эти-
ки. Статья категорически запре-
щает судьям прямо или косвенно 
заниматься предприниматель-
ской деятельностью. Вместе с 
тем комиссия не нашла подтвер-
ждения попытки Мальцева при-
влечь Ковтун к уголовной ответ-
ственности.

На заседании ВККС Мальцев 
свою причастность к бизнесу от-
рицал, утверждая, что этой ком-
панией полностью занимался 
его отец. Он уверял, что, с тех 
пор как его в 2008 году назначи-
ли на должность судьи, он пре-
кратил заниматься предприни-
мательской деятельностью. Он 
даже попросил проверить дан-
ные системы контроля доступа и 
записи камер наблюдения в суде, 
чтобы подтвердить его присут-
ствие на рабочем месте. По мне-
нию Мальцева, комиссия ВККС 
не установила, что именно он по-
лучал доходы от работы фирмы, 
а также не выявила, какое дове-
ренное лицо от имени судьи уча-
ствовало в бизнесе.

Ковтун же утверждала, что 
ежеквартально передавала судье 
от полутора до трех миллионов 
рублей дивидендов наличными. 
«Мы встречались с ним в основ-
ном в ресторанах, в офис он не 
приезжал», — сообщила она 
ВККС.

Заявительница напомнила, 
что в деле есть копии запросов от 
Мальцева на документы управ-
ленческого и бухгалтерского 
учета, а также письмо от одного 
из контрагентов, в котором под-
тверждается, что судья прини-
мал участие в переговорах. Ко-
миссия ВККС установила, что 
Мальцев, уже будучи судьей, чи-
слился гендиректором и учреди-
телем двух предприятий.

Медицина Правительство поддержало рынок российских имплантатов

Для внутреннего 
употребления

Ирина Жандарова

Р
азработчики импланта-
тов российского произ-
водства — протезов, тка-
ней, кардиостимулято-
ров и других жизненно 

необходимых при проведении 
операций медицинских изделий 
— получат дополнительную госу-
дарственную поддержку.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постановле-
ние правительства, подготовлен-
ное министерством промышлен-
ности и торговли, которым уве-
личивается размер субсидий на 
организацию и проведение кли-
нических испытаний импланти-

руемых медицинских изделий. 
Предложенные меры должны 
ускорить разработку и вывести 
новые имплантаты российского 
производства на рынок.

«В России выпускаются им-
плантаты для кардиохирургии, 
ортопедии и травматологии и 
других областей», — отмечает Ви-
талий Омельяновский, заведую-
щий лабораторией оценки тех-
нологий в здравоохранении Ин-
ститута прикладных экономиче-
ских исследований РАНХиГС. 

Среди российских изделий 
есть проверенные, зарекомендо-
вавшие себя. А есть те, что требу-
ют замены на более современ-
ные. Омельяновский отмечает: 
несомненное преимущество ме-
дицинских изделий российского 
производства — дешевизна. Есть 
и минусы — зачастую и срок 
службы у таких изделий меньше. 
В то же время замена имплантата 
— это чаще всего сложная хирур-
гическая операция, на нее тра-
тятся бюджетные деньги, но 
главное — здоровье пациента.

Разработка и последующие 
исследования имплантатов сто-
ят больших денег. В то время как 
будущая прибыль ограничена. 
На эти медицинские изделия 
устанавливаются фиксирован-
ные цены. Увеличение субсидий 
компенсирует разработчикам и 
производителям имплантатов 
отсутствие экономической при-
были.

Максимальная сумма, кото-
рую смогут получить разработ-
чики таких изделий от государст-
ва, увеличена с 5 миллионов ру-
блей до 200 миллионов рублей. А 
объем субсидирования затрат — с 
50 до 80 процентов от фактиче-
ских затрат. В целом на господ-

держку таких проектов в феде-
ральном бюджете предусмотре-
но 705,9 миллиона рублей. 

Изменилась и периодичность 
предоставления субсидии с полу-
годовой на ежемесячную. Это по-
зволит производителям медизде-
лий обращаться за получением 
субсидии для возмещения части 
затрат, в любом месяце. 

Расширен список работ, на ко-
торые предоставляется господ-
держка. Использовать субсидию 
можно теперь на выполнение на-
учно-исследовательских, опыт-
но-конструкторских и техноло-
гических работ. Раньше получить 
поддержку можно было только 
на проведение клинических ис-
пытаний медицинских изделий. 

Кроме того сейчас направить 
деньги можно на зарплату специ-
алистов, изготовление макетов и 
опытных партий имплантатов. 
До этого субсидирование каса-
лось только непосредственно ор-
ганизации и проведения клини-
ческих испытаний медицинских 
изделий.

Акцент

 Эсминец оснащен зенитными 
ракетами Sea Viper с радиусом 
действия до 70 миль, 
артиллерией и торпедами

Акцент

 Российские имплантаты 
ценятся за доступность. Но и 
срок их службы часто короче, 
чем у иностранных аналогов

Что произойдет с ценами на роуминг 
в этом году — мнение экспертов на сайте 
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СУД За хищение
бюджетных денег
бизнесмен получил срок 

Украл казенные 
миллионы

Владимир Федосенко

ДОРОГОМИЛОВСКИЙ районный суд столицы вчера 
вынес обвинительный приговор крупному бизнесмену, 
осужденному за хищение более четырех с половиной 
миллионов рублей, выделенных государством на поддер-
жку малого и среднего предпринимательства. 

Гендиректор крупной столичной коммерческой ком-
пании Владимир Жук получил три года лишения свобо-
ды. Пресс-секретарь суда Евгения Горохова уточнила 
корреспонденту «РГ», что «по приговору суда Жуку на-
значено наказание в виде 3 лет лишения свободы услов-
но с испытательным сроком в 3 года». 

Горохова также сообщила, что суд частично удовлет-
ворил гражданский иск потерпевшей стороны — департа-
мента науки, промышленной политики и предпринима-
тельства правительства Москвы, взыскав с Жука 2 мил-
лиона 50 тысяч рублей.

 Следствием и судом было установлено, что в декабре 
2010 года Жук заключил с департаментом поддержки 
и развития малого и среднего предпринимательства пра-
вительства столицы договор.

В документе были прописаны условия о предоставле-
нии целевых бюджетных субсидий. На счет фирмы было 
перечислено 4 миллиона 550 тысяч рублей. Однако по-
сле поступления на счет организации бюджетных денег, 
Жук перечислил их на счета фиктивных компаний. 
И деньги исчезли. Не выполнив ни одно из обязательств, 
виновник предоставил в департамент заведомо подлож-
ные документы, якобы подтверждающие выполнение ус-
ловий договора. 

ПРИГОВОР Таможенников
взяли за взятки

Машины 
без очереди

Владимир Богданов

ВТОРОЕ уголовное дело возбудило Восточно-Сибирское 
следственное управление на транспорте СКР в отноше-
нии заместителя начальника отдела Забайкальского та-
моженного поста Анастасии Панасюк. Она подозревается 
в получении взятки. Райсуд таможенницу арестовал. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
подразделения СКР, Анастасия Панасюк получила пять 
тысяч рублей от коммерсанта из Красноярска за ускоре-
ние процедуры таможенного оформления партии това-
ров, ввозимых из КНР. Произошло это в октябре прошло-
го года. Но почему-то Панасюк от службы не отстранили. 
Наверное, решили, что взятка слишком мала, чтобы по-
дозреваемую арестовывать. 

На этот раз взятка зашкалила за 100 тысяч рублей. 
Эти деньги она получила за принятие незаконного реше-
ния о сокращении сроков таможенного оформления и за-
нижении таможенной стоимости ввозимого промыш-
ленного оборудования. Дама, наверное, решила, что и на 
этот раз сумеет избежать наказания. 

Уголовное дело возбудили по статье УК — получение 
взятки. Санкция по ней предусматривает до 10 лет лише-
ния свободы. Оба уголовных дел объединили в одно про-
изводство.

А в Ростовской области горсуд Таганрога приговорил 
к 2,5 года заключения сотрудника местной таможни, ко-
торого поймали на 10 фактах получения взяток. Об этом 
сообщило управление Генпрокуратуры в Южном феде-
ральном округе. 

Суд установил, что преступник получил документы 
на несколько дорогих машин. Хозяева машин решили, 
что лучше им заплатить таможеннику, чем стоять в оче-
реди. Тот, получив деньги, не глядя, в отсутствие владель-
цев и авто оформил и выдал паспорта транспортных 
средств. За столь криминальную «благотворительность» 
осужденный получил около 170 тысяч рублей. Кроме 
срока он также оштрафован на 300 тысяч рублей. 

Машины же отправлены на ответственное хранение, 
а хозяева вынуждены будут заново их оформлять. 

РЕШЕНИЕ Банкир обвиняется
в крупном хищении

Брал у клиентов

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Таганский районный суд столицы продлил бывше-
му председателю совета директоров банка «Охотный Ряд» 
Владимиру Парахину срок содержания в следственном 
изоляторе до 12 апреля.

Следствие считает, что банкир похитил у частных 
и корпоративных клиентов финансово-кредитного учре-
ждения имущества на 500 миллионов рублей. Фигурант 
своей вины в инкриминируемых преступлениях не при-
знает, утверждая, что уголовное дело носит исключитель-
но гражданско-правовой характер. Адвокат бывшего бан-
кира Сергей Жиганов отмечает, что не понимает каким 
образом следствие насчитало такой ущерб, в то время как 
суды, по его словам, установили ущерб в 199 миллионов 
рублей.

Кроме того, адвокат утверждает, что его клиент до аре-
ста уже начал погашать эту сумму. И выразил сомнение 
в том, сможет ли его подзащитный и дальше возмещать 
бывшим клиентам банка средства, находясь за решеткой. 
Защита Парахина просила суд изменить меру пресечения 
своему клиенту на более мягкую, настаивая на том, что 
бывший банкир никуда не денется и полностью готов со-
трудничать со следственными органами.

Суд убедили доводы следствия о том, что, выйдя на сво-
боду, фигурант дела может скрыться от следствия, а также 
каким-либо способом, например уничтожив улики, вос-
препятствовать установлению истины по делу.

Уголовное дело по факту кражи клиентских средств из 
«Охотного Ряда» было возбуждено по статье 196 УК РФ — 
«Преднамеренное банкротство». А в декабре 2016 года 
он был задержан. Ему предъявили обвинение в хищении 
чужого имущества в особо крупном размере по части 
4 статьи 160 УК РФ. Статья грозит до 10 лет заключения.

Правоохранители заинтересовались банком «Охотный 
Ряд» после того, как Центробанк в феврале 2012 года ото-
звал лицензию у финансового учреждения. Вместе с тем 
в 2012—2013 годах в МВД, прокуратуру и следственное ве-
домство начали поступать заявления клиентов банка.

ПОЛИЦИЯ

В Москве
произошла
перестрелка
из травматики

НА ПАРКОВКУ 
С ОРУЖИЕМ

Михаил Фалалеев

ПОЧТИ как в вестернах попыта-
лись решить свой спор претен-
денты на гаражно-строительный 
кооператив «Бибирево». Одна 
сторона обвиняет другую не 
только в рейдерском, но и в воо-
руженном захвате здания коопе-
ратива на улице Плещеева, 
дом 14 «А». Кто прав, кто вино-
ват — разберет суд.

 Однако соперники, видимо, 
не стали дожидаться судебного 
вердикта, а решили разобраться 
друг с другом по-ковбойски. 
За неимением кольтов они при-
менили травматические писто-
леты, устроив в половине один-
надцатого вечера интенсивную 
пальбу друг в друга. 

Впрочем, больше всего эта 
история напомнила криминаль-
ные разборки лихих 90-х, почти 
не отличавшихся от киношных 
историй про Дикий Запад. Около 
четырех десятков нападающих, 
одетых в камуфляжную форму, 
на четырех микроавтобусах вор-
вались на территорию парковки, 
забросали дымовыми шашками 
помещение охраны, стали бить 
окна и ломать двери. Им проти-
востояли несколько охранников 
кооператива. Двое из них полу-
чили ранения из травматическо-
го оружия. Прибывшая полиция 
задержала почти всех участни-
ков штурма. Полиции известны 
имена организаторов этого на-
лета, хотя они их пока не озвучи-
вают в интересах следствия. 
Но дело в другом. 

Во-первых, уже, как говорит-
ся, налицо несколько уголовных 
статей по хулиганству, порче 
имущества, незаконному приме-
нению огнестрельного оружия, 
умышленному причинению вре-
да здоровью. Возможно, следова-
тели найдут еще парочку. 

Во-вторых, для полиции про-
звучал неприятный «звоно-
чек» — попытка решить хозяйст-
венный по сути спор с помощью 
силы. Сейчас выясняется, что 
это была за «сила» — какой-то 
ЧОП или просто нанятые банди-
ты? Напомним, что закон запре-
щает предприятиям содержать 
собственную охрану как струк-
турное подразделение. Можно 
нанимать ЧОП с официально 
прописанными уставными зада-
чами. А там нападения на другие 
предприятия не могут быть 
предусмотрены в принципе.

И в третьих, это уже тенден-
ция, и не только московская, — 
подавляющее большинство кон-
фликтов, кончающихся драками 
со стрельбой или поножовщи-
ной, происходят именно из-за 
парковок. Эксперты в полиции 
считают, что парковки — наибо-
лее удобные сегодня объекты 
для «крышевания» или рэкета. 
С крупных магазинов, тем более 
банков и промышленных пред-
приятий, собирать криминаль-
ную дань все сложнее — боль-
шинство из них обзавелись про-
фессиональной и вооруженной 
охраной. Уличных ларьков все 
меньше, да и много с них не возь-
мешь. Остались парковки, за ко-
торые начинается криминаль-
ная война.

 Похожее выяснение отноше-
ний произошло и в Подмоско-
вье — в Ленинском районе в тор-
гово-развлекательном центре 
VEGAS на 24-м километре 
МКАД. И тоже на парковке. Там 
была назначена встреча между 
двумя враждующими группами 
молодежи. Правда, разбирались 
между собой 16-летние парни, 
поэтому огнестрельного оружия 
у них не было — его могут про-
дать только после достижения 
18-летнего возраста. Зато у них 
были ножи. И они ими восполь-
зовались. В ходе завязавшейся 
драки один несколько раз уда-
рил ножом другого и, видимо, 
попал в сердце. Удары оказались 
смертельными, молодой человек 
скончался на месте. Убийцу уже 
задержали. В пресс-службе Глав-
ного следственного управления 
СК России по Московской обла-
сти сообщили, что возбуждено 
уголовное дело в отношении 
16-летнего жителя Москвы, по-
дозреваемого в совершении это-
го убийства — часть 1 статьи 105 
УК РФ.

Из колонии — в отпуск

Всего за год число за-
ключенных женщин 
(как отбывающих срок, 

так и сидящих в СИЗО) снизилось 
на 3 тысячи человек.

Пока ребенку не исполнилось 
трех лет, он имеет право нахо-
диться в колонии вместе с мате-
рью. Сегодня при женских коло-
ниях имеется 13 домов ребенка, 
в которых проживает 577 детей. 
Но если ребенок подрос, а срок 
у мамы не вышел, приходится 
расставаться.

Это всегда драма. В лучшем 
случае (если в данной ситуации 
применимо такое выражение) ре-
бенок уезжает к родным. В худ-
шем — следует в приют.

Не менее тяжело и тем, чей ре-
бенок остался дома. Ходит в шко-
лу. Учит уроки. Играет во дворе. 
А мама отбывает срок.

По словам экспертов, суды се-
годня применяют гуманные под-
ходы и лишь в крайних случаях 
применяют к женщинам лишение 
свободы. Но все-таки бывают си-
туации, когда перед судом пред-
стает мать, которой по всем нор-
мам надо дать реальное лишение 
свободы.

Конечно, можно сказать, мол, 

взрослый должен был сам поду-
мать о своих детях, когда перехо-
дил черту. Но в жизни бывает вся-
кое: оступился, наделал глупо-
стей, иногда невольно натворил 
бед. Спустить с рук такое невоз-
можно, однако вычеркивать чело-
века из жизни нельзя. Да и сам он 
раскаивается, потому что в душе 
не злодей. Что делать?

Правительственный проект 
кардинально меняет подходы 
к осужденным родителям, причем 
не только женщинам, но и мужчи-
нам. Точнее — отцам-одиночкам.

Право на отпуска получат и за-
ключенные мужчины, являющие-
ся единственными родителями. 
На выходные же женщинам-мате-
рям и отцам-одиночкам разре-
шат длительные свидания с ре-
бенком, причем даже позволят 
покидать пределы колонии.

«На такие свидания не будут 
распространяться ограничения 
по числу, — поясняет Рахим Ази-
мов. — Но предложенные нормы 
распространяются на тех осу-
жденных, кто не будет иметь взы-
скания за злостное нарушение 
внутреннего распорядка».

На практике это может озна-
чать, что дети смогут поселиться 

рядом под присмотром какого-
то родственника и видеть маму 
или папу каждое воскресенье. 
Понятно, что арестанту не раз-
решат далеко уезжать.

«Увольнение» будет возмож-
но лишь в пределах муниципаль-
ного образования, где находится 
колония.

Еще одна новация: осужден-
ным, заслужившим облегчен-
ные условия содержания, разре-
шат за полгода до окончания 
срока селиться рядом с коло-
нией. Они смогут жить вместе 
с семьями, но находиться будут 
под  надзором администрации. 
Но такие условия позволят им 
быстрее влиться в жизнь на сво-
боде.

За полгода до освобождения неко-
торым заключенным разрешат 
селиться рядом с колонией.

Акцент

 Мать и отца-одиночку
смогут отпускать из колонии 
хоть каждые выходные 
для свидания с ребенком 

Это становится тен-
денцией — большин-
ство конфликтов 
с драками и стрель-
бой происходит 
из-за парковок МИНОБОРОНЫ Дамаск все еще ждет

гуманитарной помощи
от Запада

Вместо хлеба
шлют обещания

Юрий Гаврилов

ПОК А политики и дипломаты 
решают, как примирить власти 
Сирии с вооруженной оппози-
цией, наши военные не только 
помогают местной армии унич-
тожать международных терро-
ристов, но и оказывают граждан-
скому населению страны гума-
нитарную поддержку.

По данным Минобороны Рос-
сии, за последние несколько 
дней в города и поселки провин-
циях Алеппо, Дамаск, Латакия 
и Хама было доставлено свыше 
50 тонн продовольствия, меди-
каментов и предметов первой не-
обходимости. В общей сложно-
сти такой помощью воспользо-
вались более 60 тысяч сирийцев.

В минувший понедельник из 
порта Тартус в освобожденные 
от террористов населенные 
пункты начали доставлять гума-
нитарную помощь из Казахста-
на. Ранее такую же поддержку 
сирийцам оказали Армения, Бе-
лоруссия и Сербия.

Но вот что удивительно. Ког-
да занятые боевиками населен-
ные пункты штурмовали прави-
тельственные войска, многие за-
падные политики и представите-
ли международных организа-
ций, сидя в своих офисах и рас-
суждая о бедственном положе-
нии сирийцев и гуманитарной 
катастрофе в стране, во всем об-
виняли официальный Дамаск 
и наших военных. Дескать, это 
они не дают возможности до-
браться до гражданского населе-
ния и посодействовать ни в чем 
не повинным людям. Мол, мы го-
товы снабжать их продуктами, 
лекарствами, всем необходи-
мым. Однако мешают боевые 
действия.

Сейчас в Алеппо и многие дру-
гие населенные пункты Сирии 
возвращается мирная жизнь. На-
селение с помощью сирийских 
властей восстанавливает свои 
дома, заработали школы и боль-
ницы, возделываются сельскохо-

зяйственные угодия. Но люди как 
практически не видели поддер-
жки от западных гуманитарных 
организаций, так и не видят.

— Для восстановления мирной 
жизни сирийцам как хлеб и вода 
также необходимы стекло, кров-
ля, цемент, трубы и строитель-
ная техника. Им нужна реальная 
помощь, а не пустые обещания, — 
заявил вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
Игорь Конашенков.

Он не в первый раз адресовал 
западным коллегам подобное об-
ращение. Но вместо конкретной 
помощи сирийцам было молча-
ние или звучали отговорки об 
«угрозах безопасности». Хотя 
ранее, по словам нашего генера-
ла, для направления «гуманитар-
ки» в подконтрольные террори-
стам восточные районы Алеппо 
никакие опасности никого в Лон-
доне, Париже, Берлине и Вашин-
гтоне почему-то не пугали.

Российские военные, повто-
рим, такую помощь сирийцам 
оказывают постоянно. Парал-
лельно они очищают населенные 
пункты от оставленных боевика-
ми взрывных устройств. В том 
же Алеппо ими буквально на-
шпигованы целые жилые кварта-
лы. О масштабах работы саперов 
из Международного противо-
минного центра Вооруженных 
сил РФ можно судить по стати-
стике минувшей недели. Кона-
шенков сказал, за эти дни рос-
сийские саперы обезвредили 
в Алеппо более тысячи взрывоо-
пасных предметов. Они очисти-
ли от боеприпасов и смертель-
ных ловушек 75 километров до-
рог и свыше 360 гектаров терри-
торий. Благодаря опасной, но 
очень важной работе в свои дома 
в восточной части города смогли 
вернуться более 12 тысяч мир-
ных жителей.

«ГОРЯЧАЯ ТОЧКА» Военная полиция Минобороны
России займется охраной порядка в Сирии

Не допустить 
провокаций в Алеппо
Евгений Шестаков

Н
аправление в Сирию воен-
ной полиции Министерст-
ва обороны России долж-

ны приветствовать правозащит-
ные организации Запада, распро-
страняющие слухи о зверствах 
сирийской армии в освобожден-
ном городе. Ведь смысл этого 
шага — не допустить межрелиги-
озных столкновений на террито-
риях, где значительная часть на-
селения относится к суннитам. 
Направление российских военно-
служащих — единоверцев боль-

шинства местных жителей при-
звано остановить горячие головы 
из числа воюющих на стороне 
официального Дамаска мусуль-
ман-шиитов иранского, ливан-
ского и афганского происхожде-
ния, не допустить злоупотребле-
ний и мародерства в отношении 
сирийцев, относящихся к другой 
ветви ислама.

Направление в Алеппо баталь-
она российской военной полиции, 
практически полностью уком-
плектованного военнослужащи-
ми, живущими в Чеченской Респу-
блике, было согласовано с офици-
альным Дамаском и отвечает ин-
тересам сирийского президента 
Башара Асада, поскольку сущест-
венно упрощает взаимодействие 
сирийских военных с граждан-
ским населением. По мнению экс-
пертов, российские полицейские 
в рамках своих полномочий могут 
участвовать в операциях по выяв-
лению пособников вахабитов на 
освобожденных армией от боеви-
ков территориях. Направленные 
в Алеппо российские военнослу-

жащие из Чечни носят красные бе-
реты и знак «ВП» — военная поли-
ция. В состав одной из рот входят 
сунниты из других российских ре-
гионов.

Накануне отправки батальона 
военной полиции в Сирию с его 
руководством, как сообщили 
источники в Кремле, встречался 
президент Владимир Путин. В бе-
седе принимал участие муфтий 
Чечни — он вместе с военнослужа-
щими также отправился в Сирию.

Сегодня даже на Западе выну-
ждены признать — налаженная 
российскими полицейскими по-

дразделениями система контроля 
в Алеппо гарантирует безопа-
сность, защищает права граждан-
ского населения и позволяет пре-
дотвращать теракты.

Восемь лет назад патрулиро-
вавшие улицы иракских городов 
американские военные передали 
эти функции местным полицей-
ским и национальным силам без-
опасности. Этот день, который 
прошел в Ираке под звуки нацио-
нальных песен и фейерверков, 
Багдад объявил праздничным. Тог-
да некоторые российские экспер-
ты утверждали: американцы со 
своей задачей в стране справи-
лись, а «насилие — это затухаю-
щий тренд в Ираке». Но этниче-
ские чистки между суннитами 
и шиитами, которые усилиями 
американской военной полиции 
прекратились к концу 2007 года, 
после ухода американских войск 
с улиц возобновились с новой си-
лой и не прекращаются поныне.

Направление в Сирию россий-
ской военной полиции призвано 
предотвратить подобное разви-

тие событий в Алеппо, не допу-
стить, чтобы террористические 
группировки использовали воз-
можные межрелигиозные кон-
фликты в пропагандистских це-
лях. Добавлю, что в американской 
армии действует специальное по-
дразделение, состоящее исключи-
тельно из мусульман, — 51-я рота 
военных переводчиков. Практи-
чески все входящие в нее военно-
служащие постоянно дислоциро-
ваны в Ираке и Афганистане, ра-
ботают с местными жителями. 
Франция направляет в «горячие 
точки» с преимущественно му-
сульманским населением военно-
служащих, исповедующих ислам 
и входящих в состав Иностранно-
го легиона (в нем наравне с капел-
ланами появились имамы). Ав-
стрия создает в армии подразделе-
ние из мусульман. На территории 
части, где они будут служить, обо-
рудовано помещение для совер-
шения намаза, а полевые кухни 
будут готовить для солдат-мусуль-
ман пищу без свинины.

Как написал, комментируя на-
правление в Сирию военнослужа-
щих из Чечни на своей странице 
в соцсети глава республики Рам-
зан Кадыров, «в Чечне нет баталь-
онов «Восток» и «Запад», а чечен-
цы военнослужащие Российской 
армии служат в ней на равных 
с другими россиянами». Кроме за-
дач по обеспечению порядка 
в Алеппо батальон военной поли-
ции Минобороны России обеспе-
чивает прикрытие саперов, раз-
минирующих город, но при этом 
не принимает участия в боевых 
действиях. Москва изучила по-
следствия необдуманного ухода 
американцев из Ирака, что в итоге 
привело к резкому обострению 
ситуации в регионе. 

Усилив за счет военной поли-
ции группировку в САР, россий-
ское руководство рассчитывает 
избежать всплеска насилия на ос-
вобожденных от боевиков терри-
ториях и не позволить сорвать 
и без того непростой диалог Да-
маска и оппозиции межрелигиоз-
ными распрями. 

Акцент

 Муфтий Чечни вместе с рос-
сийскими военнослужащими 
также отправился в Сирию

В Алеппо возвращаются 
мирные жители — 
видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/1361768
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СКАНДАЛ Польские власти
пытаются доказать, 
что Лех Валенса 
был агентом спецслужб

Опять взялись 
за «Болека»

Ариадна Рокоссовская

ВСЕМИРНАЯ слава главы легендарной «Солидарно-
сти», лауреата Нобелевской премии мира и первого пре-
зидента демократической Польши Леха Валенсы не дает 
покоя нынешним польским властям. Как сообщило мест-
ное информагентство PAP, Институт национальной па-
мяти Польши закончил экспертизу документов, которые 
должны доказать всему миру, что польский герой был 
марионеткой в руках всесильных коммунистических 
спецслужб, а установление демократии в Польше было 
их проектом. На недавней презентации своей новой кни-
ги лидер «ПиС» Ярослав Качиньский выразил мнение, 
что это его брат Лех де-факто руководил в 1990 году «Со-
лидарностью». Братья Качиньские в начале 1990-х тру-
дились в канцелярии президента Валенсы и покинули ее 
из-за конфликта с главой государства.

Теперь Леха Ва-
ленсу — человека, 
ставшего символом 
борьбы поляков за 
независимость, пре-
следуют и травят те, 
в чьих руках оказа-
лись специфические 
польские спецслуж-
бы «исторической 
политики» — Инсти-
тут национальной 
памяти, у которого 

есть даже собственная прокуратура. Напомним, что 
именно этот институт поручил экспертам следственной 
лаборатории в Кракове провести графологическую эк-
спертизу бумаг, которые год назад были изъяты у вдовы 
генерала Чеслава Кишчака, бывшего во второй половине 
XX века главой военной разведки и контрразведки, а так-
же министром внутренних дел страны. Среди этих доку-
ментов находился конверт, а в нем написанное от руки 
обязательство о сотрудничестве с польской Службой 
безопасности (СБ), подписанное: Лех Валенса «Болек», а 
также расписки в получении денег, подписанные этим 
псевдонимом. Результаты нынешней экспертизы станут 
известны во вторник, но, по предварительным данным, 
специалисты подтверждают подлинность большей части 
документов. Сам Валенса не испытывает большого дове-
рия к польским следственным органам и уже заявил, что 
в случае, если эта информация подтвердится, он рассма-
тривает два варианта действий: «Либо немедленно обра-
щусь к друзьям за границей и попрошу провести точно 
такие же исследования, либо подожду, когда эта группа 
отойдет от дел, и тогда выясню причины такого вердикта 
и привлеку виновных к ответственности», — цитирует 
его портал wp.pl.

ГРОМКОЕ ДЕЛО На Украине 
совершено покушение 
на ближайшего соратника
президента Порошенко

Депутата 
травили ртутью

Павел Дульман

УКРАИНСКИЕ СМИ сообщили о загадочном отравлении 
одного из самых влиятельных людей страны — заместителя 
председателя фракции «Блока Петра Порошенко» (БПП) в 
Верховной раде Игоря Кононенко. Этого сторонящегося 
журналистов депутата считают правой рукой президента 
и серым кардиналом украинского парламента. Факт от-
равления Кононенко свидетельствует о небывалом доселе 
напряжении в украинских верхах, близком к фазе взаим-
ного физического уничтожения.

По информации, подтвержденной спикерами фракции 
БПП Алексеем Гончаренко и Ириной Фриз, содержание 
ртути в крови Кононенко превышает норму в 50 раз, и сей-
час он находится на лечении. Выдвигается предположение, 
что отравление произошло не сразу, и он долгое время на-
ходился в помещении, отравленном парами ртути, воз-
можно, в собственном доме. Впрочем, по их же словам, 
жизни Кононенко уже ничто не угрожает.  Примечательно, 
что сам Кононенко не 
обратился в Гене-
ральную прокурату-
ру по факту попытки 
отравления, однако 
сама ситуация трак-
туется на Украине ис-
ключительно как по-
кушение, причем не 
постановочное, что 
нередко случается с 
украинскими поли-
тиками. Более того, 
это отравление рассматривается как серьезное предупре-
ждение самому Порошенко. Добавляет делу серьезности и 
то, что это не первая встреча украинских политиков с рту-
тью: в 2007 подобная история случилась с заместителем 
генпрокурора Голомшей.

Необходимо пояснить, что Кононенко — не публичный 
политик, а бизнесмен и лоббист, исполняющий очень де-
ликатные функции. С нынешним украинским президен-
том он знаком со времен службы в армии и остается одним 
из немногих, кто сохранил с ним дружеские и взаимовы-
годные отношения. Кононенко много лет был младшим 
партнером Порошенко в бизнесе, входил в наблюдатель-
ные советы и иные руководящие органы многих принадле-
жащих ему компаний. В какой-то мере Кононенко действи-
тельно внештатно руководит президентским отделом ка-
дров, и даже нового губернатора Одесской области СМИ 
тут же назвали его креатурой. Наконец именно Кононенко 
обвинял в своем уходе из правительства и называл «глав-
ным коррупционером» экс-министр экономики Аброма-
вичус.

Выдвигать версии о том, кто может стоять за покушени-
ем, украинские СМИ пока не спешат — слишком широк 
круг деловых интересов и порочащих связей Кононенко. 
Однако почти все вспоминают о главе МВД Авакове и близ-
ких к нему деятелях, переживающих сейчас беспрецеден-
тное информационное давление со стороны президент-
ских СМИ, в чем видится признак фактически объявлен-
ной аппаратной войны на уничтожение не только Авакова, 
но и «Народного фронта» в преддверии неизбежных до-
срочных выборов. 

ПРАЙМЕРИЗ Бенуа Амон представит социалистов 
в битве за Елисейский дворец

Маленький Бен 
вступает в игру
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Б
ывший министр образова-
ния Бенуа Амон, набрав по-
чти 59 процентов голосов в 

заключительном туре праймериз 
правящей Социалистической пар-
тии, одержал победу. Теперь он ее 
кандидат на предстоящих в конце 
апреля — начале мая президент-
ских выборах во Франции. 

Его соперник экс-премьер Ма-
нюэль Вальс потерпел оглуши-
тельное поражение. Его фиаско — 
наглядный и нелицеприятный 
вердикт, который  левый электо-
рат  вынес социал-либеральному 
курсу в экономике, вдохновите-
лем которого был нынешний пре-
зидент Франсуа Олланд, а жест-
ким проводником в жизнь стал 
Манюэль Вальс.

Таким образом, в Соцпартии 
взял верх левый уклон, а Бенуа 
Амон — его яркий представитель.  
Бенуа Амону, или, как его называ-
ют друзья и однопартийцы, Ма-
ленькому Бену, 49 лет.  Образова-
ние получил в местном универси-
тете на историческом факультете. 
В ранней юности увлекся левыми 
идеями и в 19 лет вступил в Соц-
партию. Благодаря организатор-
ским способностям Бенуа Амон 
вскоре становится главой Движе-
ния молодых социалистов,  а по-
зже, в конце 90-х годов, общеприз-
нанный лидер левого партийного 
крыла Мартин Обри, занимавшая 
в то время пост министра занято-
сти в социалистическом прави-
тельстве Лионеля Жоспена, при-

гласила его в свой кабинет, таким 
образом  приобщив к государст-
венным делам.

В последующие годы Амон 
успел побывать депутатом Евро-
парламента, где занимался отно-
шениями с США, и поучаствовал 
девять лет назад в праймериз Соц-
партии, на которых ее националь-
ным секретарем была избрана 
близкая ему идейно Мартин Обри. 
Вплоть до победы Франсуа Оллан-
да на президентских выборах ве-
сной 2012 года Бенуа Амон зани-
мал пост пресс-секретаря партии, 
одновременно работая «на земле» 
в качестве муниципального совет-
ника в городе Трапп под Парижем. 

Во власть Амон ходил дважды. 
Сначала в качестве министра по 
вопросам  социальной и солидар-
ной экономики, а после — образо-
вания. Правда, на последнем по-
сту в правительстве Манюэля 
Вальса он пробыл всего три меся-
ца. Ему, как и ряду других левых 
социалистов, пришелся не по нра-
ву либерально-реформаторский 
крен в экономике, взятый в 2014 
году Елисейским дворцом, и он 
подал в отставку.

Так что нынешний триумф Бе-
нуа Амона — своего рода реванш. 
Выступив перед единомышленни-

ками, он обещал «сплотить социа-
листов и их сторонников», «дос-
тойно выступить» на грядущих 
выборах и «написать новую стра-
ницу истории Франции». Что в 
программе Маленького Бена, не-
которые пункты которой его оп-
поненты называют «нереалистич-
ными», даже «утопичными»? 

По крайней мере, такие харак-
теристики можно отнести к пред-
ложению ввести универсальный 
«базовый доход» в 750 евро для 
всех совершеннолетних францу-
зов, оказавшихся без работы. Как 
здесь было подсчитано, для его фи-
нансирования потребовалось бы 
свыше 400 миллиардов евро, что 
сравнимо с годовым госбюджетом 
страны.

 Он также предлагает сокра-
тить продолжительность рабочего 
времени, легализовать во Фран-
ции марихуану, увеличить госрас-
ходы на оборону. В области внеш-
ней политике придерживается 
взглядов, мало чем отличимых от 
местного «мейнстрима». В част-
ности, в ходе теледебатов он вы-
сказывался с жестких позиций по 
отношению к России.

Каковы шансы кандидата от 
Соцпартии  через три месяца на 
больших выборах — президент-
ских? Хотя его рейтинг, как свиде-
тельствует  проведенный после 
праймериз опрос центрами 
Kantar-Sofres-Onepoint, подрос  до 
13—15 процентов, этого недоста-
точно, что пройти во второй тур. 

СКАНДАЛ

Глава США 
обвинил 
сенаторов 
в попытках 
развязать 
войну

ТРАМП МЕНЯЕТ 
ПОРЯДКИ 

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд 
Трамп обвинил сенаторов-респу-
бликанцев Линдси Грэма и Джона 
Маккейна в попытках развязать 
третью мировую войну. Такое за-
явление Трамп сделал в воскресе-
нье в своем «Твиттере» в ответ на 
совместное выступление двух од-
нопартийцев, раскритиковавших 
его резонансный указ об ужесто-
чении миграционной политики.

«Совместное заявление быв-
ших кандидатов в президенты 
Джона Маккейна и Линдси Грэма 
ошибочно (оба в свое время пре-
тендовали на должность главы го-
сударства. — «РГ»). Их позиция по 
иммиграционным вопросам от-
личается прискорбной слабо-
стью, — считает президент. — Обо-
им сенаторам следовало бы сос-
редоточить свою энергию на 
ДАИШ (террористическая груп-
пировка, запрещена в РФ. — «РГ»), 
нелегальной миграции и безопа-
сности границ вместо того, чтобы 
всегда пытаться развязать третью 
мировую войну». 

Сенаторы Грэм и Маккейн 
считаются одними из наиболее 
ярких «ястребов» вашингтонско-
го внешнеполитического исте-
блишмента, в том числе поддер-
живали последние военные ин-
тервенции США, призывали к си-
ловой политике в Сирии и более 
жесткой линии в отношении Рос-
сии.

Ранее оба конгрессмена опу-
бликовали заявление, в котором 
подвергли резкой критике указ 
Трампа об ужесточении иммиг-
рационной политики, утверждая, 
что он скорее «повысит степень 
террористической угрозы», чем 
сделает США безопаснее. В суббо-
ту Трамп поставил свою подпись 
под указом, который приостанав-
ливает на 120 дней программу 
приема беженцев и ограничивает 
на 90 дней въезд гражданам семи 
ближневосточных государств — 
Ирака, Ирана, Йемена, Ливии, 
Сирии, Сомали и Судана. 

При этом Трамп категориче-
ски отверг обвинения в том, что 
введенные им иммиграционные 
ограничения имеют религиозный 
подтекст и являются запретом 
мусульманам на въезд в страну. В 
опубликованном заявлении глава 
американского государства под-
черкнул, что за его решениями 
стоит «не религия, а терроризм и 
безопасность нашей страны». 

Трамп пояснил, что США «бу-
дут вновь выдавать визы всем 
странам после того, как в течение 
90 дней произведут пересмотр 
процедур и убедятся в примене-
нии стандартов, обеспечивающих 
безопасность». «Это не запрет 
для мусульман, как о том лживо 
сообщает пресса, — категорично 
указал он. — В мире существует 
еще более 40 государств с преи-
мущественно мусульманским на-
селением, которых этот указ ни-
как не касается». Президент США 
утверждает, что его указ «анало-
гичен мерам, применявшимся в 
2011 году администрацией Бара-
ка Обамы по шестимесячному за-
прету на выдачу виз беженцам из 
Ирака», и «составлению перечня 
из семи стран — источников тер-
роризма». Решения Трампа выз-
вали острую реакцию в США. 

В крупных мегаполисах прош-
ли многотысячные акции проте-
ста в поддержку беженцев и им-
мигрантов. Однако Трамп в при-
сущем ему стиле не склонен от-
ступать даже перед шквалом кри-
тики. Он написал в поддержку 
своего решения в «Твиттере»: 
«Нашей стране нужны сильные 
границы и жесточайший досмотр, 
сейчас же. Посмотрите, что про-
исходит по всей Европе, и, дейст-
вительно, во всем мире — жуткий 
беспорядок!» 

В министерстве национальной 
безопасности США в воскресенье 
в заявлении для прессы подчер-
кнули, что «указ остается в силе» 
и необходимо выполнять все его 
положения, «обеспечивая без-
опасность американского наро-
да».  А глава аппарата Белого дома 
Райнс Прибас в интервью телека-
налу NBC рассказал о возможно-
сти расширения списка стран, 
гражданам которых будет уже-
сточен въезд в США.

КОНФЛИКТ

Румыны 
выступили 
против 
амнистии 

БУХАРЕСТ 
ОХВАТИЛИ 
ПРОТЕСТЫ

Надежда Ермолаева

В РУМЫНИИ прошли массовые 
митинги против планов прави-
тельства помиловать коррупци-
онеров и декриминализировать 
некоторые преступления. В про-
тестах в Бухаресте приняли 
участие порядка 50 тысяч чело-
век, еще несколько десятков ты-
сяч румын вышли на улицы дру-
гих городов. Люди потребовали, 
чтобы власти не дали хода поста-
новлению премьер-министра 
Сорина Гриндяну, согласно ко-
торому под амнистию попадают 
коррупционеры средней руки. 
Речь, в первую очередь, идет о 
тех чиновниках, которые похи-
тили у  государства не более 47 
500 долларов. Если постановле-
ние главы правительства всту-
пит в силу, то на волю из румын-
ских тюрем выйдет порядка 
2700 финансовых махинаторов, 
в том числе лидер правящий со-
циал-демократической партии 
Ливиу Драгня, который отбыва-
ет двухлетний  срок по обвине-
ниям в махинациях на выборах, 
а также медиамагнат Дана Вой-
кулеску, осужденный за отмыва-
ние денег. В числе протестую-
щих против амнистии корруп-
ционеров выступили президент 
Румынии Клаус Йоханнис, ген-
прокурор, сотрудники Верхов-
ного суда. Они считают, что про-
ект постановления премьера 
подрывает верховенство закона 
и борьбу с коррупцией.

Трагедия Новые подробности теракта против прихожан мечети 
в канадском Квебеке вызывают все больше вопросов

Чужие среди своих?
Екатерина Забродина

В
ечерняя молитва в ме-
чети канадского города 
Квебек в минувшее 
воскресенье закончи-
лась трагедией: двое 

вооруженных людей открыли 
стрельбу по мирным прихожа-
нам. Власти Канады объявили 
атаку терактом. При этом эк-
сперты «РГ» признают: пока во-
просов в этом запутанном деле 
гораздо больше, чем ответов. 

Президент России Владимир 
Путин направил телеграмму со-
болезнования премьер-мини-
стру Канады Джастину Трюдо. 
«Убийство людей, собравшихся 
для молитвы в мечети, потрясает 
своей жестокостью и циниз-
мом»,  —  говорится в послании 
главы РФ. Стрельба в Исламском 
культурном центре Квебека уне-
сла жизни шести человек, 18 по-
лучили ранения. Оба предполага-
емых преступника, устроивших 
бойню, были схвачены по горя-
чим следам. По последним дан-
ным, они оказались студентами 
местного Университета Лаваля. 
Причем один из них — коренной 
канадец, а второй — арабского 
(возможно, марокканского) про-
исхождения. Нетипичным ока-
зался «почерк» стрелков: один из 
нападавших, скрывшийся на ав-
томобиле, затем сам вызвал по-
лицию и был задержан возле мо-
ста к острову Орлеан.  

Мотивы злоумышленников 
пока не ясны. Западные СМИ об-
ращают внимание на несколько 
существенных деталей. Это пре-
ступление потрясло Канаду, для 
которой, как напоминает The 
New York Times,  «массовая 
стрельба нетипична». Кроме 
того, жертвами атаки стали пред-
ставители местной мусульман-
ской общины, которые до сих пор 
чувствовали себя в стране впол-
не безопасно. Хотя не обходилось 
без единичных инцидентов. Так, 
прошлым летом, в разгар свя-
щенного для мусульман месяца 
Рамадан, как раз под двери этой 
мечети в Квебеке неизвестные 
подбросили голову свиньи. При 
этом наблюдатели признают: Ка-
нада в последние годы «служила 
маяком выходцам из исламского 
мира, которые бежали сюда от 
войн и разгула терроризма у себя 
на родине». Наконец, нельзя 
исключать, что сами исполните-
ли преступления принадлежат к 
некоему радикальному исла-
мистскому течению. «Мне пока-
залось, что у них квебекский ак-
цент. Они были в масках и крича-
ли «Аллах Акбар», — приводит ра-
диостанция CBC слова очевидца, 
пережившего атаку. Но если с 
Ближнего Востока, например из 

Ирака, сводки о нападениях 
группировок радикального сун-
нитского толка на шиитские 
кварталы приходят с удручаю-
щей частотой, то для Западного 
мира подобные «внутренние» 
распри были не характерны.

«Всего два-три года назад та-
кие государства, как Австралия, 
Новая Зеландия или Канада, на-
ходились вне зоны конфликтов, 
связанных с проявлениями ради-
кального исламизма, — отметил в 
беседе с «РГ» руководитель ис-
следований в Институте диалога 
цивилизаций, востоковед Алек-
сей Малашенко. — И сейчас будет 
большой ошибкой считать слу-
чайностью тот факт, что эта вол-
на докатилась до Канады». 

Президент Института рели-
гии и политики, член Совета при 
президенте РФ по взаимодейст-
вию с религиозными объедине-
ниями Александр Игнатенко не 
исключил, что за терактом могут 
стоять боевики запрещенного в 
России «Исламского государст-
ва» или завербованные ими по-
следователи. Но пока эта терро-
ристическая группировка не взя-
ла на себя ответственность за 
преступление. 

«К настоящему моменту у нас 
недостаточно информации, что-
бы с полной уверенностью что-то 
утверждать. Нужно иметь в виду, 
что в англоязычных государствах 
ислам крайне неоднороден, и 
нужно выяснить, например, к ка-

кому направлению относится 
атакованная мечеть в Квебеке. Я 
заходил на ее учетную запись, но 
она не проливает свет на этот во-
прос», — поделился с «РГ» Алек-
сандр Игнатенко. 

Между тем The New York 

Times обращает внимание, что 
атака в Квебеке «вписалась» в 
широкий политический кон-
текст: как раз недавно премьер-
министр Канады заявил, что его 
страна не собирается закрывать 
двери для беженцев, в то время 
как антииммиграционный указ 
нового президента США До-
нальда Трампа был воспринят 
многими именно как антиис-
ламская акция. Не случайно 
канцлер Германии Ангела Мер-
кель, выражая соболезнования 
канадцам, признала: теракт в 
Квебеке направлен на раскол 
общества, который нельзя допу-
стить. 

Полиция задержала стрелявших в Культурном центре, но вряд ли это вернет покой мусульманской общине Канады.   

Теперь Бенуа Амону предстоит объ-
единить левые силы Франции. 

Акцент

 Стрельба в Исламском куль-
турном центре Квебека уне-
сла жизни шести человек 

Кононенко много 
лет был младшим 
партнером 
Порошенко 
в бизнесе

Сам Валенса 
не испытывает 
доверия к польским 
следственным 
органам

Трамп не склонен 
отступать 
даже перед 
шквалом критики

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1361751

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1361716

СПРАВКА «РГ»

В западных странах произошло несколько резонансных 

случаев нападений на места культа мусульманских общин. 

Так, в декабре 2016 года в Цюрихе фанатик-одиночка от-

крыл стрельбу по мечети, прихожанами которой были в 

основном выходцы из Северной Африки, Сомали и Эри-

треи, и ранил трех человек. Впоследствии предполагаемый 

стрелок — 22-летний гражданин Швейцарии с западноаф-

риканскими корнями — покончил с собой. По данным след-

ствия, он увлекался оккультизмом. 

За месяц до этого, 26 ноября 2016 года, неизвестные  атако-

вали мечеть в Стокгольме: бросили внутрь петарду, а на фа-

саде изобразили свастику с антиисламскими надписями. 

Внутри находился один прихожанин и, как писали местные 

СМИ, «был очень напуган». Еще более серьезный инцидент 

имел место в Дрездене в сентябре того же года, когда возле 

мечети и международного конгресс-центра прогремели 

взрывы. В тот самый момент, когда сработала самодельная 

бомба, внутри находился имам с женой и детьми. Лишь по 

счастливой случайности никто не пострадал. 

После теракта в парижской редакции французского сати-

рического журнала «Шарли Эбдо» в январе 2015 года по 

стране прокатилась волна нападений на мечети. Наблюда-

тели зафиксировали 21 случай со стрельбой, поджогами и 

закидыванием помещений гранатами. Кроме того, осквер-

нение исламских святынь имело место в некоторых горо-

дах Испании: вандалы писали на стенах лозунги экстре-

мистского и расистского содержания, а также угрозы в 

адрес мусульман.
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Полиция Квебека  с помощью 
бумажных листов закрывает место 
теракта. 
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
велел выполнять условия 
даже незаконных сделок 
по строящемуся жилью

Квартира 
до востребования

Наталья Козлова

ДЛЯ ТОГО чтобы превратить гражданина в обманутого 
дольщика, у мошенников есть масса способов. В послед-
нее время стал очень популярным вот такой: фирма под-
писывает с гражданином так называемый предваритель-
ный договор о том, что за его деньги построит ему жилье. 
Но, получив всю сумму, застройщик так и не подписыва-
ет с дольщиком основной договор и не возвращает ему 
деньги. Объясняя обманутому гражданину, что договора 
с ним нет, а предварительный договор без главного неза-
конен. Затем заметая следы, меняют название фирмы.

Пересмотрев один из споров о подобных махинациях, 
Верховный суд заявил — за незаконную сделку, если по 
ней человек заплатил, придется отвечать. 

 Итак, некий гражданин решил приобрести в строя-
щемся доме жилье. Обратился к фирме, которая позици-
онировала себя застройщиком. Фирма подписала с гра-
жданином предварительный договор купли-продажи. 

 В этом предварительном договоре было уточнено, ка-
кую именно квартиру в квадратных метрах и за сколько 
получит в итоге гра-
жданин. А еще была 
названа точная дата 
передачи объекта. 
Деньги будущий но-
восел внес в полном 
объеме. И стал 
ждать. Сроки полу-
чения вожделенного 
жилья все сдвига-
лись и сдвигались. 
Так прошло шесть 
лет. После очередно-
го переноса срока 
отчаявшийся гра-
жданин понял, что 
устал ждать. И по-
шел в суд., который встал на сторону гражданина, обязав 
фирму заплатить истцу солидную неустойку и штраф за 
невыполнение требований потребителя в добровольном 
порядке. Апелляция это решение отменила и приняла но-
вое решение — в иске гражданину отказать.

Несостоявшийся новосел дошел до Верховного суда. 
Там в Судебной коллегии по гражданским делам его спор 
изучили. Одновременно в Верховный суд пришли и воз-
ражения от фирмы, подписавшей с истцом предвари-
тельный договор купли-продажи. Фирма сообщила , что 
бумаги подписывала с обманутым дольщиком другая ор-
ганизация. У обоих — похожие названия. Правда, у той 
фирмы, которой платил деньги гражданин, в названии на 
одну букву больше. Так что они с той фирмой, у которой 
на букву больше, — разные юридические лица. 

Вот что увидела в материалах дела Верховный суд. 
Истец свои обязательства выполнил. Районный суд 

решил дело в его пользу. Апелляция это решение отмени-
ла. Она сослалась на 429-ю и 445-ю статьи Гражданского 
кодекса. Это означает следующее — подписанный предва-
рительный договор всего лишь обязывает стороны за-
ключить в будущем основной договор, и не более того. 
Предварительный же договор не предусматривает обя-
занность ответчика передавать истцу имущество. А еще 
апелляция заявила, что в деле нет доказательств, что 
фирме, с которой гражданин подписал бумаги, выделяли 
землю.  Да и разрешения на строительство жилья у фир-
мы нет. И вообще, фирма, которой гражданин отдал день-
ги, не  застройщик. Вот с этими доводами городского 
суда Верховный суд категорически не согласился. И зая-

вил следующее: есть Закон о долевом строительстве  (№ 
214 от 30 декабря 2004 года). Он регулирует отношения, 
связанные с привлечением денег граждан и юрлиц в до-
левое строительство. Тот же закон устанавливает гаран-
тии защиты прав участников долевого строительства. В 
4-й статье этого закона сказано, что одна сторона догово-
ра обязуется построить  дом и после ввода объекта в эк-
сплуатацию передать его участнику этого долевого стро-
ительства. Другая сторона по тому же договору обязует-
ся заплатить  деньги и принять готовый объект. 

Верховный суд подчеркнул — в этой же статье закона о 
долевом строительстве сказано, что сделка по привлече-
нию денег граждан для строительства, совершенная с на-
рушением законодательства, может быть признана су-
дом недействительной, но только по иску самого гражда-
нина, совершившего такую сделку. Из этих норм Судеб-
ная коллегия ВС делает вывод — сделка, совершенная 
юридическим лицом для привлечения денег гражданина 
в долевое строительство, даже совершенная с нарушени-
ем закона, является действительной и подлежащей ис-
полнению до тех пор, пока ее не оспорит гражданин.

Судя по договору, и несмотря на то, что он назван 
предварительным, стороны все согласовали. И деньги че-
ловек  внес. Так что решение райсуда в пользу дольщика 
было правильным. Да, фирма не заключила с граждани-
ном основного договора, но это нарушение «не освобо-
ждает лицо, привлекающее денежные средства от обяза-
тельств, поскольку такая сделка не оспорена граждани-
ном». Фирма обязана передать в срок объект долевого 
строительства. А в случае нарушения срока передачи за-
стройщик платит пеню за каждый день просрочки. Вер-
ховный суд ответил апелляции, которая заявила, что у 
фирмы, взявшей деньги, не было ни земли и разрешения 
строить многоквартирный дом. Все это, по мнению ВС, 
может свидетельствовать о нарушениях ответчиком за-
кона, но это не основания для освобождения фирмы от 
обязательств. Отсутствие вины в неисполненном догово-
ре по закону о защите прав потребителя и по Граждан-
скому кодексу возможно лишь тогда, когда сама фирма в 
суде докажет, что не выполнила условия по «обстоятель-
ствам непреодолимой силы». Чего в данном случае не 
было. Дело будет пересмотрено. 

СЛУЖБА Учащихся вузов, прошедших армию «заочно», станет еще больше

В солдаты мимо казармы
Юрий Гаврилов

Г
осдума приняла в первом 
чтении законопроект, кото-
рый расширяет практику 

обучения студентов армейским и 
флотским специальностям. Воен-
ную науку им помогут освоить в 
училищах и академиях минобо-
роны. Звание солдата, матроса, 
сержанта и старшины запаса мо-
лодые люди получат без отрыва 
от учебы в гражданском вузе. И 

служить, как обычным призыв-
никам, им  не придется.

Такая военно-подготовитель-
ная схема уже действует в ин-
ститутах и университетах, где 
есть военная кафедра. Теперь же 
ее собираются распространить 
на вузы без профильной образо-
вательной структуры.  Согласно 
законопроекту, студентам в воз-
расте до 30 лет, обучающимся 
по очной форме в федеральном 
государственном вузе без воен-

ной кафедры, разрешат заклю-
чать договор с военными учеб-
ными центрами, которые име-
ются у училищ и академий ми-
нобороны. Но прежде у всех кан-
дидатов в резервисты в военко-
матах по месту их жительства 
оценят здоровье. Ведь больные 
солдаты не нужны ни в действу-
ющем строю, ни в мобилизаци-
онном войске. 

В военных вузах для прошед-
ших медкомиссию и профотбор 

студентов бесплатно организуют 
подготовку по тем или иным ар-
мейским и флотским специаль-
ностям. И там же для будущих ре-
зервистов организуют военные 
сборы. А после успешной атте-
стации присвоят звание рядово-
го, матроса, сержанта или стар-
шины и отправят в запас. Моло-
дых людей, не прошедших эти эк-
замены, после окончания гра-
жданского вуза на год отправят в  
казарму или матросский кубрик 
как обычных призывников.

А как быть, если студент-ре-
зервист после учебы в военном 
вузе, обязательных сборов, атте-
стации и зачисления в запас ре-
шит связать свою жизнь с ар-
мией? Если у человека подходя-
щее здоровье для контрактной 
службы, никто ему препятство-
вать не будет. В этом случае, как 
сказано в законопроекте, меди-

цинское освидетельствование 
кандидата в военные профи орга-
низуют в военкомате по месту 
его жительства. 

Понятно, что в минобороны 
хотели бы иметь в призывном 
строю как можно больше дипло-
мированных солдат и сержантов. 
Однако генералы не меньше за-
интересованы и в наличии хоро-
шо обученного мобилизацион-
ного резерва. И для решения 
этой задачи командиры согла-

сны на «заочную» службу сту-
дентов. Тем более что других 
призывников в России хватает, а 
на наиболее ответственные и 
технологичные должности в ар-
мии сейчас назначают контрак-
тников. 

В пояснительной записке к за-
конопроекту сказано, что новая 
форма обучения не предусматри-
вает увеличения количества «во-
енных» студентов и будет реали-
зовываться в рамках кадрового 
заказа на подготовку солдат и 
сержантов запаса. Иными слова-
ми, направлять учащихся гра-
жданских вузов без разбора в 
училища и академии миноборо-
ны никто не собирается. Право 
на такую подготовку в первую 
очередь получат те молодые 
люди, чьи будущие гражданские 
профессии максимально «стыку-
ются» с востребованными в ка-

дровом резерве военными специ-
альностями. 

Их перечень, а также количе-
ство обучаемых в армейских ву-
зах студентов определят в воен-
ном ведомстве. Главным здесь 
станет учет кадровых потребно-
стей Вооруженных сил на время 
«Ч», то есть в угрожаемый Рос-
сии период. Ранее статс-секре-
тарь минобороны Николай Пан-
ков заявил, что спрос на такую 
форму обучения чрезвычайно 
велик.  К программе подготовки 
солдат и сержантов запаса пла-
нируется привлечь более 20 ты-
сяч студентов. А в целом всеми 
видами «военки» в России охва-
чено 60 тысяч молодых людей.  

Время обучения студентов ар-
мейским и флотским специаль-
ностям зависит от того, какого 
резервиста готовят для Воору-
женных сил. Если ориентиро-
ваться на практику вузов с воен-
ной кафедрой, то ситуация такая: 
сержанта и старшину запаса там 
обучают за два года, а солдата и 
матроса — за полтора.  

Между прочим, перед рассмо-
трением законопроекта оборон-
ное ведомство и минобразования 
устроили экспериментальную 
подготовку запасников. Прош-
лым летом 190 студентов Санкт-
Петербургского государственно-
го экономического университе-
та, первыми в России получив-
шие без отрыва от основной уче-
бы воинские специальности в Во-
енной академии материально-
технического обеспечения мино-
бороны, приняли военную при-
сягу. После выпуска из универси-
тета их зачислят в  запас. По мне-
нию замминистра обороны 
Дмитрия Булгакова, экспери-
мент подтвердил возможность 
формирования мобрезерва в гра-
жданских вузах, где отсутствует 
военная кафедра. 

РЕШЕНИЕ

Автомобилист 
отсудил 
у дорожников 
половину 
стоимости 
ремонта 
машины

КОЛЕЯ О ДВУХ 
КОНЦАХ

Анастасия Махина

СВЕРДЛОВСКИЙ областной 
cуд обязал дорожников выпла-
тить автомобилисту почти 58 
тысяч рублей за ДТП, в которое 
он попал из-за снежной колеи. 

Однажды в октябре (а на Ура-
ле это почти зима) автолюбитель 
направлялся на своей легковой 
иномарке в Североуральск. На 
83-м километре трассы он нае-
хал на снежную колею высотой 3 
— 4 см, покрытую ледяной кор-
кой. Из-за чего автомобиль вы-
бросило вправо в сторону метал-
лического ограждения. 

В результате аварии машине 
был нанесен ущерб, и автомоби-
листу пришлось отдать 98 тысяч  
рублей за ремонт машины. Муж-
чина решил, что в аварии вино-
вата колея, неожиданно оказав-
шаяся на дороге. Соответствен-
но неплохо было бы возложить 
ответственность на того, кто не 
уследил за ней.

Автолюбитель обратился в 
Североуральский городской суд 
с требованием обязать дорожни-
ков возместить ему сумму ущер-
ба, оплату эвакуатора, мораль-
ный ущерб, штраф и судебные 
расходы. 

Суд принял решение, что обе 
стороны виноваты в одинаковой 
степени. И дорожники, которые 
не обеспечили достаточную без-
опасность на дороге, и автомо-
билист, который не обратил вни-
мания на неблагоприятные до-
рожные условия.  Поэтому тре-
бования были удовлетворены 
частично, ему выплатили 57 987 
рублей, из которых 46 396 ру-
блей пошли на возмещение вре-
да, 10 000 на расходы по оплате 
услуг представителя, а 1591 
рубль на госпошлину.

Дорожникам такое решение 
не понравилось. Они подали жа-
лобу в апелляцию. В суде компа-
ния пыталась доказать, что усло-
вия контракта с местными вла-
стями по содержанию дорог они 
выполняли точно, жалоб и пре-
тензий не поступало. Не было и 
предписаний из ГАИ по итогам 
той самой аварии. А раз так, то 
всех собак на колею лучше не ве-
шать.

Свердловский областной суд 
с такими доводами не согласил-
ся. То, что раньше к этой колее не 
было претензий у инстанций, 
еще не значит, что дорожник за 
нее не в ответе. Пусть частично, 
но  заплатить водителю надо.

Кстати, это далеко не первое 
дело в практике Свердловского 
областного суда.  Либо на Урале 
колеи какие-то особенно опа-
сные, либо судей они тоже доста-
ли.

Например, пару лет назад в 
Свердловской области двоим ав-
толюбителям удалось выигры-
вать суды, доказав, что ДТП про-
изошло по вине дорожников.

Один из победителей (если 
так можно назвать водителя, 
разбившего свою машину) отсу-
дил у дорожников 87 тысяч ру-
блей за выбоину на дорожном 
полотне.  Он заявил, что во вре-
мя движения его ослепило сол-
нце, он не заметил яму на доро-
ге, из-за чего машина вылетела в 
кювет. Тогда Свердловский суд 
также решил, что его претензии 
к дорожникам справедливы на-
половину.  Ведь что ему стоило 
снизить скорость? Не видишь, 
притормози — такой рефлекс 
должен вырабатываться у каж-
дого водителя. Суд обязал до-
рожников выплатить ему поло-
вину ущерба. 

А до того водителю грузового 
автомобиля удалось отсудить в 
Свердловском облсуде более се-
рьезную сумму — 330 тысяч ру-
блей. Его грузовик опрокинулся 
набок, потому что асфальт про-
сел под его тяжестью. Но в этом 
случае водителю возместили 
всю сумму ущерба. 

Согласно ГОСТу размеры 
просадок и выбоин не должны 
превышать по длине 15 сантиме-
тров, по ширине 60 сантиметров 
и глубине 5 сантиметров.

Инициатива Предлагается запретить мелкий почерк в договорах

Кабала 
с маленькой буквы
Владислав Куликов

Ж
аркие споры в 
юридической 
среде вызвала 
идея запретить 
мелкий шрифт в 

любых договорах и инструкциях. 
В ближайшее время подобная 
инициатива может быть вновь 
внесена в Госдуму.

«Вновь» — потому что недавно 
парламент отклонил соответст-
вующий законопроект. Однако 
тема еще не закрыта. «Мы прове-
дем широкое обсуждение и до-
работаем инициативу», — сказал 
корреспонденту «РГ» замести-
тель председателя комитета Па-
латы молодых законодателей 
при Совете Федерации Евгений 
Малеев. После этого она будет 
внесена в Госдуму через один из 
региональных парламентов.

Наверное, в биографии каж-
дого человека есть эпизод, когда 
нечто важное прошло мимо глаз. 
Так и было задумано. Производи-
тели, банкиры и торговцы от-
нюдь не случайно прописывают 
какие-то пикантные моменты 
мелким шрифтом. Они не хотят 
смущать клиента до поры до вре-
мени. Но клиент должен вовремя 
узнать даже нелицеприятную 
правду. Поэтому несколько лет 
назад в Госдуму был внесен зако-
нопроект, запрещающий исполь-
зовать в договорах мелкий или 
трудночитаемый шрифт.

Правительство России, вы-
сказав ряд замечаний, в целом 
поддержало инициативу. 
«Указанные предложения 
направлены на установле-
ние дополнительной га-
рантии по обеспечению 
права потребителя на по-
лучение необходимой ин-
формации об изготовителе 
(исполнителе, продавце) и о то-
варах (работах, услугах) в на-
глядной и доступной форме, а 
также снижение при этом ри-
ска введения потребителя в 
заблуждение при заключении 
сделок», было сказано в офи-
циальном отзыве правительства.

Разработчики проекта ссыла-
лись и на практику арбитраж-
ных судов. В ряде дел суды 
признали нарушением указа-
ние в договоре условий мел-
ким шрифтом. Арбитражи 
указали, что в таких случаях 
должны применяться Сани-
тарные правила и нормативы, 
например «Гигиенические тре-
бования к изданиям книжным 
для взрослых».Тем не менее не-

давно Госдума отклонила проект. 
В профильном комитете сочли, 
что инициатива содержит слиш-
ком оценочные положения. 

«Законопроект не содержит 
четких критериев отнесения 
той или иной размещаемой на 
упаковке (этикетке) товара ин-
формации к информации с мел-
ким и трудночитаемым шриф-
том, поэтому существует тер-
минологическая неопределен-
ность и неоднозначное толкова-
ние предлагаемых изменений», 
было сказано в заключении ко-
митета. Иными словами, нея-
сно, на каком миллиметре за-
канчивается крупный шрифт и 
начинается мелкий. С чего ве-
сти отсчет? Были высказаны и 
другие претензии. В конечном 
счете аргументы критиков взя-
ли вверх.

«Мы учтем высказанные пре-
тензии и разработаем новую 
инициативу, — сказал «РГ» Евге-
ний Малеев. — К сожалению, на 
настоящий момент большинст-
во потребителей не обращают 
внимания на условия догово-
ров, подвержены обману. Необ-
ходимо на законодательном 
уровне прописать дополни-
тельные гарантии защи-
ты потребителя».

В свою очередь советник Фе-
деральной палаты адвокатов 
Александр Орлов сказал «РГ», 
что мелкий шрифт довольно ред-
ко становится предметом судеб-
ного разбирательства, и в основ-
ном это касается привлечения к 
административной ответствен-
ности в области нарушения прав 

потребителей или законо-
дательства о рекламе.

«Мелкий шрифт в 
данном случае яв-

ляется способом 
распростране-
ния информа-
ции, который 
з а т р у д н я е т 
в о с п р и я т и е 
информации и 

н е  п о з в ол я ет 
потребителю с 
ней полноценно 
ознакомиться. 

В этом случае потребитель вво-
дится в заблуждение, — сказал 
Александр Орлов. — Такой подход 
встречается и в оценке текстов 
договоров. В этом случае мелкий 
шрифт, которым написан дого-
вор, также затрудняет его визу-
альное восприятие и, соответст-
венно, мешает сделать потребите-
лю правильный выбор или полу-
чить полную информацию о пред-
мете и условиях сделки. Однако 
при оспаривании сделок суды, 
как правило, не считают данный 
аргумент достаточным для удов-
летворения иска».  По его словам 
Гражданский кодекс предусма-
тривает, что может быть призна-
на недействительной сделка, если 
она совершена под влиянием за-
блуждения. При этом заблужде-
ние должно быть настолько суще-
ственным, что лицо, разумно и 
объективно оценивая ситуацию, 
не совершило бы сделку, знай оно 
реальное положение.

«Однако суд обычно не согла-
шается, что причиной такого за-
блуждения мог бы выступать мел-
кий шрифт, — говорит Александр 
Орлов. — Во-первых, стороны дого-
вора не ограничены в возможно-
сти обратиться за разъяснениями 
или получить дополнительное вре-
мя для более внимательного из-
учения текста. Во-вторых, сторона 
вправе отказаться от заключения 
сделки, если ее условия остаются 
неясными по какой-либо причине. 
В-третьих, пусть договор и напи-
сан мелким шрифтом, но он при 
этом не содержит неясностей или 
двояких толкований, которые мо-
гли бы привести к заблуждению. 
Кроме того, сторона по сделке не 
лишена права обратиться до за-
ключения договора за юридиче-
ской помощью. В итоге все сводит-
ся к тому, что человек узнает о на-
личии мелкого шрифта сразу, ког-
да ему распечатывают договор. 
Это не некий «скрытый» дефект. 
Гражданин подписывает такой до-
кумент собственноручно. Если 

ему необходимо, пользуется по-
мощью адвоката или просит 

предоставить ему время для 
внимательного ознакомления 
с условиями договора. Кроме 
того, потом заключенный до-
говор, как правило, исполняет-
ся сторонами, например, кре-
дит выдается и частично га-
сится заемщиком по графику. В 

этом случае одного только мел-
кого шрифта для оспаривания 
сделки, очевидно, недостаточно». 

Всеми видами военной подготовки сейчас охвачены 60 тысяч студентов. 

Акцент

 Мелкий шрифт не позволяет 
потребителю полноценно 
ознакомиться с информа-
цией, на это и сделан расчет

Акцент

 К программе подготовки 
солдат и сержантов запаса 
планируется привлечь более 
20 тысяч студентов

Суд решил, что пре-
тензии водителя 
к дорожникам спра-
ведливы наполови-
ну. Что ему стоило 
снизить скорость?

Верховный суд 
заявил — за неза-
конную сделку, 
если по ней человек 
выплатил деньги, 
все равно придет-
ся отвечать 

В споре фирмы и покупателя жилья Верховный суд встал 
на сторону гражданина.

Сегодня человеку часто приходится 
вооружаться лупой, чтобы разглядеть 
мельчайшие детали договора.
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Публикацию комментирует 
Дмитрий Сорокин
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СКАНДАЛ Чиновники 
пытаются заселить семьи 
в аварийные новостройки

Из бараков — 
в развалюхи

Наталья Граф

НОВЫЕ дома, построенные в 
Омской области для жителей 
аварийных бараков, оказались 
аварийными. Однако местная 
администрация собирается в су-
дебном порядке заселить людей 
в опасные новостройки.

«РГ» уже рассказывала о пяти 
домах для переселенцев из 
Исилькуля, возведенных по «ин-
новационным технологиям» в 
рекордные сроки. Для выиграв-
шей конкурс местной компании 
это был первый опыт в строи-
тельстве. И он вышел комом.

Проблемы у жильцов, кото-
рым торжественно вручили клю-
чи, начались практически сразу 
же после новоселья. В домах одна 
за другой стали «лопаться» сте-
ны. Газобетонные блоки, из кото-
рых возводили жилье, рвались 
насквозь. Как выяснилось, после 
завершения строительства на-
чал «играть» и оседать грунт. 
Стены заходили ходуном, так 
как дома на улице Партизанской 
возвели… без фундамента. Ново-
стройки поставили прямо на 
грунт и строительный мусор.

По результатам проведенного 
обследования техническое со-
стояние новостроек классифи-
цируется как аварийное. По ряду 
позиций объем повреждений со-
ставляет 100 процентов. Экспер-
ты пришли к выводам, что до за-
вершения реконструкции зда-
ний и устранения недостатков 
необходимо оградить опасную 
зону и ограничить доступ в нее 
людей. 

Омский арбитражный суд 
обязал компанию полностью 
устранить все повреждения и 
сделать проблемное жилье при-
годным для проживания. СК воз-
будил уголовное дело по статье 

«Халатность» в отношении пока 
не установленных чиновников 
Исилькульской администрации, 
по вине которых государствен-
ные деньги оказались потрачен-
ными впустую. В рамках этого 
уголовного дела была проведена 
еще одна экспертиза.

— Эксперт не исключает, что 
разрушение фрагментов наруж-
ных и внутренних стен данных 
домов может произойти в любой 
момент. Поэтому следует при-
нять срочные меры по обеспече-
нию безопасности граждан, — го-
ворится в ее заключении.

Однако вместо того, чтобы 
срочно эвакуировать людей из 
опасного жилья, администрация 
Исилькульского городского по-
селения обратилась в суд с тре-
бованием обязать переселенцев 
подписать договора мены.

— Нас заставляют оформлять 
аварийные квартиры в собствен-
ность. В противном случае пред-
лагают вернуться в старые бара-
ки, — рассказала «РГ» переселен-
ка Ольга Цыбина. — Но их уже 
давно растащили по бревныш-
кам. Между тем на строительст-
во новой квартиры для каждой 
семьи государство выделяло бо-
лее миллиона рублей. На эти 
деньги в Исилькуле можно было 
купить добротный дом. А в на-
шем случае бюджетные средства 
выбросили на ветер.

Переселенцы снимают квар-
тиры и ютятся у родственников, 
потому что опасаются за свои 
жизни. Глава Исилькульского го-
родского поселения Владимир 
Гилль признался, что не знает, 
как помочь людям. Резервного 
жилищного фонда в Исилькуле 
нет, как и денег в бюджете, для 
того чтобы предоставить бедола-
гам хотя бы временную крышу 
над головой.

Тем временем выяснилось, 
что глава злополучной компа-
нии Евгений Никитин не собира-
ется выполнять судебные обяза-
тельства. У следователей появи-
лись подозрения, что строители 
«сэкономили» на домах около 
семи миллионов рублей. Решает-
ся вопрос о возбуждении новых 
уголовных дел. Теперь, вместо 
того чтобы заниматься рекон-
струкцией аварийных домов, за-
стройщик активно пытается 
уйти от ответственности. Компа-
ния уже сменила собственника. 

КРИМИНАЛ В Подольске 
анестезиолог задержан 
за домогательства 
к беспомощной больной

Надругался 
над пациенткой

Иван Петров

РАССЛЕДОВАНИЕМ жуткого 
преступления занялись вчера 
подмосковные следователи. В их 
производство попало уголовное 
дело в отношении анестезиоло-
га-реаниматолога 2-й Подоль-
ской горбольницы.

Как установлено следствием, 
в ночь с 4 на 5 января 2017 года 
подозреваемый, находясь на су-
точном дежурстве в реанимаци-
онном отделении больницы, со-
вершил насильственные дейст-
вия сексуального характера в от-
ношении 43-летней пациентки. В 
Следственном комитете уточни-
ли, что больная находилась в 
беспомощном состоянии и не 
смогла в силу своего физическо-
го состояния оказать насильни-
ку хоть какое-то сопротивление. 
По данным «Российской газе-
ты», пострадавшая была под воз-
действием сильных седативных 
медицинских препаратов, но на-
ходилась в сознании. То есть 
женщина понимала, что проис-
ходит, но сил дать отпор у нее не 
было. 

Впрочем, довести злой умы-
сел до конца анестезиологу не 
позволила одна из коллег. Дежу-
рившая в отделении медсестра 
спугнула насильника.

Позднее было установлено, 
что врач находился на рабочем 
месте в состоянии алкогольного 
опьянения. Сам он, кстати, уже 
сознался в содеянном и свои дей-
ствия объясняет как раз силь-
ным опьянением.  

Медперсонал сначала провел 
служебную проверку, попробо-
вав разобраться в инциденте 
собственными силами. Но затем 
руководство больницы все-таки 
решило обратиться в правоохра-
нительные органы. В ходе до-
следственной проверки показа-
ния свидетельницы были при-

знаны достоверными, и было ре-
шено возбудить дело.

Врач, в отношении которого 
расследуется уголовное дело по 
части 1 статьи 132 Уголовного 
кодекса РФ «насильственные 
действия сексуального характе-
ра», уже задержан. «С подозре-
ваемым проводятся необходи-
мые следственные действия, ре-
шается вопрос об избрании ему 

меры пресечения. Расследова-
ние уголовного дела продолжа-
ется», — рассказали в Главном 
следственном управлении СК 
России по Московской области. 
Задержанному грозит от 3 до 6 
лет лишения свободы. 

Кстати, это уже не первый 
случай, когда дело о сексуальном 
насилии возбуждается в отноше-
нии медработника. Так, на днях в 
Курске в суд было передано дело 
в отношении 33-летнего стома-
толога частной клиники, приста-
вавшего к маленьким девочкам 
во время лечения. По данным 
следствия, одна из 6-летних ма-
лышек после приема у врача рас-
сказала матери, что врач гладил 
ее по различным частям тела, а 
также фотографировал. В ходе 
следствия были выявлены еще 
два аналогичных эпизода, когда 
врач приставал к маленьким па-
циенткам, используя их беспо-
мощное состояние.

Спецслужбы В Чечне в перестрелке уничтожены 
три боевика, погибли два полицейских

Граната вместо 
документов

Роман Кияшко 

И
нцидент произошел 
в городе Шали. По-
лицейские обрати-
л и  в н и м а н и е  н а 
странных молодых 

людей, которые приближались к 
посту.  От них потребовали 
предъявить документы, но в от-
вет вооруженная группа откры-
ла огонь. Один из боевиков бро-
сил гранату.

От полученных ранений и 
осколочных травм погиб сотруд-
ник отдела МВД по Шалинскому 
району Али Муслимханов, а так-
же приехавший домой уроженец 
Шали Ислам Яхаджиев, который 
работал в патрульно-постовой 
службе Грозного. Помимо них ра-
нения получили двое местных 
жителей — им не посчастливи-
лось оказаться во время пере-
стрелки на линии огня.

Правоохранительные органы 
сразу же среагировали — в ско-
ром времени троих нападавших 
уничтожили. Их личности уста-
новлены, все они были жителями 
Шали. Это Юнус Мукаев, Сидик 
Даргаев и Бешто Эмедиев, двое 
из них были объявлены в феде-

ральный розыск, а один — в опе-
ративный розыск.

На месте боестолкновения 
присутствовал глава Чеченской 
Республики Рамзан Кадыров. Он 
заявил, что все нападавшие со-
стояли в рядах ДАИШ (арабское 
название запрещенной в РФ 
группировки ИГИЛ).

— Известно, что данной груп-
пой из Сирии руководил уроже-
нец Шали Магомед Рашидов, ко-
торый в течение трех лет нахо-
дится в рядах террористов и по 
Интернету вербует молодежь, 
дурманит ей головы, отдает при-
казы на убийство должностных 
лиц, представителей духовенст-
ва, — прокомментировал Кады-

ров преступные связи уничто-
женных боевиков.

Он также заверил, что в насто-
ящее время спецслужбы работа-
ют над тем, чтобы нейтрализо-
вать главаря бандитов, и «неми-
нуемая кара его настигнет, как 
бы он ни прятался». Вместе с тем 
Кадыров выразил соболезнова-

ния родным и близким погибших 
сотрудников полиции, а также 
добавил, что сейчас обстановка в 
Шали спокойная.

Республиканское следствен-
ное управление СКР по факту слу-
чившегося возбудило уголовное 
дело сразу по двум статьям — «Не-
законные приобретение, переда-
ча, сбыт, хранение, перевозка или 

ношение оружия, его основных 
частей, боеприпасов» и «Посяга-
тельство на жизнь сотрудника 
правоохранительных органов».

Ранее в январе в соседнем 
Курчалоевском районе респу-
блики правоохранительные ор-
ганы раскрыли целую подполь-
ную сеть боевиков, связанных с 
ДАИШ. Тогда задержали больше 
60 участников незаконного бан-
дформирования, большая часть 
которых были молодые люди. 
Четверо боевиков тогда оказали 
сопротивление, и их уничтожи-
ли. В перестрелке погибли два 
бойца Росгвардии. Один из бан-
дитов смог скрыться, но спустя 
несколько дней его взяли живым. 
Им оказался Имран Дацаев, кото-
рый осенью 2016 года по поруче-
нию покровителей убил старше-
го сержанта полиции Аюба Даут-
мерзаева, чтобы доказать свою 
верность ДАИШ. Дацаев и вся 
подпольная сеть боевиков полу-
чали указания от уроженца Шали 
Магомеда Рашидова, который ру-
ководил незаконным бандфор-
мированием из Сирии. Кстати, 
террористов в Чечне удалось рас-
крыть с помощью переписки бое-
виков в мессенджере WhatsApp.

Бандиты стреляли в сотрудников полиции из автоматов, которые потом следователи изъяли с места спецоперации.

Акцент

 Из Сирии боевиками 
руководил уроженец Шали, 
который вербует молодежь 
по Интернету

По результатам про-
веденного обследо-
вания техническое 
состояние новостро-
ек классифицирует-
ся как аварийное

Пострадавшая была 
под воздействием 
сильных седативных 
препаратов, 
но находилась 
в сознании
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ИНТЕРНЕТ Все госуслуги 
Москвы «переехали» 
на один сайт

Вам и не СНИЛС

Сергей Бабкин

ВСЕ электронные госуслуги Москвы «переехали» с пор-
тала pgu.mos.ru на официальный сайт столичной мэрии 
mos.ru. Пароли и логины пользователей сохранились, а 
интерфейс стал проще: все сервисы собрали в удобный 
каталог.

Чтобы оформить документы или записать ребенка в 
детский сад, достаточно перейти в раздел «Услуги и сер-
висы». Все они рассортированы по рубрикам: бизнес, об-
разование, жилье, семья.... На сегодня  доступно более 
160 электронных услуг. Чаще всего горожане обращают-
ся к электронным дневникам школьников . На втором 
месте по популярности — передача показаний водосчет-
чиков, на третьем — запись к врачу. Кроме того, mos.ru го-
тов принять заявления для зачисления в детский сад и 
школу и для оформления соцкарты учащегося, портал 
также покажет результаты ГИА и ЕГЭ. Еще до переезда 
сервиса на mos.ru зарегистрировались более 5,8 млн мо-
сквичей, здесь также открыто свыше 14 тыс. «личных ка-
бинетов» юрлиц.

Регистрация на  mos.ru займет  несколько минут. До-
статочно заполнить небольшую анкету и указать контак-
тные данные. Для входа на сайт можно использовать как 
логин, так и номер СНИЛС. Те же, кто зарегистрировался 
ранее на pgu.mos.ru, не почувствуют неудобств,  все лич-
ные кабинеты сохранены. Даже закладку в браузере ме-
нять не придется: запрос автоматически переадресовы-
вается на mos.ru. А для пользователей мобильного при-
ложения «Госуслуги Москвы» ничего не поменяется. В 
крайнем случае, можно обратиться на круглосуточный 
телефон технической поддержки (8495) 539-55-55 или 
написать на форму обратной связи портала mos.ru.

АКТУАЛЬНО «Зацепинг»
может подорожать

Ваши 50 соток

Сергей Бабкин

РЕЗКО ужесточить наказание для «зацеперов» и «руфе-
ров» в общественном транспорте предложили депутаты 
Мосгордумы. Вчера парламентарии представили проект 
федерального закона, которым предлагается увеличить 
штраф для экстремалов со 100 до 5 тыс. руб.

Как уже сообщала «РГ», ранее столичная Дума уже 
рассмотрела в первом чтении изменения в московский 
КОАП, устанавливающие штрафы для родителей несо-
вершеннолетних «зацеперов» в 5 тыс. руб. Но на крышах 
и сцепках  едут не только школьники, но и вполне взро-
слые люди. На Московской железной дороге в 2016 году 
травмы получили 1088. человек. Значительная часть ЧП 
происходит с «зацеперами». Даже в  метро этот «аттрак-
цион» популярен: ежегодно полицейским попадаются 
более 40  человек.. За три последних года такие поездки 
стоили жизни троим москвичам. Борются с «зацепера-
ми» по всем фронтам. Московская межрегиональная 
транспортная прокуратура блокирует в Интернете сай-
ты, прославляющие «зацеперов» и дающие видеоин-
струкции. Только за прошлый год прокуроры нашли 15 
групп «ВКонтакте», 29 роликов на YouTube. По всем 
случаям ведомство обратилось в суды с требованием 
признать эту информацию запрещенной для распро-
странения. Пока есть решения по 4 искам, все они в 
пользу прокуратуры. Начальство железной дороги и ме-
тро заказывает вагоны, на которые «зацеперам» за-
браться сложно.  Еще один удар намерена нанести Мос-
гордума. Депутаты предложили создать федеральный 
закон, который предусмотрел бы 50-кратное увеличе-
ние штрафов для «зацеперов» и «руферов» в федераль-
ном КоАП.

— Существующие административные штрафы для 
экстремалов на общественном транспорте — смешные, — 
отметил глава Мосгордумы Алексей Шапошников. — 
100-рублевое взыскание, конечно, никого не остановит. 
Поэтому мы предлагаем увеличить штраф до 5000 руб. 
Эта мера коснется и метро, и железной дороги, и автобу-
сов, и троллейбусов. Мы рассмотрим все поступившие 
предложения на наш проект закона. Полагаю, в течение 
месяца городская Дума рассмотрит окончательную вер-
сию законодательной инициативы.

ДОРОГИ Пропускная способность железнодорожного переезда 
в Щербинке увеличилась в 8 раз

Между западом 
и востоком
Сергей Жуков

В 
Новой Москве открылся пу-
тепровод, проходящий над 
путями Курского направле-

ния железной дороги. Движение 
транспорта по нему вчера запу-
стил мэр столицы Сергей Собя-
нин.

Путепровод, связывающий 
восточные и западные кварталы 
Щербинки, построили за 15 ме-
сяцев. Двухполосная эстакада, 
по расчетам специалистов, 
должна увеличить пропускную 
способность переезда в восемь 
раз — с 200 до 1650 автомобилей 
в час. «В Щербинке в часы пик 
70% времени машины просто 
стояли, был такой транспор-
тный Щербинский коллапс, — 
пояснил глава города. — Я над-
еюсь, что с запуском путепрово-
да движение станет гораздо сво-
боднее. Кроме того, мы рекон-
струируем Варшавское шоссе: 
строится эстакада, тоннель, пе-
шеходные переходы». Переезд 
через железнодорожные пути, 
из-за которого постоянно воз-
никали автомобильные пробки, 
пока работает как обычно. Но в 
ближайшее время его, скорее 
всего, закроют для проезда ма-
шин, рассказал «РГ» префект 
Троицкого и Новомосковского 
административного округов 
Дмитрий Набокин. Решение 
примет РЖД, добавил он. И заве-
рил: проезд по новой эстакаде 
будет бесплатным, тем самым 
опровергнув появившиеся на 
этот счет слухи в Интернете.

Щербинка вместе с путепро-
водом получила обновленную 

железнодорожную станцию. Ря-
дом появится большой транспор-
тно-пересадочный узел «Щер-
бинка» - его начнут строить в 
этом году.  По закрытым перехо-
дам пассажиры смогут перейти к 

электричкам и остановкам на-
земного транспорта. Для автомо-
билистов сделают перехватыва-
ющую парковку. Территорию во-
круг станции и путепровода об-
ещают благоустроить.

Всего за последние годы в Мо-
скве было построено семь путе-
проводов, включая Щербинский. 
До конца этого года планируется 
открыть еще пять: в районе Пере-
делкино, Кокошкино и Крекши-
но, между 2-м Южнопортовым 
проездом и Южнопортовой ули-
цей, а также один на Московском 
центральном кольце.

Сергей Собянин: В Щербинке 
до открытия путепровода был 
транспортный коллапс.

Акцент

 Проезд по новой эстакаде 
будет бесплатным, 
вопреки слухам

На крышах и сцепках вагонов катаются не только 
 школьники, но и вполне взрослые люди.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Транспортных хулиганов —  
к уголовной ответственности»
31 января 2017 г. в 12.00 состоится пресс-конференция пред-

седателя Комитета ГД по государственному строительству и 

законодательству Павла Крашенинникова, приуроченная  к 

рассмотрению в Государственной Думе во втором чтении поп-

равок проекта федерального закона «О внесении изменений в 

УК РФ и УПК РФ» (в части установления ответственности за 

действия, угрожающие безопасной эксплуатации транспорт-

ных средств). 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

КСТАТИ

По подсчетам комиссии по безопасности Общественной палаты 

РФ, в Москве живут около 8 тысяч активных «зацеперов» и «ру-

феров». Самому возрастному из них 43 года, самому юному — 

всего 10 лет.
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Тема с академиком РАН Юрием Бузиашвили:

Мы не умеем прощать?
Валерий Выжутович 

Б
ез умения просить про-
щения и желания быть 
прощенным отношения 
между людьми невоз-
можны не то что хоро-

шие — вообще никакие.  Если бы 
человечество не умело прощать, 
оно бы давно  истребило себя в 
беспощадной вендетте. Но попро-
сить прощения — значит признать 
себя виноватым, а это трудно. Кто-
то считает способность просить 
прощения проявлением слабости, 
а кто-то слабостью называет уме-
ние прощать. Всё ли заслуживает 
прощения? Все ли заслуживают 
его? Стоит ли, например, давать 
прощение тому, кто сам не умеет 
прощать? Обсудим тему с акаде-
миком РАН, руководителем кли-
нико-диагностического отделения 
Научного центра сердечно-сосу-
дистой хирургии им. А.Н. Бакулева 
Юрием Бузиашвили.

Чем взрослее становишься, 
тем меньше хочется 
кому-то мстить 
— Вам приходилось кого-то про-
щать?
— Да, конечно. При этом постоян-
но приходится лавировать между 
тем, что, простив чей-то дурной 
поступок, мы, возможно, побу-
ждаем виноватого к совершению 
еще более гадкого поступка, и тем, 
что умеющий прощать умножает 
свою мощь. Причем чем взрослее 
становишься, тем меньше хочется 
кому-то мстить. Человеку свойст-
венно ошибаться, но Божий про-
мысел прощения присущ не всем. 
Жизнь коротка, и годами нести в 
себе обиду на кого-то, вынаши-
вать планы мести, тратить на это 
душевные силы  мне представля-
ется непозволительным расточи-
тельством. Прощение облегчает 
жизнь. Оно и для здоровья полез-
ней, чем злопамятность, из чего, 
вероятно, религия  и исходит, при-
зывая к всепрощению. Человек, 
умеющий прощать, обычно  счаст-
ливее того, кто прощать не умеет. 
А из двух собеседников всегда 
хуже выглядит тот, кто отпускает 
колкости в адрес другого, нежели 
тот, кто служит мишенью для кри-
тических стрел.  Стремление за-
деть, уязвить, указать человеку на 
его недостатки ни к чему хороше-
му не приводит. В школе дети, бы-
вает, акцентируют внимание на 
анатомических и физиологиче-
ских пороках своих сверстников — 
смеются над заикающимся, драз-
нят излишне упитанного…Зре-
лый, здравомыслящий человек 
никогда себе этого не позволит. Но 
тот же кодекс, я считаю,  должен 
действовать и в отношении чело-
веческих поступков, пусть даже 
подчас некрасивых. Умение про-
щать — это практически умение 
понять. Тот, кто не научился про-
щать и тем более искать проще-
ния, — не повзрослел. 

— Говорят, понять —  значит про-
стить. Но бывает ли так, что по-
нять можно, а простить нельзя?
— Именно так чаще всего и бывает. 
Никогда не забуду одного краси-
вого молодого армянина, с кото-
рым я летел в Лос-Анджелес. Мы 
говорили с ним несколько часов. Я 
понял, что смысл его жизни — до-
казать геноцид армянского наро-
да и отомстить. Но есть другой 
пример. Помните фильм «Крест-
ный отец», тот эпизод, когда соби-
раются главы пяти семей и дон 
Корлеоне призывает к миру. «Как 
случилось, что все зашло так дале-
ко? Я не знаю. Это так печально, 
так никчемно. Татталья потерял 
сына, и я потерял сына. Мы квиты. 
Если Татталья согласен, я готов по-
зволить всему вернуться на круги 
своя». — «Мы благодарны дону 
Корлеоне за эту встречу. Мы знаем 
его как человека слова, скромного 
и мудрого человека». Дон Корлео-
не прощает убийство своего сына 
во имя будущего. Чтобы в буду-
щем не было хуже. Ведь порой са-
мая большая победа — прощение.

— Вы легко прощаете вашим под-
чиненным ошибки и просчеты?
 — Бернанд Шоу сказал: «Молодо-
сти, которая ничего не прощает, 
прощается все. Старости, кото-
рая все себе прощает, ничего не 
прощается». Я давно руковожу 
коллективом и могу сказать, что 
даже за такой незначительный 
для страны период время измени-
лось. То, что считалось предосу-
дительным тридцать лет назад, 
сегодня не возбраняется,  и нао-
борот. Возвращаясь к вашему во-
просу — я всегда стараюсь поста-
вить себя на место провинивше-
гося человека, чтобы его понять. 
Посудите сами, неужели наклеен-
ная лучезарность  младшего мед-
персонала в  Европе стоит много 
дороже, чем вымученная улыбка 
нашей санитарки? Вы просто на 
минуточку представьте себе 
квартиру этой санитарки после 
тяжелейшего рабочего дня. Пред-
ставьте ее быт, ее окружение, ее 
душевные порывы и мысли о бу-
дущем —  и вы поймете, при такой 
жизни спасибо, что она хотя бы 
не кидается на людей. Поэтому я 
ее прощаю. Прощение — это ле-
карство. Лекарство для себя, ле-
карство для окружающих. Власть 
прощения доступна каждому, 
особенно руководителю. Но есть 
вещи, которые не прощаются. 
Вряд ли, например, можно про-
стить человека, который прики-
дывался другом, а в итоге оказал-
ся недругом. Вряд ли можно про-
стить супругу, живя с которой вы 
считали, что у вас есть семейный 
очаг, а его, оказывается, никогда 
не было, и это обнаруживается 
через двадцать лет, когда вам 
поздно что-то начинать. Нет, не 
все поддается прощению. 

Просить прощения — 
признак сильного человека  
— Умение прощать — это одна сто-
рона дела. Но есть и другая — уме-
ние просить прощения. Вам при-
ходилось просить прощения?
—  Безусловно. Может, я сейчас вы-
скажусь пафосно, но просить про-
щения, когда ты виноват, — при-
знак сильного человека.

— Кто-то считает это проявлением 
слабости.
— Ни в коем случае. Мне мой учи-
тель говорил: «Прежде чем кого-
то критиковать, оглянись на себя. 

Человек, не способный к самокри-
тике, — полусумасшедший». В пер-
вую очередь надо подвергать кри-
тическому обследованию себя са-
мого. Это сродни лечению. Если 
вы не можете поставить себя на 
место пациента, чтобы облегчить 
его страдания, вы плохой врач. А 
мы же все врачеватели друг друга. 
Я вырос в Грузии, где все делалось 
в угоду ближнему. Этим ближним 
был и родственник, и сосед, и друг, 
и друг друга, и друг соседа. Это 
было сообщество, направленное 
на взаимное угождение. В таком 
угождении не было ни грамма ли-
зоблюдства, а было лишь стремле-
ние сделать доброе дело для друга, 
свата, брата. И такому угождению 
нет цены.

У каждого свой лимит 
на прощение
 — Люди не любят просить проще-
ния, потому что не хотят призна-
вать себя виноватыми? 
— Вспомните фильм «Мимино». 
Там есть короткий эпизод: два 
козла сталкиваются лбами, а по-

том побежденный получает под 
зад рогами и понуро удаляется.  
Кому-то кажется, что если он по-
просит прощения, то уподобится 
козлу, которого выгнали с поля 
боя. А с другой стороны,  не за все 
надо просить прощения. С этой 
точки зрения весьма полезен для 
чтения роман  «Граф Монте-Кри-
сто». Там сформулированы неко-
торые важные принципы жизни. 
Например, такой: не оставаться в 
долгу. Ни в хорошем, ни в плохом 
смысле. Вспомните, как поступает 
граф Монте-Кристо со своим вра-
гом, написавшим на него донос. 
Он исходит из принципа, что, ото-
мстив, можно об этом пожалеть, а 
простив,  никогда об этом не пожа-
леешь. И он дарит своему врагу 
бриллиант. Этот бриллиант и при-
водит человека к гибели. Никого 
нельзя обязать к прощению сверх 

его возможностей. У каждого свой 
лимит на прощение. 

— У обид существует срок давно-
сти? Старую обиду легче про-
стить, чем вчерашнюю?
— Простить на словах и простить в 
душе — это разные вещи. Вспыль-
чивый человек никогда не познает 
истину. Иногда человек говорит: 
«Я тебя прощаю», а на самом деле 
не собирается прощать. Но не обя-
зательно грубым образом сводить 
счеты с обидчиком. Можно просто 
посмеяться над ним. Самый весе-
лый смех — это смех над теми, кто 
смеялся над вами. Такой смех 
тоже форма непрощения. Не дать 
по морде, а преуспеть, достичь 
определенных вершин, глядя с ко-
торых вниз можно смеяться на 
теми, кто смеялся над вами. Я все 
же за такое непрощение. 

Прощать врагов — 
это не только милосердно, 
но и практично 
— Кто, на ваш взгляд, не заслужи-
вает прощения?

— Алчный предатель. Столкнове-
ние с предательством — это как 
столкновение со стеной. Очень 
больно. 

— Предателям нет прощения?
 —  Я считаю, что нет.

 — А врагам?
 —  Бог учит нас любить и прощать 
своих врагов. Это не только мило-
сердно, но и практично. 

— Практично?
 — Да. Если бы у нас не было врагов, 
мы бы не достигали в жизни много 
из того, чем можно гордиться. На-
личие врагов — это стимул. Скажи 
мне,  кто твой враг, и я посмотрю, 
чего ты достиг. Противостоять ум-
ному и сильному врагу — это надо 
уметь. Это побуждает тебя самого 
быть умным и сильным. Враги не-
обходимы. У каждого преуспеваю-
щего или что-нибудь значащего 
человека обязательно имеются 
враги и недоброжелатели. В Гру-
зии есть хорошая поговорка: глаз 
глазу был бы врагом, если бы их 
нос не разделял. Действительно, 
что делить глазам на одном лице? 
Но люди, к сожалению, в этом 
смысле слабы, завистливы и чрез-
вычайно зависят от чужих дости-
жений. Порой, не оценивая свое, 
они очень детально, скрупулезно и 
необъективно оценивают чужое. 
Крупным личностям это несвойст-
венно. Мой учитель  Гдаль Григорь-
евич Гельштейн рассказывал та-
кую историю. Он работал в начале 
своей карьеры у великого своего 
дяди, был такой профессор Элиа-
зар Маркович Гельштейн, один из 
ведущих кардиологов-терапевтов 
нашей страны. Вдруг он меня вы-
зывает,  вспоминал Гдаль Григорье-
вич, и говорит: к сожалению, тебе 
придется искать другое место ра-
боты, да и мне пора уже заканчи-
вать. А что такое? Назначена боль-
шая комиссия из минздрава, ее ру-

ководитель — Мясников. А Элиазар 
Маркович с великим академиком 
Мясниковым были на ножах. По-
сле прихода комиссии, продолжа-
ет свой рассказ Гдаль Григорьевич, 
вызывает меня профессор, весь 
красный, как рак,  и говорит: ты 
представляешь, что со мной сделал 
Мясников? А что такое? Он при-
шел с комиссией, которая прове-
ряла бухгалтерию и все остальное. 
А потом всем, кто с ним был, ска-
зал: благодарю вас, идите, а нас 
оставьте вдвоем. И когда мы оста-
лись наедине, он посмотрел на 
меня и говорит: что вы сидите та-
кой напряженный и красный? Не-
ужели вы думаете, что я восполь-
зуюсь этим формальным поводом, 
чтобы сделать вам что-то плохое? 
Как вам не стыдно так думать! И он 
написал наилучший отзыв. Хотя 
они были враги, идеологические 
оппоненты, соперники.

 — Для вас важно, за что вы проща-
ете человека? Или тяжесть вины 
вы не взвешиваете, она для вас не 
имеет значения?
 — Нет, имеет, конечно. Точно знаю, 
что в любви безусловно прощает-
ся то, что не прощается в дружбе. 
Ведь все относительно, и степень 
вины в том числе. Не случайно же 
в Уголовном кодексе есть «предна-
меренное убийство с отягчающи-
ми обстоятельствами», а есть 
«убийство по неосторожности».  
Мой отец однажды в моем присут-
ствии выслушал своего друга, рас-
сказавшего печальную историю: 
его дочка вышла замуж, и вот этот 
муж, такой подлец, через два года 
совместной жизни поднял на нее 
руку. Я думал, что папа восклик-
нет: как он посмел! Но папа не 
проронил ни слова. Когда друг 
ушел, я спросил: «Папа, ты почему 
промолчал? Это же вопиющий по-
ступок — ударить женщину». Папа 
сказал: «Да, сынок, он ее ударил, 
но мы не знаем почему. Может, за 
то, что она совершила, он должен 
был ее убить». Поэтому что такое 
прощение? Прощение — это оправ-
дание. А оправдать — значит допу-
стить, что в аналогичной ситуа-
ции вы, возможно, поступили бы 
точно так же. 

— Прощение означает незлопа-
мятность? Простить — значит за-
быть? 
— Человеческий мозг ничего не за-
бывает, он фотографирует все, что 
видел и слышал. Чтобы что-то «за-
быть», человеку нужно сделать 
усилие над собой.  В данном случае 
постараться «забыть» обиду. 
Чрезмерно злопамятные люди 
больны и очень неприятны. Уме-
ренность — страж жизни.

Нельзя жить 
с постоянным грузом вины  
— Вам себя простить легче или  
труднее, чем другого?
 — Это очень важный вопрос. Каж-
дый из нас на него отвечает по-
своему.

— А вы как отвечаете?
 — Мне себя простить труднее, чем 
других. Потому что сперва надо 
подступиться к мысли, что ты не 
прав. А эта мысль дается нелегко, 
она всегда соперничает с твоим 
эго, которое внушает тебе, что ты 
божий избранник и тебе принад-
лежит весь мир. Признать себя не-
правым — значит вызвать цепную 
реакцию. За признанием неправо-
ты последуют  извинения, за изви-

нениями — потеря толики самоу-
важения. С каждым признанием 
себя неправым твои внутренние 
акции падают. Не всякий человек к 
этому готов. Но если тебя с детства 
приучили прощать и просить про-
щения, то эти умения дальше бу-
дут срабатывать как условный 
рефлекс. Помните знаменитые 
опыты академика Павлова с соба-
ками, у которых на включенную 
лампочку выделялся желудочный 
сок? Так и с прощением. Если оно 
происходит на уровне рефлекса, 
то уже трудно определить, что 
здесь причина, а что следствие. 
Годы учат нас взаимотерпимости. 
А еще — ожиданию. Помню, когда я 
был маленьким и мы шли в кино, я 
никак не мог понять, почему эти 
взрослые идут так медленно, когда 
можно бежать, и тогда кино ско-
рее начнется. И пока мы шли мед-
ленно, я туда-сюда бегал, как со-
бачка, чтобы ускорить темп. Те-
перь моя походка стала намного 
медленнее, чем была в детстве и 
молодости. Я научился ждать. Нау-
чился не суетиться, хотя, призна-
юсь,  не всегда мне это удается. На-
учился (а точнее сказать — учусь) 
смотреть на мир глазами челове-
ка, который старается многое в 
этом мире понять, а что-то и про-
стить. Я люблю пересказывать 
сказанное в Ветхом Завете. Собра-
лись как-то еврейские мудрецы 
обсуждать три вопроса — кто са-
мый умный, кто самый сильный и 
кто самый богатый. Долгая ди-
скуссия развернулась по поводу 
того, кто самый умный. Кто-то го-
ворит — химик, кто-то — физик, 
кто-то — биолог. Старый еврей 
спал, потом проснулся и говорит: 
самый умный человек на свете тот, 
кто хотя бы раз в день задает себе 
вопрос, откуда он пришел и куда 
идет. Затем стали обсуждать, кто 
самый сильный. Кто-то говорит — 
каратист, кто-то — штангист, кто-
то — боксер. Старый еврей опять 
проснулся и говорит: самый силь-
ный человек тот, кто может об-
уздать себя в гневе. Потом давай 
они спорить, кто самый богатый. 
Тот, кто спал, к концу спора про-
снулся и снова сказал свое слово: 
самый богатый человек тот, кто на 
момент, когда задает себе этот во-
прос, доволен тем, что у него есть. 
Вот  такой человек, который знает, 
откуда он пришел и куда идет, ко-
торый способен обуздать себя в 
гневе, который довольствуется 
тем, что имеет, — такой человек 
умеет прощать других. А себя он 
прощает с большим трудом. Поря-
дочному человеку трудно про-
щать себя. Но иногда надо. Нельзя 
жить с постоянным грузом вины. 
Это приводит к депрессиям, пси-
хическим расстройствам. 

 — Кто не умеет прощать, тот сам 
не заслуживает прощения?
— Такие люди варятся в собствен-
ной злости. Это худшая форма 
жизни. Она вредна и для организ-
ма, и  для восприятия действи-
тельности. Заслуживает ли проще-
ния тот, кто других не прощает? 
Отвечая на этот вопрос, исходите 
не из того, нравится ли вам чело-
век, не желающий никого про-
щать, а из собственных представ-
лений о должном. Если вы прощае-
те всех, то должны простить и 
того, кто никого не прощает. Это и 
называется всепрощение.

Просить прощения — полезнее 
для здоровья, чем копить обиды 
и строить планы мести.

Акцент

 Порядочному человеку
трудно прощать себя.
Но иногда надо
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Администрация Ржевского района Тверской области  
продает земельные участки:

1.  Земельный участок, расположенный по адресу: Тверская область, 
Ржевский район, с/п «Победа», д. Першино, кадастровый номер 
69:27:0171201:46, земли населенных пунктов площадью 14,3 га. 
Участок примыкает к реке Волга, выше города Ржева, до участка 
есть асфальтовая дорога, в д. Першино, имеются свободные мощ-
ности электроэнергии, газификации, разрешенное использование: 
отдых (рекреация). При необходимости возможна покупка рядом 
расположенных земель до 300 га.

2.  Земельный участок в районе д. Сытьково, д. Мининские Дворы.  
Кадастровый квартал 69:27:0000013, площадь 7 га. Участок примы-
кает к месту впадения р. Итомля в р. Волга, выше г. Ржева, к  трассе 
Ржев — Осташков. В д. Тихменево есть газ. В 2017 — 2018 гг. пред-
полагается газификация д. Сытьково, имеются свободные мощнос-
ти подключения электроэнергии. Категория земель: земли запаса, 
по Генеральному плану сельского поселения «Итомля» Ржевского 
района Тверской области предполагается строительство жилья.

3.  Земельный участок, расположенный по адресу: Тверская область, 
Ржевский район, с/п «Медведево», в районе д. Кривая улица, ка-
дастровый квартал 69:27:0000028, сельскохозяйственные угодья, 
площадью 1084 га, Закустаренность участка 15 — 20 %. Желатель-
ное использование — производство мяса крупного рогатого скота.

Имеются свободные мощности подключения электроэнергии.
По вопросам обращаться: 
172380, Тверская область, г. Ржев, ул. Ленина, д. 11.
Контактные телефоны: 8 (48232) 2-28-26, 8 (48232) 2-02-07.
email: kui_27@mail.ru
rgevsky_reg@web.region.tver.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой деятельности 

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» со-
общает о начале общественных обсуждений проекта техническо-
го задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) деятельности, планируемой в рамках проектной 
документации «Реконструкция завода СПГ. Проект Сахалин-2. 
Причал отгрузки СПГ».

Заказчиком работ является компания «Сахалин Энерд-
жи Инвестмент Компани Лтд.», 693020, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Дзержинского, 35, тел.: +7 (4242) 66-20-00, факс: +7 (4242) 
66-28-01, эл. почта: ask@sakhalinenergy.ru.

Генеральный проектировщик — АО «Гипрогазцентр», 
603950, г. Нижний Новгород, ул. Алексеевская, 26, тел.: + 7 (831) 
428-28-26, 428-24-59. Факс: +7 (831) 428-30-44, эл. почта: info@
ggc.nnov.ru. 

Исполнитель работ — ЗАО «НПФ «ДИЭМ», 117485, г. Мос-
ква, ул. Бутлерова, д. 12, а/я 45, тел.: (495) 333-01-95, факс: (495) 
333-80-23, эл. почта: office@diem.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
«Корсаковский городской округ» — 694020, Сахалинская об-
ласть, г. Корсаков, ул. Советская, 41, тел.: (42435) 4-22-39, 
факс: (42435) 4-05-93, эл. почта: korsakov@adm.sakhalin.ru.

С материалами проекта Технического задания на проведение 
ОВОС, краткой характеристикой намечаемой деятельности мож-
но ознакомиться с 1 февраля 2017 г. по следующим адресам:

-
ковская централизованная библиотечная система», 694020, 
Сахалинская область, г. Корсаков, ул. Советская, 18;

городской юношеской библиотеке №13 г. Корсакова, 694020, 
Сахалинская область, г. Корсаков, пер. Молодежный, 7;

-
сальная научная библиотека», 693000, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Хабаровская, 78;

 
компании «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.»  

Срок предоставления замечаний и предложений: заме-
чания, предложения, мнения и вопросы по представленным для 
общественного обсуждения материалам могут направляться в 
письменном виде в течение 30 дней по указанным адресам (биб-
лиотеки и интернет-сайты) или непосредственно разработчику 
материалов ОВОС — ЗАО «НПФ «ДИЭМ» по адресу: 117485, 
г. Москва, ул. Бутлерова, д. 12, а/я 45, тел.: (495) 333-01-95,  
факс: (495) 333-80-23, эл. почта: office@diem.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»: 

ООО «Сибпромсервис» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации по объекту «Проект рекуль-
тивации шламового амбара кустовой площадки № 114 Варьеган-
ского месторождения ОАО «Варьеганнефть»» (шифр 043/16).

Цели намечаемой деятельности: Рекультивация поверхности 
засыпанного шламового амбара, расположенного на кустовой пло-
щадке № 114 Варьеганского месторождения нефти ОАО «Варье-
ганнефть».

Заказчиком деятельности является ОАО «Варьеганнефть», 
организация-исполнитель — ООО «Сибпромсервис», разработчик 
проектной документации — ЗАО «СибНИПИРП».

Месторасположение намечаемой деятельности: Варьеганское 
месторождение нефти, Нижневартовский район ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Сибпромсервис»; 
ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Авиаторов, дом 9А, тел. 
8(3466) 63-37-05, факс 8(3466) 63-37-43.

Орган, организующий общественные обсуждения: Управление 
экологии и природопользования администрации Нижневартов-
ского района.

Форма проведения общественного обсуждения: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с проектной документацией и материалами оцен-

ки воздействия на окружающую среду можно по адресам:
1. Управление экологии и природопользования администрации 

Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, 
тел. 8 (3466) 49-48-27.

2. ЗАО «СибНИПИРП», г. Нижневартовск, ул. Мира, 5П, (с 9.00 
до 17.00), тел. 8(3466) 29-66-66.

Общественные обсуждения состоятся 3 марта 2017 года в 11.00 
по адресу: Нижневартовский район, с. Варьеган, ул. Центральная, 
д. 21, МКУ «СДК с. Варьеган», тел. 8 (34668) 5-00-91.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресам: 

1. Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, 
тел. 8 (3466) 49-48-27, e-mail: ecolog@nvraion.ru.

2. ЗАО «СибНИПИРП», г. Нижневартовск, ул. Мира 5П, тел. 
8(3466) 29-66-66, e-mail: nto@sibnipirp.ru.

Ответственные организаторы:
— от заявителя: главный технолог ООО «Сибпромсервис» 

Смирнов Артем Дмитриевич, тел. 8 (3466) 63-39-85, доб. 189;
— от администрации: главный специалист отдела экологиче-

ской безопасности Управления экологии и природопользования 
администрации Нижневартовского района Мацан Олег Николае-
вич, тел. 8 (3466) 49-48-27;

— от разработчика проекта: главный инженер проектов ЗАО 
«СибНИПИРП» Зубайдуллин Азат Анварович, тел. 8 (3466) 29-
67-02.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Дорога жизни Валерия Панюшкина»
1 февраля (среда) в 17.00 состоится пресс-показ неигрового 
фильма Олеси Фокиной «Дорога жизни Валерия Панюшкина». 
Валерия Панюшкина называют флагманом благотворительной 
журналистики в нашей стране. Двадцать лет он пишет о тяжело-
больных детях, ищет и находит деньги на их лечение. Образ 
фильма — путешествие-плавание, внутри которого происходят 
разные события в жизни героя по «Дороге жизни» от Осиновца 
до Кабоны, через  Ладогу…
Фильм представит автор и режиссер Олеся Фокина.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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КАЗЕННЫЙ СЧЕТ 
Регионы отказываются 
от дорогих кредитов 
в пользу облигаций

Бумаги стерпят

Денис Передельский, Орел 

ВЛАСТИ Орловской области приняли решение о выпу-
ске в 2017 году государственных ценных бумаг общей 
стоимостью 5 миллиардов рублей. Таким образом, реги-
он пополнит список территорий, где источником пога-
шения дефицита теперь будут не банковские кредиты, 
как это практиковалось многие годы, а средства, полу-
ченные от выпуска облигаций.

«Выпуск государственных ценных бумаг необходим 
для минимизации расходов по обслуживанию госдолга, — 
рассказала глава департамента финансов Елена Сапож-
никова. — Фактически мы заменяем дорогие коммерче-
ские кредиты на более дешевые облигации. Но в целом в 
бюджете объем заимствований останется прежним».

Ставка по банковским кредитам, которые ранее брала 
область, варьируется от 13,5 до 15 процентов годовых. 
Предполагаемая ставка по облигациям составит 10 про-
центов. Разница между ними позволит региону только в 
2017 году сэкономить до 70 миллионов рублей. Эти сред-
ства в конце года направят либо в социальную сферу, 
либо на погашение дефицита.

«Облигации будут выпущены сроком на пять лет, — го-
ворит Елена Сапожникова. — Возможно, область погасит 
их за счет собственных доходов. Другой вариант — выпуск 
через пять лет новых облигаций, за счет которых будут 
погашены предыдущие».

По ее словам, сумма в 5 миллиардов рублей не слу-
чайна. Именно от такого объема коммерческих кредитов 
желает избавиться регион. Оставшуюся часть банков-
ских займов постепенно заменят более дешевыми креди-
тами из федерального бюджета. 

Текущий госдолг области составляет 15,8 миллиарда 
рублей, что сопоставимо с величиной собственного го-
дового дохода. До 800 миллионов рублей с учетом про-
центов регион ежегодно отдает банкам. Объем обяза-
тельств приблизился к опасному уровню. Поэтому дол-
говую политику решили пересмотреть.

К 1 января 2018 года доля банковских займов в об-
щей структуре госдолга не должна превышать 60 про-
центов от величины собственных доходов бюджета, а к 1 
января 2018 и 2019 годов — не более 50 процентов. Так-
же есть ограничения в части обслуживания долга — годо-
вой объем выплат не должен превышать 10 процентов 
доходов казны.

СБЕРЕЖЕНИЯ Россияне 
теряют интерес 
к депозитам 

Вкладам 
не лежится

Юлия Кривошапко

ПРИТОК вкладов населения в российские банки сильно 
сократился. За прошлый год объем депозитов увеличил-
ся всего на 4,2 процента против 25,2 процента в 2015-м. 
Понесут ли граждане деньги в банки в этом году и какую 
валюту предпочтут для сбережений? Об этом «Россий-
ская газета» спросила экспертов.

Объем вкладов населения по итогам 2016 года лишь 
слегка превысил 24 триллиона рублей. «Явлением, сгла-
дившим суммарную динамику вкладов в прошлом году, 
была, как это ни странно, валютная переоценка, — отме-
чает Дмитрий Куликов, старший аналитик группы ис-
следований и прогнозирования АКРА. — Если очистить от 
нее банковскую статистику, получим рост вкладов насе-
ления на величину около 9 процентов. Вклады в рублях 
при этом выросли на 12 процентов. А вот доля валютных 
вкладов упала на 5 процентных пунктов».

В этом году эк-
сперты ждут продол-
жения скромной ди-
намики по росту 
вкладов населения. 
Для этого есть сразу 
несколько причин. 
Во-первых, монетар-
ная политика регуля-
тора, которая при-
звана привести фи-
нансовую систему в 
максимально ста-
бильное состояние, отражается на ставках. Они сущест-
венно снизились и могут опуститься еще, говорит Станис-
лав Новиков, управляющий директор БКС Ультима. «Сей-
час даже в кредитных организациях, ведущих агрессив-
ную политику по привлечению вкладов, ставки упали 
ниже 10 процентов - это важный психологический ба-
рьер», — уточняет он. Во-вторых, постепенно растет фи-
нансовая грамотность населения, и люди начинают обра-
щать внимание на альтернативные инвестиционные ре-
шения, которые позволяют получить более высокую до-
ходность при сопоставимых рисках, отмечает Новиков.

По прогнозам зампреда правления Локо Банка Андрея 
Люшина, приток вкладов в этом году вряд ли сильно пре-
высит два процента. Если же говорить о валютной струк-
туре депозитов, то основная ставка будет делаться на 
рубль. «Мы видим, что рубль на данный момент достаточ-
но стабилен, поэтому если говорить о среднесрочной и 
долгосрочной перспективах, наращивание покупок валю-
ты не выглядит самым целесообразным решением: по 
продуктам в долларах и евро очень низкие доходности, — 
согласен Станислав Новиков. — Вместе с тем локально на 
данный момент у рубля есть потенциал для снижения в 
пределах 10 процентов, что вполне можно использовать. 
Для того чтобы защитить себя от курсовых рисков, мы ре-
комендуем диверсифицировать вложения и не более 40—
50 процентов накоплений держать в валютных активах 
(в основном в долларах и в меньшей степени — в евро), 
а оставшиеся средства — в рублевых инструментах с более 
привлекательной доходностью». Это, с одной стороны, за-
щитит деньги от инфляции, с другой — позволит сократить 
потери от ослабления рубля, добавляет Люшин.

ТЕНДЕНЦИИ Азиатский капитал привлекает российский топливный комплекс

Инвестиции любят погорячее
Юлия Кривошапко

Д
оля азиатских инвестиций 
в экономику России по 
сравнению с вложениями 

стран Европы и США в ближай-
шие два года может вырасти на 
несколько процентов. И хотя 
пока лидерство в этом отноше-
нии принадлежит Японии, эк-
сперты ожидают прорыва со 
стороны Китая, который давно 
присматривается к российско-
му рынку.

В страны Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС), ко-
торый объединяет Россию, Бе-
лоруссию, Казахстан, Армению 
и Киргизию, активнее всего ин-
вестируют пять азиатских госу-
дарств: Китай, Япония, Индия, 
Турция и Республика Корея. За 
последние восемь лет они вдвое 
увеличили объем накопленных 
прямых инвестиций в ЕАЭС — до 
53 миллиардов долларов. Об 
этом говорится в докладе Цен-
тра интеграционных исследова-
ний Евразийского банка разви-
тия (ЦИИ ЕАБР).

Китай начиная с 2008 года 
вложил в  экономику стран 
ЕАЭС 25,7 миллиарда долларов. 
Больше всего инвестиций из 
Поднебесной  — 21 миллиард 
долларов — за это время получи-
ли топливный комплекс, а также 
нефте- и газотранспортная от-
расли Казахстана. Хотя по тем-
пам роста китайских вложений 
впереди были Белоруссия и Кир-
гизия.

Любопытный тренд — силь-
ный интерес китайских инве-
сторов к портфельным инвести-
циям, подразумевающим вход в 
иностранные проекты на 10—15 
процентов капитала. Такие вло-
жения позволяют китайцам по-
лучить влияние на стратегии 

компаний через место в совете 
директоров. 

Что касается российского 
рынка, то по факту эксперты 
пока не зафиксировали широко-
масштабного входа китайских 
компаний в нашу страну. Объем 
накопленных китайских ПИИ в 
России на начало 2016 года пока 
замер на уровне 3,4 миллиарда 
долларов. Значительная часть 
крупных сделок, заключенных в 
2014 году и ранее, ждут своей 
окончательной реализации. «Мы 
видим растущий интерес китай-
ских компаний к российскому 
рынку на уровне деловых контак-
тов и переговоров. Но специфика 

крупного бизнеса такова, что пе-
реговоры занимают долгое вре-
мя, — говорит директор Центра 
интеграционных исследований 
(ЦИИ) ЕАБР Евгений Винокуров. 
— Не исключено, что в 2017 году 
несколько сделок «выстрелят» и 
тогда показатели по объемам 
прямых инвестиций в Россию из 
этой страны существенно выра-
стут». 

По словам Винокурова, в ряде 
случаев китайские компании бо-
ятся попасть под действие сан-
кций со стороны ЕС и США, поэ-
тому занимают выжидательную 

позицию. Это особенно относит-
ся к китайским банкам. Если сан-
кции будут сняты, «заглушка», 
которая сдерживает приток ин-
вестиций из Поднебесной в Рос-
сию, будет устранена, уверен Ви-
нокуров.

Пока китайские инвесторы 
разгоняются, японские прямые 
инвестиции в Россию прочно за-
крепились в лидерах с большим 
отрывом от остальных стран 
Азии. Ни падение экономической 
активности, ни девальвация ру-
бля на показателях практически 
не отразились. Японские компа-
нии вложили в российскую эко-
номику 14,5 миллиарда долла-

ров, из которых 70 процентов на-
правлено в российский топлив-
ный комплекс. «Доля инвести-
ций Японии в ближайшие годы 
имеет шанс вырасти даже в от-
сутствие системного прорыва в 
российско-японских отношени-
ях», — полагает Евгений Виноку-
ров.

Имевший место кризис рос-
сийско-турецких отношений не 
оказал значимого негативного 
эффекта на объемы финансовых 
вложений Турции. Эта страна 
остается одним из крупнейших 
инвесторов в ЕАЭС. По послед-

ним данным, общий объем нако-
пленных Турцией прямых инве-
стиций в ЕАЭС составил 7,4 мил-
лиарда долларов, увеличившись 
за год на 1,4 процента. 

Стабильность инвестицион-
ных потоков из Турции во мно-
гом объясняется высокой стра-
новой диверсификацией турец-
ких вложений,  полагают экспер-
ты Центра интеграционных ис-
следований ЕАБР. Проекты с уча-
стием турецкого капитала были 
зафиксированы во всех государ-
ствах ЕАЭС, за исключением Ар-
мении. На Россию при этом при-

ходится около половины пред-
ставленных сделок и почти 66 
процентов объема накопленных 
турецких прямых инвестиций в 
ЕАЭС. Важная особенность ту-
рецких прямых инвестиций — их 
внушительный отраслевой ох-
ват: капитал турецкого проис-
хождения представлен почти во 
всех секторах инвестирования. 
Турция — лидер среди азиатских 
стран по объемам прямых инве-
стиций в секторы, которые не 
связаны с добычей углеводоро-
дов и их транспортировкой. В 
этом ключевое отличие турецко-

го капитала, например, от китай-
ского или японского. 

Последний крупный игрок — 
Республики Корея, которая инве-
стирует преимущественно в Рос-
сию. По последним данным, на 
нее пришлось свыше 2,1 милли-
арда долларов, или 88 процентов 
накопленных южнокорейских 
ПИИ в ЕАЭС. В отраслевом раз-
резе лидерами по привлечению 
капитала из Республики Корея 
являются машиностроительный, 
строительный, туристический и 
агропродовольственный ком-
плексы.

Афера Мошенники все чаще используют для своих махинаций офисы банков

Обман валют
Ольга Игнатова 

С
купой платит два-
жды. А точнее — оста-
ется вообще без де-
нег.  Именно это и 
происходит с людь-

ми, которые пытаются провести 
выгодные, как им кажется, ва-
лютно-обменные операции, но в 
итоге остаются, как в сказке, у 
разбитого корыта. 

Днем в один из московских 
офисов очень крупного и очень 
известного российского банка, 
расположенный на Зубовском 
бульваре, пришел молодой муж-
чина с крупной суммой денег. На-
личность у него была в рублях. И 
обменять он ее планировал на 
доллары. В офисе банка у мужчи-
ны была назначена встреча с че-
ловеком, с которым он предвари-
тельно договорился об обмене ру-
блей на доллары по льготному 
курсу. Человека этого он нашел 
через объявление в Интернете и 
даже не представлял, как он вы-
глядит и где конкретно работает. 
Именно разместивший в Сети 
объявление гражданин и назна-
чил дату, время и место встречи 
для проведения обменной опера-
ции. Встреча действительно со-
стоялась, но вот после того, как 
мужчина отдал свои деньги, ника-
кой валюты он не увидел. Ровно 
как и того, кому передал 3,9 мил-
лиона рублей. Потерпевший на-
писал заявление в полицию. А не-
сколькими днями ранее случая на 
Зубовском, аналогичная афера 
произошла в отделении уже менее 
известного банка на проспекте 
Мира. Тогда молодой мужчина от-
дал мошеннику 30 тысяч долла-
ров США. Данную наличность 
мужчина хотел обменять на ру-
бли. Деньги взяли, но через не-
сколько секунд человек, прини-
мавший доллары, исчез. И больше 
не появлялся. Потерпевший сразу 
же обратился в полицию. Свой 
ущерб он оценил в 1,8 миллиона 
рублей. Как же такое вообще воз-
можно в офисах банков, где посто-
янно находятся и сотрудники, и 
охранники, и видеокамеры рабо-
тают? «РГ» задала этот вопрос 
официальным представителям 
нескольких ведущих банков стра-
ны. Сбербанк подчеркнул, что в 
его офисах на территории России 
ничего подобного никогда не про-
исходило. А в переговорные ком-

наты, где, как указывается в опе-
ративных сводках, такие аферы и 
происходят, доступ посторонних 
исключен. «Бронирование пере-
говорных Сбербанка предусмо-
трено исключительно сотрудни-
ками банка», — говорится в офи-
циальном ответе этой кредитной 
организации. В Московском кре-
дитном банке «РГ» уточнили, что 
переговорные комнаты у них так-
же бронируются заранее для про-
ведения ипотечных сделок. Вос-
пользоваться переговорными мо-
гут и клиенты, арендующие сей-
фовую ячейку МКБ для проведе-
ния сделки купли-продажи недви-
жимости. «Во всех случаях доступ 
в переговорные происходит толь-
ко при сопровождении сотрудни-
ков банка», — отметили в пресс-
службе МКБ. В Московском кре-
дитном также подчеркнули, что 
мошеннические действия в офи-
сах банка исключены. Тем не ме-

нее, как рассказали «РГ» в столич-
ном главке МВД, аферы при обме-
не валют в стенах банков проис-
ходят с завидным постоянством. 
И, увы, порой сами сотрудники 
банков являются их участниками. 
«В результате проведенного ана-
лиза указанных преступлений 
установлено, что они совершают-
ся хорошо организованными 
группами, имеющими высокую 
степень конспирации», — сообщи-
ли «РГ» в Московском уголовном 
розыске.

Оперативники МУРа выделя-
ют два способа совершения по-
добных афер. В первом случае 
преступление совершается в по-
мещении, оборудованном под 
пункт обмена валюты или допол-
нительный офис банка, имеющем 
запасной выход. Как правило, 
данный «обменный пункт» или 
«допофис» оборудуется самими 
мошенниками. При этом они ис-

пользуют реквизиты настоящего 
обменного пункта (световое та-
бло, рекламный баннер и т.п.). 
Преступники заключают договор 
аренды помещения, используя 
поддельные документы. После 
чего в Интернете размещают объ-
явление о покупке и продаже 
крупных сумм валюты по выгод-
ному курсу, указывая при этом 
адрес реально работающей ОКВ-
КУ (операционной кассы вне кас-
сового узла) и контактный теле-
фон, оформленный на подставное 
лицо. Нередко злоумышленники 
создают подложный сайт заново, 
где из десяти объявлений дейст-
вующий телефон указан только в 
одном. После звонка заинтересо-
ванного лица преступники по те-
лефону сообщают, что в данной 
ОКВКУ отсутствует требуемая 
сумма наличных , после чего 
предлагают проехать или пройти 
в другую ОКВКУ. Человек едет по 
адресу, указанному ему по теле-
фону, и передает деньги в кассу. 
Один из участников группы заби-
рает их и под различными пред-
логами (пересчет и проверка под-
линности, необходимость схо-
дить в хранилище) покидает по-
мещение кассы через другой вы-
ход, оставляя при этом на виду у 
потерпевшего верхнюю одежду, 
сумку, сотовый телефон, ноутбук. 
В некоторых случаях с помощью 
хакеров взламывается сайт ре-

ально существующего банка, 
куда преступники вставляют 
свои телефонные номера. Далее 
технология та же: заманить до-
верчивого клиента в подставной 
офис с «черным выходом». Во 
втором случае аферисты по под-
ложному паспорту арендуют 
ячейку в одном из дополнитель-
ных офисов банка, входят в дове-
рие к управляющему либо персо-
налу банка и под предлогом необ-
ходимости совершения сделки 
просят управляющего предоста-

вить переговорную комнату. По-
сле этого один из преступников 
размещает объявление о покупке 
и продаже крупных сумм валюты, 
указывая в объявлении адрес и 
название дополнительного офиса 
банка и свой контактный теле-
фон. При звонке заинтересован-
ных лиц преступник представля-
ется сотрудником дополнитель-
ного офиса банка и договаривает-
ся о дате и времени купли или 
продажи валюты. Заинтересовав-
шиеся, подъехав к дополнитель-
ному офису, перезванивают по 
номеру телефона, указанному в 
объявлении, и сообщают о своем 
приезде. Преступник выходит из 
помещения банка, провожает 
клиентов в переговорную, где, за-
брав деньги, под предлогом их 
проверки и пересчета, скрывает-
ся. Именно по последней схеме и 
действовали мошенники в опи-
санных выше случаях.

По признанию оперативни-
ков, жертвами мошенников обыч-
но становятся предприниматели, 
которым срочно нужно обменять 
валюту, но в банках всегда курс 
невыгодный. Задержать же пре-
ступников по «горячим следам» 
удается далеко не всегда. Легче, 
когда они действуют под крышей 
официально работающих банков. 
Тогда еще есть шанс «расколоть» 
сообщников из числа менеджеров 
банка. А если используется схема 
с арендой помещений и кучей 
подставных телефонов, сим-кар-
ты которых сразу же после совер-
шения преступления выбрасыва-
ются, можно и вообще не найти 
преступников.

Большой популярностью пользу-
ются неофициальные обменники. 
Но с ними надо быть осторожнее.

Акцент

 Снижение экономической 
активности не повлияло 
на желание японских 
компаний инвестировать 
в Россию

Акцент

 Жертвами мошенников часто 
становятся предприниматели, 
которым срочно нужно 
обменять валюту 

По итогам 2016 года 
объем вкладов 
населения в банках 
лишь слегка превы-
сил 24 триллиона 

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Россия, Белоруссия, Казахстан, Армения и Киргизия привлекли 53 миллиарда долларов азиатских инвестиций.

ВАЖНО ЗНАТЬ

КАК УБЕРЕЧЬ СВОИ ДЕНЬГИ 
ПРИ ОБМЕНЕ ВАЛЮТЫ 
Не меняйте деньги в непроверенных помещениях, а также в помещениях недав-

но открывшихся обменных пунктов.

Предварительно старайтесь проверять через банк, кому принадлежит пункт 

обмена валюты, адрес места нахождения данного пункта, а лучше всего — захо-

дите в любой офис крупного банка, берете талон на валютно-обменные опера-

ции, идите в кассу и, каким бы ни был там курс, если вам срочно нужно, меняйте 

деньги. При обмене будут потери, но далеко не такие большие, как в случае с 

мошенниками.

И помните. Как правило, после задержания мошенников потерпевшим удается 

вернуть относительно небольшие суммы путем подачи гражданских исков. 

Однако перспективы возвращения значительных средств (порядка нескольких 

миллионов), попавших в руки злоумышленников, увы, очень призрачны.
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ИНФОГРАФИКА «РГ» /  АНТОН ПЕРЕПЛЕТЧИКОВ /  ЮЛИЯ КРИВОШАПКО
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Фильмы из России
Берлинскому фестивалю
«не подходят
тематически»

Нас не ждут 
в Берлине

Анна Розэ, Берлин

9 ФЕВРАЛЯ открывается Берлинский кинофестиваль. В 
его преддверии директор Берлинале Дитер Косслик отве-
тил на вопросы нашего корреспондента.

На встрече с иностранными журналистами перед 
67-м фестивалем, который пройдет в Берлине с 9 по 19 
февраля, Дитер Косслик признался, что главная идея 
Берлинале, строго тематически отбирающего фильмы 
против капиталистической дискриминации, гомофобии, 
сегрегации и за мир во всем мире, — с помощью кино сде-
лать мир немного лучше. Идея, безусловно, благородная. 
Только вот не все фильмы фестиваля  подчинены ей, для 
многих делается исключение, а выбранные из шести ты-
сяч поданных на рассмотрение лент 400 «самых-самых» 
достойных картин порой приводят критиков и любите-
лей кино в недоуме-
ние.

Так же, как и пря-
мо-таки, кажется, 
старательное жела-
ние обойти россий-
ский кинематограф. 
Лишь четыре филь-
ма, которые могут 
называться россий-
скими, представле-
ны в программе 
Native — Indigenous 
Cinema. Это документальные фильмы «24 снега» Михаи-
ла Барынина, «Бог Дьесегей» Сергея Потапова и «Книга 
тундры. Повесть о Вуквукае — маленьком камне» Алек-
сея Вахрушева. Кроме того, в рамках этой спецпрограм-
мы запланирована короткометражная лента «Мальчик и 
озеро» Прокопия Ноговицына.

Дитер Косслик объяснил «РГ», что Берлинале всегда 
старается показать, как живут малые народы, «причем 
не рассказывая о них, а давая слово им самим». Кроме 
того, директор фестиваля увязал российские фильмы с 
темами о глобальном потеплении и потерей жизненного 
пространства эскимосов в Арктике. Быть может, сам 
Косслик эти фильмы и не смотрел, ведь в них речь идет не 
только о Чукотском полуострове, но и о тундре северной 
Якутии, а режиссер Михаил Барынин вообще москвич. 
Как Дитер Косслик признался «РГ», ему не хватило бы и 
пятнадцати лет, чтобы лично участвовать в отборе всех 
поданных на фестиваль картин. Кроме картин о малых 
народах Россию на Берлинале представляет лишь фильм 
молодого режиссера Дарьи Власовой «Молоко» (про-
грамма «Поколение»). В программе «Панорама» и 
Panorama Special будут показаны два фильма с участием 
России «Реквием для миссис Джей» Бояна Вулетича и 
«Заложники» режиссера Резо Гигинеишвили.

На вопрос, почему и в этом году для российских лент 
не нашлось места среди 24 фильмов основной програм-
мы фестиваля (6 из них пройдут вне конкурса), Косслик 
постарался не ответить. Вернее, он признал, что в России 
существует «сильная и большая продюсерская культу-
ра», однако отговорился , что и на этот раз в нашей стра-
не не удалось подобрать фильмы, «которые подошли бы 
тематической программе фестиваля». Какие же такие  
темы считаются на этот раз главными, поинтересова-
лась «РГ» у директора Берлинале. Оказалось, темы и в 
этом году довольно-таки общие. Первое тематическое 
направление — «семья или семейные узы, которые помо-
гают людям выжить в наше непростое время». Здесь Кос-
слик особо отметил румынскую картину «Ана, моя лю-
бовь» режиссера Кэлина Питера Нецера и финскую лен-
ту «Другая сторона надежды» Аки Каурисмяки, идущие в 
конкурсной программе.

Второе тематическое направление — история колони-
ализма и его последствия в наше время. По словам Кос-
слика, «и теперь есть колониалисты и эксплуататоры, 
только они зовутся по-другому — инвесторы». Несколько 
фильмов этой тематики будут показаны в программе 
Berlinale Special.

Третья — историческая тематика, можно сказать, до-
минирует в фестивальных фильмах. Дитер Косслик осо-
бенно отметил французскую ленту «Молодой Карл 
Маркс» режиссера Рауля Пека, идущую в программе 
Berlinale Special. Историческую тематику расширяют 
«портреты художников», как например, документаль-
ный фильм «Бойс» Андреса Вайеля (Германия) и британ-
ская картина о швейцарском художнике Альберто Джа-
кометти «Финальный портрет» режиссера Стенли Туч-
чи, идущие в конкурсной программе.

В завершение встречи Дитер Косслик отметил, что ни-
каких изменений в программе или в местах показа филь-
мов из-за теракта в Берлине 19 декабря не планируется. 
«Мы будем строже контролировать всех зрителей и 
участников Берлинале и находимся в тесном контакте с 
полицией, однако все остается по-прежнему», — уверил 
директор фестиваля иностранных журналистов. 

Кстати, о российском кинематографе в Берлине. Гер-
мано-российский форум решил в канун фестиваля пока-
зать картину «Рай» Андрея Кончаловского. Задумано это 
для того, чтобы в том же городе, но на другой площадке 
продемонстрировать устроителям одного из самых важ-
ных кинофестивалей: в России есть большое кино.

Все последние новости из мира кино — в спецпроекте 
«Кинократия» 
kino.rg.ru

Дитер Косслик не выходит на люди без красного шарфика. 
Для «левого» киномана, как он сам себя называет, это стало 
символом главного направления Берлинале.

Главная идея 
Берлинале — 
с помощью кино 
сделать мир 
немного лучше

ПРОБЛЕМА Музей и храм. Соперничество или сотрудничество? 

Страсти по Херсонесу
Иван Владимиров

В 
ноябре 2016 года Симферо-
польская и Крымская епар-
хия обратилась в Росиму-

щество, требуя передать ей в без-
возмездное пользование имуще-
ственный комплекс бывшего 
Херсонесского Владимирского 
мужского монастыря, входящий 
в состав музея-заповедника. К 
радости верующих, в храмах ве-
дутся службы. К радости тури-
стов, вход в музей-заповедник 
бесплатный. Так что музей-запо-
ведник не только выступал всег-
да «за конструктивные отноше-
ния между епархией и заповед-
ником», но и доказывал это дела-
ми... И все же возникшая пробле-
ма для ученых-археологов, му-
зейного мира и общественности 
стала полной неожиданностью. 
Чего может лишиться музей-за-
поведник? Придется ли искать 
себе новое пристанище «Русским 
Помпеям»? «РГ» попросила про-
комментировать ситуацию заин-
тересованные стороны.

Владимир Аристархов,
первый заместитель министра 
культуры РФ:

— По формальным причинам 
епархия, поскольку документы 
не были составлены должным 
образом, получила отказ. Однако 
на сегодня вопрос не снят. Во-
первых, в случае если Русская 
православная церковь подтвер-
ждает, что эти здания ей нужны, 
мы обязаны будем отдать здания 
бывшего монастыря. Так по зако-
ну. Но: именно сейчас и именно 
эти здания?

Херсонес — уникальный па-
мятник, который имеет значение 
для нашей культуры, науки, му-
зейного дела, России в целом. Но 
Херсонес имеет особое значение 
и для истории Церкви. Насколько 
я знаю, вопрос находился на 
контроле лично у святейшего Па-
триарха. Предполагаю, что и 
дальнейшая судьба этих объек-
тов будет предметом консульта-

ций между Церковью и нашим 
министерством. Это не первый 
сложный случай. Но в каждом из 
предыдущих было найдено реше-
ние, устраивающее всех: для Со-
ловков, для Троице-Сергиевой 
лавры, для музеев и соборов 
Кремля. Уверен, можно найти ре-
шение и здесь. Кто бы ни был соб-
ственником зданий, государство 
будет заботиться о сохранности 
памятника и добиваться полного 
соблюдения всех норм ЮНЕСКО.

 

Николай Макаров, 
директор Института археологии 
РАН: 

— Территория древнего Херсо-
неса, без сельской территории 
(хоры), которую ныне занимает 
музей, — 45 гектаров. Постройки, 
на которые претендует Крым-
ская епархия, занимают цен-
тральную часть этой террито-
рии. Двух организаций здесь не 
разместить. Предстоит выбор 
между музеем и монастырем. 

С потерей Херсонеса как му-
зея, где так ярко представлена ан-
тичность и византийское насле-
дие, мы потеряем археологиче-
ский памятник, который соеди-
няет Россию с античной цивили-
зацией. Херсонес и памятники 
Боспорского царства на Керчен-
ском полуострове дают нам воз-
можность почувствовать при-
частность к великим культурам 
древности, к эллинскому насле-
дию. Херсонес никогда не был па-
мятником чисто церковной исто-
рии. Это город, в котором были 
храмы, но были и пристани, та-
верны, лавки, жилые дома…

В России немного археологи-
ческих музеев. Музей в Херсоне-
се — один из старейших, он был 
основан в 1892 г. Музей был со-
здан Императорской археологи-
ческой комиссией, светским уч-
реждением, и находился под ее 
патронажем. Подвижнический 
труд ученых, которые вели рас-
копки, создавали музей, позво-
лил сохранить эту территорию 
как место памяти, сделать Херсо-
нес — Херсонесом. Поэтому все 
решения по использованию па-
мятников Херсонеса должны 
приниматься с учетом этих об-
стоятельств.

Херсонес — это археологический памятник, который соединяет Россию с античной цивилизацией.

Акцент

 Это не первый сложный слу-
чай. Но в каждом из предыду-
щих было найдено решение

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Легойда, 
председатель Синодального отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ:

— Я бы разводил ситуацию с Херсонесом и Исаакиевским собором, которые 

просто совпали по времени. 

В Херсонесе — и мы это хорошо понимаем — действительно есть объекты, не 

имеющие отношения к храмам и монастырям, но представляющие огромную 

музейную ценность. Исаакиевский собор — это храм, который создавался ис-

ключительно как место для молитвы.

В целом по ситуации в Херсонесе. Разговоры о передаче чего бы то ни было там 

беспочвенны до того момента, пока не будут найдены приемлемые для музея 

помещения. Это напрямую следует из буквы Закона «О передаче религиозным 

организациям имущества религиозного назначения», в рамках которого епар-

хия и обратилась к властям. Так что ничего экстраординарного не произошло. 

Итак, прежде всего музею должны быть предоставлены адекватные помеще-

ния, на переезд в которые он должен дать свое согласие. Кроме того, ни о каких 

претензиях епархии на объекты, не имеющие отношения к имуществу религи-

озного назначения (например, археологические раскопки), речи, конечно, не 

идет. Закон «О передаче…» разработан таким образом, чтобы собственник по-

мещения ни в коей мере не стал жертвой его исполнения. Самое важное, что 

процесс передачи осуществляется в разумные сроки и без спешки. 

МНЕНИЕ

Михаил Пиотровский, 
директор Государственного Эрмитажа, 
председатель Союза музеев России.

В случае передачи объектов музея-заповедника Херсонес Таврический в без-

возмездное пользование РПЦ возникает возможность исключения памятника 

из списка Всемирного наследия ЮНЕСКО. Тот факт, что музей-заповедник рабо-

тает и как крупнейший научный центр,  —  одно из важнейших преимуществ Хер-

сонеса среди памятников мирового значения. Сейчас принято подсчитывать, 

сколько посетителей пришло в музей, и это, конечно, важно. Но нельзя рассма-

тривать культуру как пункт в списке туристических услуг. Музей не тематиче-

ский парк, который важен исключительно как место прогулки туристов. Музей — 

это и научно-исследовательский институт,  хранилище, университет. Это потен-

циал развития, в том числе и духовного. Кроме того, Херсонес Таврический — 

один из тех пострадавших музеев Крыма, чьи экспонаты остались после выстав-

ки в Голландии. В связи с этим продолжаются судебные разбирательства. И в мо-

мент, когда музей находится в такой сложной ситуации, появляется требование, 

чтобы он еще и ряд помещений освободил?

Премьера В Новой опере поставили оперу об Освенциме

Лагерная Чакона
Ирина Муравьева

М
осковская премье-
ра оперы «Пасса-
жирка» Мечислава 
Вайнберга, напи-
санной полвека на-

зад, в 1968 году, по повести быв-
шей узницы Освенцима поль-
ской писательницы Зофьи По-
смыш (либретто Александра 
Медведева), состоялась на сцене 
Новой оперы. Премьеру приуро-
чили к Международному дню па-
мяти жертв Холокоста и откры-
тию Крещенского фестиваля в те-
атре. Постановщики — режиссер 
Сергей Широков, музыкальный 
руководитель Ян Латам-Кёниг, 
сценограф Лариса Ломакина, ху-
дожник по костюмам Игорь Ча-
пурин, хореограф Олег Глушков.

Москва наконец увидела эту 
оперу советско-польского ком-
позитора Мечислава Вайнберга 
«Пассажирка», которая прошла 
уже по многим мировым сценам 
(начиная от первой постановки 
Дэвида Паунтни на фестивале в 
Брегенце в 2010 году,  в Варшав-
ском Большом театре, в Мадриде, 
Лондоне, Чикаго, Хьюстоне, 
Нью-Йорке и др.), а в прошлом 
сезоне была поставлена в Екате-
ринбургском театре оперы и ба-
лета. Сценическая предыстория 
этой оперы складывалась в фор-
мате советских времен, когда 
партитуру, созданную по заказу 
Большого театра, не допустили 
на сцену из-за нежелательных ас-
социаций лагерной темы. Не ре-
комендовано было ставить ее и 
другим театрам, проявившим ин-
терес, — в Риге, Таллине, Минске, 
Москве, Праге. Между тем, Шос-
такович оценивал «Пассажирку» 
как «шедевр». Премьера парти-
туры состоялась спустя почти со-
рок лет, уже после смерти Вайн-
берга: в 2006 году в Доме музыки 
прозвучала ее полуконцертная 
версия в исполнении артистов и 
оркестра Музыкального театра 
Станиславского и Немировича-
Данченко (дирижер Вольф Горе-
лик).  

Спектакль в Новой опере ока-
зался первой театральной «Пас-
сажиркой» в Москве с ее слож-
нейшей для оперы фактурой: 
концлагерь, пытки людей, рас-
стрелы, издевательства, колю-
чая проволока. Но опера Вайн-
берга — это не только кошмар Ос-
венцима, но и тема человеческой 
совести, ада всечеловеческой 
души, мучающейся от совершен-
ных преступлений и безвозврат-
ных потерь жизней. Это та не-

стерпимая боль, которая жгла са-
мого Вайнберга, потерявшего 
всю семью в польском концен-
трационном лагере. Музыка его 
оперы — незаживающая рана, не 
прошлая, а настоящая, и жизнь 
на океанском лайнере погружает 
не в миражи памяти, а в пульси-
рующий болью кошмар нацист-
ских лагерей. Мессидж его оперы 
— переживание вины за то, что 
допустило  человечество: массо-
вое истребление людей, геноцид, 
садизм унижения других жиз-

ней. Как и в повести Зофьи По-
смыш, в опере происходит встре-
ча двоих — надзирательницы 
фрау Лизы и бывшей узницы Ос-
венцима Марты. Действие про-
исходит спустя 15 лет после вой-
ны. Фрау Лиза, следующая со 
своим супругом дипломатом 
Вальтером в Бразилию, видит на 
борту корабля женщину, напом-
нившую ей узницу полячку Мар-
ту. Память возвращает ее в прош-
лое, к трагическим эпизодам ла-
герной жизни, затягивая в глуби-

ну этого ада, как в водоворот, из 
которого уже не выбраться. В му-
зыке (дирижер Ян Латам-Кёниг) 
— вой меди и раскаты ударных, 
«костлявый» мотив, отсылаю-
щий к фашистской теме Седьмой 
симфонии Шостаковича, иссту-
пленный вокал жертв, где каж-
дый звук, как крик человечества, 
немецкая речь и бессмертная ба-
ховская «Чакона» — соло узника, 
жениха Марты Тадеуша, расстре-
лянного прямо со скрипкой в ру-
ках, здесь страшный банальный 
мотив любимого комендантом 
вальса, который Тадеуш отказал-
ся играть и который исполняется 
на палубной вечеринке для Лизы 
по заказу Марты. Военный марш 
Шуберта звучит в опере как  
кошмар немецкого милитариз-
ма, а узница Бронка поет молит-
ву под церковную польскую пе-
сню XIV века. Катя надрывает 
душу узниц русской песней. 
Здесь смешаны музыкальные 
языки и стили, как смешаны в 

Освенциме национальности, по-
коления, души, ожидающие 
страшной смерти. 

Спектакль в Новой опере не 
отклоняется от линий музыкаль-
ной драматургии, представляя на 
сцене и апартаменты океанского 
лайнера, и колючую проволоку 
Освенцима, и жесткие тесные 
нары барака, забитые узниками. 
Камеры на сцене, работающие в 
режиме лайф, выводят на экран 
крупные планы, создающие доку-
ментальный формат хроники ла-
геря смерти. Память символизи-
рует вода — метафора Леты, про-
текающей вдоль барака, мерно 
катящейся волнами океана, за-
полняющей потоком фотографий 
жертв Холокоста потолок и стены 
зрительного зала. Работу арти-
стов в этом спектакле невозмож-
но назвать игрой, это коллектив-
ный опыт проживания ужаса, по-
гружения в боль, в кошмар бес-
смысленного уничтожения жиз-
ней. На экране — лай овчарок, 

лица эсэсовцев, заключенных и 
номер 7566, лагерный номер са-
мой Зофьи Посмыш.  Артисты 
поют с невероятным напряжени-
ем звука, с интенсивностью, гне-
вом и одновременно душевно-
стью, проживая всем своим суще-
ством трагические жизни людей 
из никуда не канувших времен. 
Наталья Креслина (Марта), Вале-
рия Пфистер (Лиза), Дмитрий 
Пьянов (Вальтер), Виктория Шев-
цова (Катя), Полина Шамева 
(полька Кристина), Александра 
Саульская-Шультяева  (Бронка)  
и все артисты раскрывают в спек-
такле главное вайнберговское по-
слание: чтобы справиться со 
страшным прошлым, его нельзя 
забывать никогда. 

Работу артистов Новой оперы 
в спектакле «Пассажирка» 
невозможно назвать игрой. 

Акцент

 Это коллективный опыт 
проживания кошмара 
бессмысленного 
уничтожения жизней

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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КСТАТИ
Монастырь появился в Херсонесе в 1852 году. В 1887 году Александром III 
был наложен запрет на участие служителей монастыря в раскопках, 
которые ведутся с 1827 года: раскопками ведает Императорская архе-
ологическая комиссия. В 1892 году был создан музей, так называемый 
Склад местных древностей. С 2013 года в списки Всемирного наследия 
ЮНЕСКО вошел «Древний город Херсонес Таврический и его хора. V в. до 
н.э. — XIV в. н.э.». В 2016 году его посетили более миллиона человек.
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РАКУРС Где учить 
особенных детей

Класс 
коррекции

Ирина Борисова

С ЭТОГО года все 43 тысячи российских школ обязаны 
принимать на учебу детей с ограниченными возможно-
стями здоровья, а учителя должны уметь с ним и рабо-
тать. Сколько коррекционных школ нам надо? Каким 
ученикам инклюзивных школ не дадут аттестат? Почему 
глухие школьники почти не делают ошибок в письмен-
ных заданиях? Об этом «РГ» рассказывает директор Ин-
ститута коррекционной педагогики РАО профессор Ни-
колай Малофеев.

Николай Николаевич, все школы должны уметь рабо-
тать по программам инклюзии. Значит ли это, что кор-
рекционные школы больше не нужны? Сколько их 
осталось?
НИКОЛАЙ МАЛОФЕЕВ: Движение в сторону инклюзии, что 
само по себе хорошо, не означает упразднения коррек-
ционных образовательных организаций. Сегодня в Рос-
сии действует 1660 специальных школ и 13 443 коррек-
ционных класса в обычных школах. В прошлом учебном 
году спецклассы и школы посещало боле 320 тысяч де-
тей и подростков с ограниченными возможностями 
здоровья. Еще 160 
тысяч таких уча-
щихся учились в 
условиях инклюзии. 
Общее число уча-
щихся с ограничен-
ными возможностя-
ми здоровья — чуть 
более 480 тысяч. 

Что касается де-
тей-инвалидов, а 
также детей с умст-
венной отсталостью, 
с задержкой психи-
ческого развития 
или с тяжелыми нарушениями речи, то одни из них впол-
не успешно могут получить образование в условиях ин-
клюзии, другим полезнее часть уроков проводить в об-
ычных классах, в классах коррекционных или исключи-
тельно в коррекционной школе.

Говорят, содержание умственно отсталого ребенка в кор-
рекционной школе стоит в восемь раз дороже, чем в об-
ычной, и многие школы закрылись из-за экономии?
НИКОЛАЙ МАЛОФЕЕВ: Не знаю такой статистики. Расхожее 
мнение о дешевизне инклюзивного образования оши-
бочно. Обычная школа, если она принимает наших де-
тей, обязана предварительно создать все необходимые 
условия. Если их нет, если педагог не обладает соответ-
ствующей квалификацией, уместно говорить о совмест-
ном пребывании, а не о совместном обучении. Знаю слу-
чаи, когда ребенку-инвалиду ставят положительные 
оценки только за его присутствие на уроке. Важной со-
ставляющей программы спецшколы является трудовая 
и допрофессиональная подготовка. Современная школа 
трудового обучения не предусматривает. 

Но ведь есть же стандарт для инклюзивных школ, где чет-
ко написано, чему и как учить особенных детей. 
НИКОЛАЙ МАЛОФЕЕВ: Государство выделило на обучение учи-
телей более чем достаточные средства. Результаты не 
столь внушительны. Если в режиме инклюзии работает 
каждая 20-я школа страны, понимаете, какую армию пе-
дагогов следовало подготовить… На днях наш институт 
работал с ребенком-инвалидом, которому диагноз был 
выставлен неправильно, маме которого медико-педаго-
гическая комиссия не дала рекомендаций, а администра-
ция школы, в которую неговорящую слабослышащую де-
вочку «инклюзировали», не разрешает использовать 
специальные учебники!? Надо внимательно читать Сан-
ПиН и перестать комплектовать инклюзивные классы по 
наитию!

А если на этой комиссии родителям сказали, что им нуж-
на спецшкола, а они хотят отдать ребенка в обычную, это 
разрешается?
НИКОЛАЙ МАЛОФЕЕВ: По закону имеют на это право. Но за 
мою практику не раз случалось ссориться с родителями, 
которые не соглашались отправлять своего малыша в 
специальную школу, а через 7—10 лет попрекали меня 
именно за то, что не сумел убедить их… 

Считается, что самые тяжелые ученики для инклюзив-
ных школ — аутисты. Это так?
НИКОЛАЙ МАЛОФЕЕВ: Самые тяжелые ученики для любой 
школы это те, с которыми учителя не умеют работать! На 
одной недавней конференции услышал о реальном опы-
те. «Мы собрали класс (?!) аутистов и направляли туда 
учащихся педколледжа на практику (?!), чтобы студенты 
набирались опыта. Мы убеждены, практика должна опе-
режать теорию». 

Как родителям малышей понять, все ли в порядке с их ре-
бенком? На что обратить внимание в первую очередь?
НИКОЛАЙ МАЛОФЕЕВ: Очень важный показатель — речь. И 
вдруг слышишь: «Я сам до 5 лет не говорил, нет повода 
беспокоиться. У моего сына все в порядке!» Странно зву-
чат родительские оправдания: «Думали, само пройдет». 
Есть семьи, искренне верящие, что до 3—4 лет ребенка не 
следует показывать «чужим», сглазят. Сегодня часто вза-
имодействие малыш — взрослый подменяется опекой гу-
вернантки, уроками наемного воспитателя, гаджетами… 
Не раз встречал подростков с грубыми нарушениями 
произношения, читающих почти что по слогам и имею-
щих прекрасные школьные оценки. Ребята, о которых я 
вспомнил, были из частных школ. Родители хорошо пла-
тят, и их не огорчают…

ИЗ ПОЧТЫ «РГ»

«Моему внуку 13 лет, он глухой, учится в 6 классе корррекцион-
ной школы . Можно ли сделать имплантацию, чтобы он мог слы-
шать и учиться в обычной школе?» И. Бушмакова, Тюмень. 
Николай Малофеев | Оптимальное время для операции первые 

годы жизни. Неплохо бы узнать о желании самого подростка, ча-

сто глухие подростки не хотят насильно перемещаться в мир слы-

шащих. Переводить сразу после операции в 6-й класс обычной 

школы недопустимо!

ПОДРОБНОСТИ Эквивалентен ли диплом кандидата наук степени PhD 

Привет! Хеллоу!
Ксения Колесникова

К
ак соотнести российскую 
аспирантуру с западной 
системой высшего образо-

вания? Можно ли считать ее 
окончание эквивалентом полу-
чения степени Phd (доктор фило-
софии)? В 2017 году, объявлен-
ном Годом науки и образования 
Великобритании и России, этот 
вопрос стал особенно актуаль-
ным. Его обсуждают эксперты, а 
минобрнауки не исключает вне-
сение изменений в федеральные 
образовательные стандарты.

— Нас волнует вопрос взаимос-
вязи реализации учебной про-
граммы и защиты диссертации, 
качества образования, — говорит 
замминистра образования Люд-
мила Огородова. — Мы изучаем 
опыт коллег из Оксфорда и Кемб-
риджа, обсуждаем с ними воз-
можные варианты. ФГОСы по ас-
пирантуре могут быть уточнены с 
учетом лучших практик. 

Кроме того, обсуждается воз-
можность получения двойных ди-
пломов в области ядерной физики 
и энергетики, прохождения ан-
глийскими студентами практики 
в России. В рамках Года пройдут 
семинары, выставки, олимпиады, 

«круглые столы» с участием бо-
лее 18 британских университетов 
и десятков российских вузов. 

Сегодня Великобритания за-
нимает четвертое место в науч-
ном сотрудничестве с Россией 
среди других стран по рейтингу 
совместных публикаций. Основ-
ные направления: физика, хи-
мия, геология, клиническая ме-
дицина, биотехнологии, генети-
ка, материаловедение. И, конеч-
но, космос. На днях в лондонском 
Музее науки посетители увидели 
новый экспонат — спускаемый 
аппарат корабля «Союз», на ко-
тором британский астронавт 
Тим Пик вернулся из первого по-
лета. А скоро здесь откроется вы-
ставка «Валентина Терешкова: 
первая женщина-космонавт». 

В России также ожидается мно-
го интересного, включая Тоталь-
ный диктант по английскому язы-
ку и запуск в московском метро 
«Научного поезда» с цитатами 
знаменитых британцев. Как заме-
тил специальный представитель 
президента России по междуна-
родному культурному сотрудни-
честву Михаил Швыдкой, одна из 
главных целей совместного Года 
науки и образования — это популя-
ризация серьезного знания. 

— Сергей Капица, выдающийся 
ученый-физик и популяризатор 
науки, отец которого лауреат Но-
белевской премии Петр Капица 
многие годы работал в Кембрид-
же под руководством Резерфор-
да, однажды, говоря о точных нау-
ках, заметил: это то, что русские 
преподают китайцам в американ-
ских университетах. И хотя это 
шутливое высказывание доволь-
но метко описывает влияние гло-
бализации на науку и образова-
ние, уверен, что России и Вели-
кобритании по-прежнему есть 
чем поделиться в этой области, — 
сказал Швыдкой.

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Вузам добавят 
бюджетных 
мест

ТАКАЯ ВОТ 
ИСТОРИЯ

Петр Ильин

КОЛИЧЕСТВО бюджетных мест 
на исторических факультетах в 
следующем году увеличится на 
25 процентов.

Об этом рассказала министр 
образования и науки Ольга Ва-
сильева на совещании деканов и 
заведующих кафедрами истори-
ческих факультетов.

— В этом учебном году по 
программе «История и археоло-
гия» обучаются 24 тыс. 400 че-
ловек, из них 19 процентов — 
историки на программах маги-
стратуры. 62 процента студен-
тов обучаются на бюджетной 
основе. Что касается объема 
контрольных цифр приема, в 
2017 году он не превысит при-
вычную цифру в 4 тыс. 600 мест, 
я считаю, что это очень мало. В 
2018 году мы увеличиваем объ-
ем контрольных цифр на чет-
верть, — подчеркнула министр. 

Треть всех будущих истори-
ков и археологов готовят десять 
крупнейших университетов. 
Больше всего историков гото-
вит МГУ, где для поступления в 
бакалавриат и магистратуру 
выделено 349 бюджетных мест. 
Конкурс составляет примерно 5 
человек на место. Но средний 
балл абитуриентов очень высо-
кий — 239 за три ЕГЭ. Плюс надо 
сдать дополнительный экзамен 
по истории. Такие профильные 
испытания есть на всех факуль-
тетах МГУ. Кстати, на истфаке 
есть и вечернее отделение. Про-
ходной балл туда чуть ниже, но 
конкурс очень высокий — 12 че-
ловек на место.

В Санкт-Петербургском го-
суниверситете на историю в ба-
калавриате выделено 80 бюд-
жетных мест. Конкурс в 2016 
году был 10 человек на место. 
Кроме того, университет пред-
лагает программы «история 
искусств», «культурология», 
«музеология», везде конкурс и 
проходной балл очень высокий, 
но бюджетных мест выделено 
очень мало. На «музеологию», 
например, всего 15, а заявлений 
было подано больше 220.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Как задания 
олимпиады 
попали 
в Интернет

ЗАПУТАЛИСЬ 
В СЕТИ

Наталья Лихачева

ПОЯВИЛАСЬ информация, 
что часть заданий регионально-
го этапа Всероссийской олим-
пиады по экономике якобы 
была выложена в Сеть, и регио-
ны, где произошла утечка, из-
вестны. 

То, что задания «утекли», 
стало ясно в шесть часов утра 
по московскому времени, когда 
в восточных регионах школьни-
ки уже выполняли работы. Са-
мыми первыми пишут олимпи-
аду на Чукотке, там экзамен на-
чинается в 3 часа ночи по мо-
сковскому времени, затем идут 
Камчатка, Еврейская автоном-
ная область, Сахалин, Хабаров-
ский край, Магадан. 

Ассоциация победителей 
олимпиад обратилась с откры-
тым письмом в минобрнауки, 
предложив сменить оператора 
заданий, создать защищенный 
канал передачи информации и 
даже понизить проходной балл 
на заключительном этапе 
олимпиады. Это письмо есть 
на сайте одной из социальных 
сетей. 

Напомним, в середине янва-
ря стало известно об утечке ма-
териалов Всероссийской олим-
пиады школьников по литера-
туре. 

В минобрнауки «РГ» поясни-
ли, что региональный этап Все-
российской олимпиады по 
истории прошел в штатном ре-
жиме, без утечек. 

— Анализ материалов, разме-
щенных на различных интер-
нет-ресурсах, показал, что слу-
чаев публикации подлинных за-
даний не зафиксировано. Все 
предложения в различных груп-
пах в социальных сетях о прода-
же или наличии якобы реаль-
ных олимпиадных заданий но-
сили ложный характер, — рас-
сказали в ведомстве. — Принято 
решение использовать опыт Ро-
собрнадзора при проведении 
ЕГЭ в доставке заданий на 
оставшиеся олимпиады, — рас-
сказали в минобрнауки. 

Актуально Сегодня заканчивается прием заявлений на участие 
в Едином госэкзамене

А ты записался на ЕГЭ?

Ирина Ивойлова 

С
егодня у школьников 
последний день для 
того, чтобы опреде-
литься, какие выпуск-
ные ЕГЭ, кроме обяза-

тельных — по русскому языку и 
математике, они будут сдавать 
после 11-го класса. 

В прошлом году самыми попу-
лярными были обществознание, 
история, физика. Несмотря на то, 
что многие выпускники по-преж-
нему нацелены на экономиче-
ские и юридические факультеты, 
растет спрос на технические спе-
циальности, биологические, хи-
мические направления.

— У нас ребята выбирают ЕГЭ 
по биологии, химии, физике, ин-
форматике. Думаю, не меньше 30 
из 55 выпускников будут писать 
ЕГЭ и по базовой, и по профиль-
ной математике, нацеливаясь на 
технические вузы, — рассказал за-
меститель директора брянской 
школы №9 им. Тютчева Юрий Ас-
моловский. — Многие собираются 
поступать в вузы Смоленска, 
Курска, Москвы, а Брянский го-
суниверситет рассматривают как 
запасной вариант. 

Московские школьники стали 
чаще выбирать профильную ма-

тематику, физику, информатику. 
А среди самых популярных ЕГЭ, 
как и раньше, обществознание, 
которое нужно для поступления 
на экономические факультеты.

— ЕГЭ по истории, литературе 
будут сдавать немногие, — гово-
рит заведующая учебной частью 
школы № 415 Наталья Венза. 

Для того, чтобы школьники 
лучше подготовились к единому, 
Рособрнадзор записал 11 видео-
лекций - советы от разработчи-
ков экзаменационных тестов. 

- Они помогут выпускникам 
понять содержание и особенно-
сти выпускных испытаний, а учи-
телям эффективнее выстроить 
работу по подготовке к ЕГЭ, — 
считает руководитель Рособр-
надзора Сергей Кравцов. 

Кстати, 15 февраля в режиме 

видеоконференции пройдет его 
встреча с родителями выпускни-
ков, посвященная подготовке к 
экзаменам.

Ахматова плюс Толстой
Важная новость для десяти-

классников: после 2017 года ЕГЭ 
по литературе может значитель-
но поменяться. На официальном 
сайте Федерального института 
педагогических измерений опу-
бликована новая демонстрацион-
ная версия перспективной моде-
ли ЕГЭ по литературе. Экзамен 
может стать абсолютно творче-
ским: без тестов и проверки зна-
ний фактов. Сейчас идет обсу-
ждение такого варианта. 

К примеру, в демоверсии но-
вого экзамена по литературе от 
ученика требуется во всех зада-

ниях дать связный письменный 
ответ, аргументируя свою пози-
цию. Допустим, дается отрывок 
из «Ревизора» и спрашивается: 
каким было реальное положение 
дел в городе N? Или дается отры-
вок из Булата Окуджавы, и уче-
ника просят проанализировать 
отношение лирического героя к 
тем или иным строкам автора. 

Во второй части демонстраци-
онного варианта экзамена надо 
написать сочинение на одну из 
четырех предложенных тем. Это 
может быть  «Война и мир», твор-
чество Ахматовой, «Горе от ума» 
Грибоедова или разрешается 
взять что-то на свое усмотрение. 

Размер — не менее 250 слов. На-
писали 200 — получите за сочине-
ние ноль. Если проект будет одо-
брен, модель возьмут за основу 
ЕГЭ по литературе.

Кому дадут 100 тысяч
У молодежи среди самых по-

пулярных профессий остаются: 
юрист, экономист, программист, 
инженер-строитель. Однако шан-
сы найти хорошую работу выше 
всего в строительных и техниче-
ских вузах. Особенно, если про-
ходил практику у будущего рабо-
тодателя. 

К примеру, в Томском политехе 
почти 100 процентов выпускни-
ков сразу устраиваются на работу. 
Причем, зарплата молодых специ-
алистов, работающих в области 
электроники, радиотехники и си-
стем связи, в среднем 85 тысяч ру-
блей в месяц. В области приклад-
ной геологии, горного дела, нефтя-
ного дела и геодезии — 56 тысяч ру-
блей, в области ядерной энергети-
ки и технологии — 48 тысяч ру-
блей. У выпускников МИСиСа 
зарплаты скромнее — в регионах 
начинаются от 28 тысяч рублей, 
но после магистратуры можно 
рассчитывать и на 100 тысяч.

Лучше всего наши школьники сдают английский язык, хуже всего — математику. И это несмотря на то, что в заданиях по базовой математике есть «формулы-подсказки».

Акцент

 Ученики выбирают 
профильную математику, 
физику, информатику 
и обществознание

Бывает, что ребен-
ку-инвалиду ставят 
положительные 
оценки только 
за присутствие 
на уроке 
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МЕЖДУ ТЕМ
Новосибирские вузы находят будущих студентов еще в 5—7 классах 
школы. В регионе седьмой год действует система «инженерных клас-
сов», где занятия ведут университетские преподаватели.  В Северном 
(Арктическом) федеральном университете в Архангельске ученики 
могут принять участие в программе «Студент на один день» и в те-
чение всего года ходить на занятия . В Высшей школе экономики 
управления и права учат проводить SWOT-анализ. 

Подготовили Нина Рузанова (Новосибирск) и Евгения Волкова 
(Мурманск)

РАСПИСАНИЕ ЕГЭ-2017 (ПРОЕКТ)

26 мая — география
29 мая — русский язык
31 мая — информатика, 
химия, история
2 июня — математика 
профиль
5 июня — обществознание
7 июня — математика база
9 июня — иностранные 
языки, биология

13 июня — физика, 
литература
15—16 июня иностранные 
языки (устно)

С 19 по 30 июня — 
резервные дни

С 5 по 22 сентября — 
дополнительные 
сроки
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лев Зеленый 
директор Института космических 
исследований РАН, академик

Первый «круглый стол» у нас прошел 

по палеонтологии. Второй пройдет в 

Великобритании и будет посвящен 

гравитации. Откуда берутся гравита-

ционные волны? Как черные дыры 

слипаются друг с другом?.. Дискуссия 

обещает быть очень интересной. 

Еще один «круглый стол» пройдет в 

России и будет посвящен вечной 

мерзлоте.  

Музей науки, Лондон. Британский астронавт Тим Пик у спускаемой капсулы 
«Союза ТМА-19М», в которой он 18 июня 2016 года вернулся на Землю. 
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ТУРНИР 
Сборная России 
лидирует на Универсиаде

Зачет сдали 
на отлично

Павел Петровский

В АЛМА-АТЕ стартовала XXVIII Всемирная зимняя Уни-
версиада. В первый медальный день российские спор-
тсмены завоевали девять наград, в том числе четыре «зо-
лота».

Отметим успех горнолыжницы Елены Яковишиной, 
которая стала лучшей в супергиганте, порадовали ярки-
ми победами лыжники Лилия Васильева (5 км классиче-
ским стилем) и Валерий Гонтарь (10 км классическим 
стилем), оставил соперников позади сноубордист Богдан 
Богданов (параллельный гигантский слалом). 

«Серебро» выиграли лыжники Анна Нечаевская (5 км 
классическим стилем) и Дмитрий Ростовцев (10 км клас-
сическим стилем), горнолыжник Евгений Пясик (супер-
гигант) и сноубордист Владислав Шкурихин (параллель-
ный гигантский слалом).

На третью ступеньку пьедестала почета поднялся гор-
нолыжник Семен Ефимов (супергигант).

После первого дня соревнований сборная России за-
хватила лидерство в общекомандном зачете, опережая 
спортсменов из Китая и Польши. 

Сегодня на Универсиаде будут разыграны медали в 
конькобежном спорте, биатлоне, лыжных гонках, гор-
ных лыжах, фристайле и сноуборде. Состязания студен-
тов в Алма-Ате продлятся до 8 февраля. Участники разыг-
рают 86 комплектов медалей в 12 видах спорта.

Также стоит добавить, что следующая зимняя Универ-
сиада пройдет в 2019 году в Красноярске.

БАСКЕТБОЛ «Запад» сразился
с «Востоком» на гала-
вечере Студенческой лиги

В полете 
над Орлом

Илья Трисвятский

ВОСЬМОЙ по счету «Матч звезд» Ассоциации студенче-
ского баскетбола (АСБ) в формате «Сборная Запада» про-
тив «Сборной Востока» прошел в городе Орел. А если гово-
рить обо всех мероприятиях праздника, то получилась це-
лая «Неделя звезд» с насыщенной программой: открытые 
тренировки, мастер-классы, семинары школы АСБ (в част-
ности, первый в истории семинар, посвященный работе с 
талисманами-маскотами команд).

Участники «Матча звезд» по традиции определялись по 
итогам интернет-голосования болельщиков и выбора 
спортивного департамента АСБ. Стартовые пятерки ко-
манд определили болельщики, в результате состоявшегося 
за несколько дней до начала игры смс-голосования. 

Праздник студенческого баскетбола в Орле и, в частно-
сти, его кульминация 
— «Матч звезд» АСБ — 
удались на славу. По-
сле первой половины 
игры «Запад» усту-
пал 18 очков, но пе-
реломил ход матча и 
в итоге праздновал 
успех — 126:125. За-
метим, что 251 очко 
на две команды — это 
новый рекорд резуль-
тативности «Матчей 
звезд» АСБ. Лучшим бомбардиром у победителей стал Да-
ниил Плужников («Балтийские рыцари», Калининград), 
набравший 20 очков. В рядах «Востока» с 18 очками самым 
результативным оказался Владислав Мельников («Дина-
мо», Челябинск). В игре по традиции выступали смешан-
ные составы, девушки приносили пользу своим командам 
наряду с мужчинами. И потому вовсе не удивительно, что 
вместе с Плужниковым MVP «Матча звезд» была признана 
и Ирина Курбанова из Дальневосточного федерального 
университета. В конкурсе по броскам в кольцо сверху глав-
ный приз взял Никита Потапов («Орлы», Орел). Победите-
лем соревнования по трехочковым броскам стал Дмитрий 
Кармакских («Гвардия», Тюмень).

— Думаю, что всем «Матч звезд» АСБ 2017 показался су-
перигрой. Это великолепный подарок к 10-летнему юби-
лею АСБ. Можете поверить, что игра не постановочная, 
хотя в ней было столько ярчайших моментов, что такая 
мысль могла закрасться, — сказал президент Ассоциации 
студенческого баскетбола, министр юстиции РФ Алек-
сандр Коновалов. — Но тот «камбэк», который совершила 
команда Запада в третьей четверти и в целом качество 
игры, накал борьбы, общая атмосфера в зале — это все было 
на высочайшем уровне. Похоже, это лучший «Матч звезд» 
в истории АСБ. Такой матч было бы не стыдно посмотреть 
и на стотысячной арене, хотя в Орле собралось чуть боль-
ше тысячи человек. Для малых городов такие проекты, как 
наш — достаточно выигрышная и интересная история. В 
Москве подобная игра даже при всем ее колорите и ярко-
сти, скорее всего, растворилась бы, а здесь это событие для 
города.  В целом получилось прекрасное мероприятие. 
Главное, чтобы и другие регионы включались в системное 
развитие молодежного и студенческого спорта, активнее 
участвовали в проектах АСБ и других студенческих лиг.

ФУТБОЛ В Кубке Африки определились все полуфиналисты турнира

«Фараоны» атакуют
Артур Нанян, Илья Соболев

Н
а проходящем в Габоне 
Кубке африканских наций 
(КАН) настала пара полу-

финалов. За право участия в ре-
шающем матче турнира побо-
рются Буркина-Фасо с Египтом 
(1 февраля) и Камерун с Ганой (2 
февраля). Напомним, победитель 
Кубка Африки станет последним 
участником Кубка конфедера-
ций-2017 в России.

В матче Гана—Камерун встре-
тятся две самые скандальные аф-
риканские сборные последних 

лет. Именно эти команды стали 
главными возмутителями спо-
койствия на чемпионате мира 
2014 года. Камерунцы отказыва-
лись лететь в Бразилию из-за за-
держек по выплате премиаль-
ных, а ганцы по той же причине 
грозились не выйти на последний 
матч группы против Португалии. 
В итоге все проблемы были реше-
ны, но на двоих эти сборные не 
одержали ни одной победы на 
турнире и бесславно вылетели на 
стадии группового этапа. 

Если обратиться к экспертам 
и статистике, то в решающем 

матче Кубка Африки должны 
сыграть египтяне и ганцы. Бук-
мекеры принимают ставки на по-
беды этих сборных в полуфинале 
с расчетом 1 к 1,9. Для сравне-
ния: на выход в финал Буркина-
Фасо коэффициент равен 4,5, а 
на Камерун — 3,9.  

«Черные звезды», как еще на-
зывают сборную Ганы на родине, 
на пяти предыдущих розыгры-
шах африканского турнира всег-
да выходили в полуфинал. Но по-
следний триумф ганцев датиро-
ван 1982 годом, а всего они выиг-
рывали титул четыре раза. 

К слову, именно в матче с Га-
ной сборная России одержала 
первую победу при Станиславе 
Черчесове в сентябре прошлого 
года. В той встрече не смог сыг-
рать один из лидеров африканцев 
Андре Айю. Именно он забил ре-
шающий мяч в четвертьфинале 
Кубка Африки с ДР Конго (2:1), а 
открыл счет его брат Джордан. 

Для наставника Ганы Авраама 
Гранта турнир станет последним 
у руля сборной. Его контракт был 
рассчитан до ноября прошлого 
года, но из-за Кубка Африки со-
глашение продлили еще на три 
месяца. «Я увезу самые теплые 
воспоминания о Гане. Надеюсь, 
смогу напоследок привести ко-
манду к победе на большом тур-
нире», — отметил Грант.

В свою очередь Египет ближе 
к концу группового этапа набрал 
приличную форму. Команда Эк-
тора Купера с одинаковым сче-
том 1:0 обыграла сначала в груп-
пе Гану, а затем и Марокко в чет-
вертьфинале. В пользу «фарао-
нов» говорит и тот факт, что 
именно они — рекордсмены по 
числу побед на Кубке Африки (7).

Чемпионат России
Некоторое затишье на рос-

сийском рынке после череды 
приобретений «Спартака» прер-
вали столичные «Локомотив» и 
ЦСКА. Оба клуба укрепились 
форвардами, причем не заплати-
ли за них ни копейки.

Выбор «железнодорожников» 
пал на 32-летнего перуанца 
Джефферсона Фарфана. Если бы 
этот трансфер состоялся лет пять 
назад, то стал бы громким собы-
тием. Тогда Фарфан, по прозвищу 
Тюлень, выступал за «Шальке» и 
выглядел действительно грозной 

силой. Не просто так в 2012 году 
немцы были готовы заплатить 
футболисту внушительный под-
писной бонус, лишь бы он про-
длил истекавший контракт. 

А что Фарфан представляет из 
себя сейчас, сказать очень труд-
но. В 2015 году перуанец все-таки 
ушел из «Шальке» в эмиратскую 
«Аль Джазиру», позарившись на 
годовой оклад 10 млн евро. Как 
видно, Джефферсон очень уважа-
ет деньги, и крайне любопытно, 
какую зарплату ему предложили 
в «Локомотиве». Возвращаясь к 
карьере перуанского форварда, в 
«Аль Джазире» он провел всего 
12 матчей, а в октябре прошлого 
года разорвал контракт с клубом. 
То есть игровой практики у пар-
ня не было 3,5 месяца.

ЦСКА в этом плане сделал бо-
лее осторожный шаг, подписав 
Аарона Оланаре. Это вовсе не кот 
в мешке: нигериец, права на ко-
торого принадлежали китайско-
му «Гуанчжоу», был арендован 
армейским клубом на весеннюю 
часть чемпионата 2015/2016 с 
возможностью дальнейшего вы-
купа. Правда, эту опцию «кра-
сно-синие» не стали активиро-
вать из-за тяжелой травмы ниге-
рийца в мае. 

Однако непростая ситуация 
на трансферном рынке плюс не 
самые большие финансовые воз-
можности армейцев по всей ви-
димости заставили ЦСКА вспом-
нить об Оланаре через полгода. И 
взять форварда на полноценный 
контракт, рассчитанный на 4,5 
года. Причем, как рассказал ген-
директор ЦСКА Роман Бабаев, 
клубу удалось договориться с ки-
тайцами о переходе нигерийца 
без какой-либо денежной ком-
пенсации.

НХЛ  Команда Овечкина и Бобровского победила в «Матче звезд» 

Столичные штучки
Илья Зубко 

В 
Лос-Анджелесе отгре-
мело большое хоккей-
ное шоу под названием 
«Матч звезд» НХЛ. Его 
победителем стала ко-

манда Столичного дивизиона, 
получившая чек на миллион дол-
ларов. 

Национальная хоккейная 
лига уже второй год проводит 
«Матчи звезд» в формате мини-
турниров. Четыре команды со-
ставляют представители четы-
рех дивизионов — Тихоокеанско-
го, Центрального, Столичного, 
именуемого также Метрополи-
тэн, и Атлантического. Наша 
КХЛ, к слову, тоже перешла на 
эту систему. С той лишь разни-
цей, что в России звездное 
шоу проходило в формате 
«четыре на четыре», тогда 
как за океаном ограничи-
лись тремя полевыми игро-
ками с каждой стороны. 
Но при этом задейство-
вали большее количе-
ство вратарей — в ко-
мандах их было по 
двое, и каждый играл 
в одном 10-минут-
ном периоде.

С чисто хоккейной 
точки зрения матч 
«четыре на четыре» 
все-таки выглядит бо-
л е е  о с м ы с л е н н о . 
Зрителям, разуме-
ется, весело, когда 
чуть ли не любая 
ошибка приводит 
к выходу «один 
на один». Но о 
каких-то се-
рьезных ком-
б и н а ц и я х  и 
расстановке 
в  ч у ж о й 
зоне,  иг-

рая «три на три», можно забыть. 
Здесь на первом плане индивиду-
альное мастерство, сдобренное 
элементом случайности. А врата-
рей можно только пожалеть — 
один из лучших по всем показа-
телям голкипер «Миннесоты» 
Деван Дубник, к примеру, пропу-
стил пять шайб за десять минут, а 
финн Туукка Раск из «Бостона» 
вообще шесть. Удачнее всех в во-
ротах отработал Брейден Холтби 
из «Вашингтона». За свой период 
финального матча он отразил все 
пять бросков, сделав один по-на-
стоящему выдающийся сейв. Но 
и его партнер по команде Сто-
личного дивизиона россиянин 
Сергей Бобровский показал вы-

сочайший класс. Голки-
пер «Коламбуса» в 

финале девять раз 
спас своих 

партнеров, пропустив трижды 
уже в абсолютно безнадежных 
ситуациях. 

Продолжая тему наших сооте-
чественников, надо заметить — на 
этом «Матче звезд» российская 
бригада была весьма представи-
тельной. Помимо Сергея Бобров-
ского приглашения получили 
форвард «Сент-Луиса» Владимир 
Тарасенко, нападающий «Там-
пы» Никита Кучеров и капитан 
«Вашингтона» Александр Овеч-

кин. Значился в списке и Евге-
ний Малкин, но центрфор-

вард «Питтсбурга» из-за 
травмы в последний мо-
мент уступил место Кэму 
Аткинсону. В итоге вся 
российская троица отме-
тилась в протоколе забро-

шенными шайбами.
Труднее всего пришлось 

Тарасенко, который играл за 
Центральный дивизион. Эта 
команда выглядела откро-
венно слабо, и парни с ти-
хоокеанского побережья 
коллег просто растерзали 
в полуфинале — 10:3. 
Одна  из  трех  шайб 

«центральных» влете-
ла в сетку как раз по-

сле броска Влади-
мира, но на общую 
ситуацию она уже 
никак не влияла.

Одним поединком ограничил-
ся и Никита Кучеров, для которо-
го этот «Матч звезд» стал первым 
в карьере. Нападающий «Тампы» 
был одним из лучших в составе 
Атлантического дивизиона. В по-
луфинале против «столичных» 
Никита дважды забил сам и отдал 
две голевые передачи, то есть по-
участвовал в большей части 
шайб своей команды. Но актив-
ность Кучерова тоже не помогла 
— Столичный дивизион эту встре-
чу выиграл 10:6.

Ну и, наконец, Александр 
Овечкин. Начнем с того, что иг-
рал капитан сборной России под 
руководством великого Уэйна 
Гретцки, в экстренном порядке 
отправленном на тренерскую 
скамейку. Вообще-то команду 
Метрополитэн должен был воз-
главить Джон Торторелла, творя-
щий в этом сезоне настоящие чу-
деса со скромным «Коламбу-
сом». Но Торторелла в Лос-Анд-
желес не приехал из-за болезни 
собаки. Джона решили заменить 
Гретцки, чьи тренерские способ-
ности, прямо скажем, не могут 
сравниться с бомбардирскими. 
Но для шоу появление Уэйна у 
руля — очень даже эффектный 
ход. Особенно если учесть, что 

именно в его команду попали две 
главные звезды современной 
НХЛ — Александр Овечкин и Сид-
ни Кросби. 

Россиянин и канадец пред-
ставляют команды, чьи болель-
щики друг друга, мягко скажем, 
недолюбливают. Да и отношения 
между двумя суперзвездами 
крепкой дружбой не назовешь. 
Скорее можно говорить о взаим-
ном уважении, не более. Тем ин-
тереснее их было увидеть не 
просто в одинаковой форме, но и 
в одной связке. Так и получилось 
— Овечкин и Кросби играли в 
паре. Правда, эффективность 
действий звездного звена на пра-
ктике оказалась так себе. 

— Я старался найти его. Я знаю, 
какой великолепный у него бро-
сок, но, думаю, он немного сте-
снялся использовать его по пол-
ной в таком матче, чтобы не на-
нести кому-нибудь травму, — 
вспоминал чуть позже Кросби об 
игре вместе с Ови. — А вообще это 
уникальная возможность, ведь 
обычно мы играем друг против 
друга.

Взаимопонимания двум су-
перфорвардами, конечно, не хва-
тало. Они создавали много отлич-
ных моментов, но передержива-
ли шайбу, а иногда им откровен-
но не везло. Впрочем, в концовке 
полуфинала программу мини-
мум выполнили оба. По разу за-
бив и сделав по одной передаче. 
Трудно представить, но для 
Кросби этот гол с передач Фолка 
и Овечкина стал вообще первым 
в карьере в рамках «Матча 
звезд». С этими шоу Сидни, вы-
игравшему к 29 годам все значи-
мые хоккейные трофеи, не скла-
дывалось категорически. Пять 
раз он получал приглашения, но 
из-за травм сыграть смог лишь 
однажды — в далеком 2007-м. А 
забил только сейчас, десять лет 
спустя.

— Было весело. Мы создали 
много моментов, но нам не хвата-
ло остроты, — улыбался журнали-
стам Овечкин. — Связка с Кросби 
— нормальная вещь. Гретцки по-
дошел к нам и сказал, что мы бу-
дем играть вместе. И нам надо 
было наладить «химию», пони-
мать, как действовать на площад-
ке.

После матча Александр и Сид-
ни обменялись на память клюш-
ками. «Мы — лучшие друзья, я 
всегда об этом говорил», — пошу-
тил по этому поводу Овечкин. Те-
перь суперзвезд НХЛ объединяет 
не только статус, но и общая по-
беда. В финале, где борьба шла 
уже всерьез и безо всякого шоу, 
Столичный дивизион переиграл 
Тихоокеанский со счетом 4:3. А 
автор победной шайбы Уэйн 
Симмондс, отличившийся в этот 
вечер трижды, был признан глав-

ной звездой «Матча звезд». 
И получил в подарок огром-
ный внедорожник.

Сборная Ганы в шестой раз подряд вышла в полуфинал Кубка Африки.

Акцент

 Две главные звезды совре-
менной НХЛ, Александр 
Овечкин и Сидни Кросби, 
играли в одном звене 

НОВОСТИ

Лучшие клубы
мира едут
в Польшу

ВОСЬМЕРКА 
ПОД СЕТКОЙ

Иван Ильин

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция волейбола (FIVB) обнародо-
вала место и формат проведения 
мужского клубного чемпионата 
мира. Турнир с участием восьми 
команд пройдет с 11 по 17 декаб-
ря этого года.

Право принять у себя это со-
ревнование получила Польша. 
Кстати, здесь же осенью пройдет 
и мужской чемпионат Европы, 
поэтому никаких особых приго-
товлений к клубному ЧМ не по-
надобится. Организаторам нуж-
но лишь определиться с двумя 
городами, где состоятся матчи.

Что же касается формата, то 
восемь участников разделят на 
две группы. Прямые путевки на 
чемпионат получит чемпион 
Польши, а также три победителя 
континентальных турниров от 
Европы, Южной Америки и 
Азии. Еще два места достанется 
чемпионам стран, находящихся 
на лидирующих позициях в рей-
тинге FIVB по состоянию на 31 
декабря 2016 года. Этот рейтинг 
будет опубликован в ближайшие 
дни. Две оставшиеся путевки как 
wild card федерация вместе с ор-
ганизаторами выдаст наиболее 
достойным.

Города-хозяева
ЧМ-2018
отметили
круглую дату

500 ДНЕЙ 
ДО ФУТБОЛА

Илья Зубко

ДО СТАРТА чемпионата России 
по футболу остается уже меньше 
500 дней. Вчера в городах, кото-
рые примут главный турнир че-
тырехлетия, прошли яркие ак-
ции в честь этой круглой даты. 

Калининград и Екатеринбург, 
крайние западная и восточная 
точки на карте будущего чемпи-
оната, обзавелись часами обрат-
ного отсчета. В Сочи устроили 
шоу льда и огня, итогом которо-
го стала созданная ледорубами 
скульптура «500». Аналогичную 
цифру, но только стараниями 
людей, выстроили в Ростове-на-
Дону, где постарались кандидаты 
в волонтеры. В Волгограде тоже 
запустили обратный отсчет, но 
только с помощью песочных ча-
сов на волонтерском форуме. В 
Самаре открыли выставку ледя-
ных скульптур и выставку ри-
сунков «Футбол глазами детей», 
а на дороги Саранска выехал 
первый автобус, раскрашенный 
в символику будущего чемпио-
ната. 

Напомним, что чемпионат 
мира по футболу пройдет с 14 
июня по 15 июля 2018 года в 11 
городах России на 12 стадионах.

Экс-наставник
хоккейной
сборной
получил
назначение

КОНСУЛЬТАНТ 
БЫКОВ

Кирилл Ветров

БЫВШИЙ главный тренер сбор-
ной России по хоккею, двукрат-
ный олимпийский чемпион Вя-
чеслав Быков назначен консуль-
тантом главного тренера клуба 
«Фрибург-Готтерон». Об этом 
говорится на официальном сай-
те швейцарского клуба.

Как подчеркивается в сооб-
щении, Ларри Ура остается у 
руля команды несмотря на все 
разговоры о том, что его может 
сменить Быков. Вячеславу Арка-
дьевичу, дважды побеждавшему 
в Кубке Гагарина сначала с «Са-
лаватом Юлаевым», а затем со 
СКА, поручены функции кон-
сультанта. При этом Быков вхо-
дит в попечительский совет 
«Фрибурга» — клуба, за который 
выступал восемь сезонов. По-
мощь опытного специалиста ко-
манде пригодится — сейчас она 
идет на 11-м, предпоследнем ме-
сте в таблице с наихудшей в лиге 
разницей заброшенных и пропу-
щенных шайб. В оставшихся ту-
рах «Фрибургу» предстоит борь-
ба за выживание — от последнего 
места его отделяет одно очко.

В Орле был установлен новый рекорд «Матчей звезд» АСБ. 
Команды-соперницы на двоих набрали 251 очко.
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Александр Овечкин (номер 8) не стал главным героем 
«Матча звезд» НХЛ, но свой гол забил.

A
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Александр 
Коновалов: Такую 
игру не стыдно  
посмотреть и на сто-
тысячной арене
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
На работе вам придется пооб-
щаться с очень несговорчивым 
человеком. Наберитесь терпе-
ния, и тогда нелегкая беседа за-
вершится весьма благоприятно 
для вас и вашей компании. 

Телец 
Вероятно обострение материаль-
ных проблем и просрочка ваших 
долговых обязательств. Поста-
райтесь сегодня не нервничать.

Близнецы  
Ваша капризность и нетерпи-
мость наверняка затруднят взаи-
мопонимание с друзьями.

Рак 
Вам не помешают осторожность 
и небольшая доля консерватиз-
ма. Неудачный период. 

Лев 
Не провоцируйте конфликтов в 
коллективе. Общение с малозна-
комыми людьми может вас раз-
дражать, проявите терпение.

Дева 
О себе могут напомнить давниш-
ние нерешенные вопросы, с кото-
рыми придется повозиться. 

Весы 
Многое из того, что вы будете се-
годня делать, может уязвить са-
молюбие  вашего начальника. 

Скорпион 
Тщательно продумывайте свои 
каждодневные траты, но и не ста-
новитесь скопидомом. 

Стрелец 
Сейчас звезды сулят вам большие 
перемены и серьезные проблемы. 
Однако у вас найдутся силы и 
возможности для их решения. 

Козерог 
Боритесь с приступами песси-
мизма. Наберитесь терпения и 
просто переживите сегодняшний 
день. Удача не за горами!

Водолей 
Не капитулируйте перед препят-
ствиями. Обстоятельства не 
должны быть сильнее вас. 

Рыбы 
Вам стоит сегодня серьезнее от-
носиться к вашим обязанностям.

31.01|

ВТОРНИК

Долгосрочные отношения
Владислав Куликов
rg.ru/art/1350129
Верховный суд принял постановление о приказном по-
рядке взыскания долгов за жилье и телефон. То есть те-
перь тысячи граждан могут столкнуться с ситуацией: с 
их зарплатных карточек или других банковских счетов 
спишут деньги за неоплаченные когда-то счета. В общем 
и целом, на мой взгляд, решение правильное. За долги, 
если уж накопили, надо платить. Все равны. Почему одни 
живут по закону и правилам, а другие хотят всем пользо-
ваться и при этом ничего не платить? Но вижу один ню-
анс. А именно: надо тогда прописать ситуации для малоо-
беспеченных семей или вдруг оставшихся без работы 
людей с иждивенцами на руках. Или случаи, когда у до-
бросовестного плательщика, например, так сложилась 
жизнь в последние месяцы, что ну нет денег пока, при-
шлось уйти в долг. Например, зарплата небольшая, на все 
хватало вроде, но вот не было накоплений, а пришлось 
неожиданно организовать похороны родственника или 
ложиться на операцию платную. Для таких случаев надо 
сделать оговорки, рассрочку, что-то такое.
Алина

Это приучит людей платить вовремя и не накапливать 
долги за жилищно-коммунальные услуги или связь. Не-
которые жильцы в нашем доме, к примеру, имеют задол-
женность по квартплате свыше 200 тысяч рублей. А с за-
долженностью до 100 тысяч вообще много собственни-
ков. Эта информация есть на сайте нашей управляющей 
компании. Думаю, справедливо будет взыскивать с них 
долг таким образом.
Тамара Галиулина

Ла-ла Оскар
Валерий Кичин
rg.ru/art/1359577
Фильм-мюзикл «Ла-Ла Ленд» повторил рекорд всеми лю-
бимого «Титаника» и ленты «Все о Еве» и получил 14 но-
минаций на Оскар. И, на мой взгляд, заслуженно. Объя-
сню почему. Сначала я не собиралась идти в кино на эту 
картину. Вокруг фильма было столько разговоров, в об-
щей массе негативных, что как-то отбило желание. Одна-
ко затем, не планируя, я на него все-таки попала. Людям, 
которые ожидают от этого кино легкости и плавности 
мюзикла, не особо осмысленных диалогов, а красоты ка-
ждой отдельной сцены, возможно, он покажется скуч-
ным и заурядным, да и вообще разочарует. В фильме нет 
энергетики привычного классического мюзикла. Но я 
увидела в нем скрытое обаяние. Главный эмоциональ-
ный сюжет картины — не о полюбивших друг друга безра-
ботных пианисте и актрисе. Он гораздо глубже. Он о дра-
матическом столкновении киношной мечты и реально-
сти. Это столкновение мы в кинозалах переживаем каж-
дый раз, проклиная и благословляя голливудскую «фа-
брику грез». Эта картина полна ностальгии, но одновре-
менно в ней нет ни грамма старомодности. 
Александра Н.

Впервые фильм полноценнее трейлера. В принципе, да, 
это удача Голливуда. Но не будем забывать, что наш оте-
чественный музыкальный кинематограф — не жалкое 
подражание «фабрики грез». Ждем прорыва и от россий-
ских мастеров киномюзикла.
Andre Rostovtsev

Поднять этот вес
Наталия Ячменникова
rg.ru/art/1347732
Хорошая статья. Особенно эта цитата Юрия Власова: 
«Космос — мостик между странами, независимо от того, 
что происходит на Земле, он объединяет людей и дает по-
нимание, что мы все одна семья. И Земля — наш общий 
дом». Донести бы ее до сознания каждого человека.
Павел Дубинин

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -12...-7, снег

Санкт-Петербург 0...0, снег

Анадырь -26...-21, снег

Архангельск -3...-1, снег

Астрахань -13...-8, облачно

Благовещенск  -21...-12, облачно

Владивосток -12...-7, облачно

Волгоград -18...-12, облачно

Воронеж -23...-16, облачно

Екатеринбург -14...-6, облачно

Иркутск -20...-10, облачно

Казань -23...-15, облачно

Калининград -3...0, облачно

Краснодар -13...-5, облачно

Магнитогорск -23...-12, облачно

Мурманск -8...-5, снег

Нижний Новгород -18...-12, снег

Новосибирск -20...-13, облачно

Омск -22...-14, облачно

Орел -18...-11, облачно

Оренбург -21...-13, облачно

Пермь -18...-13, снег

Ростов-на-Дону -15...-8, облачно

Севастополь -5...-1, облачно

Симферополь -10...-5, снег

Сочи -3...+2, осадки

Тамбов -23...-14, солнечно

Тюмень -13...-8, облачно

Уфа -27...-15, облачно

Хабаровск -23...-14, облачно

Челябинск -19...-8, облачно

Чита -23...-13, облачно

Элиста -13...-8, снег

Южно-Сахалинск -18...-8, облачно

Якутск -29...-27, облачно

Ярославль -12...-6, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
На улице будет ясно и мо-
розно. Ветер юго-запад-
ный — 1 м/с. Атмосфер-
ное давление — 760 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Ожидаются переменная 
облачность, снег. Атмос-
ферное давление — 750 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают сол-
нечный, погожий день. 
Атмосферное давление — 
756 мм ртутного столба.

— Осторожно! Поезд со сверхзвуковой скоростью отправляется с первого пути! Просьба пассажирам занять свои кресла и при-
стегнуться, а провожающим как можно дальше отойти от края платформы, — скоро будут объявлять диспетчеры на всех железно-
дорожных вокзалах мира. Вчера завершились испытания прототипов капсул для транспортной системы Hyperloop, разрабатывае-
мой компанией SpaceX. Идея, естественно, принадлежит гениальному Илону Маску. Суть в том, чтобы поезда — или, точнее, кап-
сулы — перемещались внутри труб, в которых почти создан вакуум. По расчетам, такой транспорт, пригодный для перевозки и 
людей, и грузов, сможет развивать практически скорость звука — около 1200 километров в час. Пока же только три модели из 
трех десятков, представленных на конкурс, смогли в испытательной трубе разогнаться до 90 километров в час. Впрочем, это толь-
ко начало — на лето запланирован следующий этап испытаний подвижного состава для Hyperloop. 

СОБЫТИЕ

30.01|ПОНЕДЕЛЬНИК

ЛЮБЫЕ меры, которые позво-
ляют гражданам полноценно оз-
накомиться с договором, я при-
ветствую. «РГ» на 9-й полосе пи-
шет о законопроекте, который 
предлагает запретить мелкий 
шрифт в этих документах.  Мел-
кие буквы безусловно мешают 
потребителю разобраться в ин-
формации, на это и полагаются 
лукавые предприниматели.

Кстати сказать, их расчет всегда 
на дилетантов. Какой бы шрифт ни 
использовался в договорах между 

юридическими лицами, юристы 
этих фирм или других организа-
ций как знатоки законов и подза-
конных актов обязательно все из-
учат досконально и внимательно. А 
вот граждане чаще всего торопят-
ся, читают поспешно, невнима-
тельно смотрят на даты и числа, 
особенно это касается всяких кре-
дитных договоров. Поэтому меры, 
которые облегчают нашим людям 
доступ к пониманию, к примеру, 
сделок о купле-продаже квартир, 
договоров о получении кредита и 
тому подобного, — это, конечно, 
весьма рациональные шаги к со-
вершенствованию обслуживания. 
Ведь обманула ли вас та или иная 
организация, смошенничал ли ка-
кой-нибудь мелкий банк или нет — 
это тоже элементы общей культу-
ры обслуживания. «Ну, вы почи-
тайте», — говорят мне в банке. Я по-
читал. И, будучи экономистом, не 
во всем разобрался. Ведь есть фор-
мулировки, которые заставляют 
даже опытных специалистов-юри-

стов остановиться и тщательно об-
думать прочитанное. И дело даже 
не в шрифте-10, а в самой заковы-
ристой фразе.

Я думаю, прежде всего необхо-
димо обязать директоров банков, 
владельцев разных фирм и контор 
оказывать бесплатно такую услу-
гу, как юридическая консульта-
ция. Потому что далеко не каж-
дый гражданин способен ознако-
миться со всеми нюансами дого-
вора. А нужно, чтобы были понят-
ны все положения сделки, все 
плюсы и минусы. Я, например, 
когда заключаю серьезный дого-
вор, всегда обращаюсь за кон-
сультацией к личному проверен-
ному профессионалу-юристу, 
чтобы самому не тратить драго-
ценное время. Но не у всех есть та-
кая возможность. Так вот, было 
бы здорово, чтобы для физиче-
ских лиц услуга юридической 
консультации была доступной. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ВИДЕО В пустыне США образовалась огромная трещина
rg.ru/art/1361422

НАУКА Какую музыку предпочитают собаки
rg.ru/art/1361764

ОРУЖИЕ Снайперская стрельба артиллеристов попала 
на видео
rg.ru/art/1361769

ЗДОРОВЬЕ Как лечиться едой вместо антибиотиков
rg.ru/art/1361492

ИССЛЕДОВАНИЕ Генетики раскрыли тайну 
терракотовых фигур
rg.ru/art/1361458

АРМИЯ Российские саперы навели уникальный 
понтонный мост
rg.ru/art/1361570

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Свежая головалллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллооо

Дмитрий Сорокин,
член-корреспондент 
РАН, экономист:
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